
Криптовалюта 
с человеческим 
лицом
Инвесторов в цифровые 
активы предложено  
лишить анонимности 

Ассоциация банков России (АБР) 
подготовила концепцию оборо-
та децентрализованных крипто-
валют, по которой предлагается 
лишить анонимности инвесторов 
в эти активы. Эксперты оценива-
ют меру как преждевременную 
и труднореализуемую. Для нача-
ла они предлагают разобраться 
с самым базовым регулировани-
ем, например, определить, к ка-
кому виду собственности отно-
сится криптовалюта.

В рамках XVII Международного 
банковского форума АБР предста-
вила концепцию оборота децентра-
лизованных криптовалют. В ней, в 
частности, говорится, что эти акти-
вы смогут использоваться при взы-
сканиях в рамках исполнительного 
производства, банкротства или на-
логообложения. «Модель предпола-
гает, что по заявке кредитора агенты 
рынка смогут предоставлять услуги 
по установлению владельцев цифро-
вых активов. Это даст возможность 
кредиторам в рамках судебной про-
цедуры установить факт принадлеж-
ности цифрового имущества кон-
кретному лицу»,— уточнил вице-
президент АБР Анатолий Козлачков.

• Криптовалюта — актив, сущест-
вующий в виде цифрового кода. Осо-
бенностью криптовалют являет-
ся их децентрализованная «эмиссия» 
и обращение в рамках распределенной 
компьютерной сети. По данным ре-
сурса coinmarketcap.com, общая капи-
тализация криптовалют в мире на 
12 сентября составляет $263 млрд.
По словам господина Козлачкова, 

как только появляется анонимность, 
возникает «большое количество со-
блазнов» и это ведет к росту престу-
плений с анонимными криптова-
лютами. Ранее Группа разработки 
финансовых мер борьбы с отмыва-
нием средств (ФАТФ) называла угро-
зу криминального и террористиче-
ского использования виртуальных 
активов «серьезной и неотложной», 
ожидая, что «все страны предпримут 
незамедлительные действия для реа-
лизации рекомендаций» группы (см. 
„Ъ“ от 25 июня).

В частности, документ ФАТФ пред-
писывает контролировать обмен ин-
формацией о клиентах между участ-
никами рынка. Ассоциация, уточ-
нил господин Козлачков, пока не об-
суждает конкретных юридических 
решений, речь идет лишь о «модели 
регулирования». В то же время он со-
слался на данные спецслужб, кото-
рые обладают программами, позво-
ляющими определять имя владель-
ца криптовалют. «Предлагаем сде-
лать подобные программы легаль-
ными, чтобы эти данные могли стать 
доказательствами в суде»,— пояс-
нил он. Источники „Ъ“ подтвержда-
ют, что такие программы существу-
ют, но «по ним можно определить не 
более 1% инвесторов, поскольку ред-
кий пользователь желает выступать 
неанонимно».
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Глубокоуважаемый 
вагоноумножатый
ВЭБ.РФ планирует обновить транспорт российских городов на 2 трлн руб.
Как выяснил „Ъ“, правитель-
ство обсуждает масштабную 
программу обновления город-
ского транспорта. Ее инициа-
тором стал ВЭБ.РФ, который 
рассчитывает получить под это 
средства ФНБ. На старте в про-
грамму войдут десять горо-
дов с инвестициями в 340  млрд 
руб., но в дальнейшем она мо-
жет быть распространена бо-
лее чем на тысячу городов, 
что предварительно  оценено 
в 2,1 трлн руб. Предлагается 
ввести госрегулирование тари-
фов, отдать перевозочный биз-
нес крупным операторам, а для 
обновления электротранспорта 
внедрять концессии. Всего до 
2035 года должно быть закупле-
но 95,7 тыс. автобусов, 6,5 тыс. 
троллейбусов, 6,7 тыс. трам-
вайных вагонов и 3,5 тыс. элек-
тробусов.

„Ъ“ ознакомился с проектом 
комплексной программы разви-
тия городского общественного 
транспорта, которая предполагает 
модернизацию систем перевозок и 
обновление парков в регионах РФ, 
кроме Москвы и Санкт-Петербурга. 
Ее инициатором стал ВЭБ.РФ.

На старте речь идет о десяти пи-
лотных проектах с привлечени-
ем частных инвесторов, которые 
на сентябрь 2019 года находятся «в 
высокой степени готовности»,— 
в Екатеринбурге, Перми, Нижнем 
Новгороде, Саратове, Твери, Воро-
неже, Волгограде, Челябинске, Но-
восибирске и Казани (население 
в целом 11,1 млн человек). Общий 
объем инвестиций в них составит 
340 млрд руб., из них 196 млрд руб. 
пойдут на обновление подвижного 
состава (5,9 тыс. автобусов, 1,5 тыс. 
трамвайных вагонов, 1,3 тыс. трол-
лейбусов), 112 млрд руб.— на ре-
конструкцию инфраструктуры.

Очередь в ФНБ
«Эта тема действительно актуаль-
на как для мегаполисов, так и для 
менее крупных городов,— пояс-
нил „Ъ“ зампред ВЭБ.РФ Артем Дов-
латов.— Мы исходим из системно-
го подхода, включающего в себя со-
здание единых операторов город-
ского транспорта в крупных горо-
дах». У ВЭБ.РФ есть для этого все не-
обходимые инструменты поддер-
жки, говорят там: кредитование, 
концессии, лизинговые продукты.

В августе глава ВЭБ.РФ Игорь Шу-
валов уже говорил премьеру Дмит-
рию Медведеву, что намерен про-
сить средства ФНБ на проекты по 
обновлению городского транспор-
та. Первый зампред ВЭБ.РФ Нико-
лай Цехомский 12 сентября уточ-
нил, что госкорпорация смотрит на 
проекты с гарантированной доход-
ностью внутри РФ. Однако борьба 
за деньги ФНБ становится все более 

ожесточенной — в 2020 году размер 
фонда превысит 7% ВВП, и излиш-
ки можно будет тратить. Тот же ВЭБ.
РФ уже получил одобрение для ис-
пользования этих средств для про-
ектов «Газпрома» и НОВАТЭКа.

Предполагается, что 15% финан-
сирования обеспечат частные ин-
вестиции (106 млрд руб.), 25% — ка-
питальный грант, 60% — заемные 
средства. Среди необходимых для 
реализации проекта условий назы-
ваются льготный лизинг или бан-
ковское кредитование со ставкой 
не более 6% сроком на 15–25 лет, со-
финансирование из федерального 

бюджета 75% капитального гранта 
на инфраструктуру и около 5 мл-
рд руб. платы концедента ежегод-
но. Предполагается, что объем со-
финансирования из федерально-
го бюджета не превысит 3 тыс. руб. 
на жителя города и составит не бо-
лее 30% от общего объема финанси-
рования комплексной программы.

В Минпромторге сказали „Ъ“, 
что проект туда не поступал, но от-
метили готовность принять учас-
тие в работе. В Минфине заяви-
ли, что никаких решений по про-
грамме пока не принято. В Мин-
трансе „Ъ“ сказали лишь, что ми-

нистерство «привлекается к обсу-
ждению данных вопросов».

После реализации пилотных 
проектов в концепции заложено 
масштабирование программы еще 
на 40 городов (в 2020–2024 годах), на 
все 50 агломераций (27,3 млн чело-
век) потребуется 707 млрд руб. инве-
стиций. Помимо автобусов будут за-
куплены электробусы (1,9 тыс. штук) 
в 15 городах, включая Омск, Самару, 
Краснодар, Красноярск, Уфу и др. В 
ряде городов, например, Екатерин-
бурге, Твери, Саратове, Казани, фи-
нансирование на обновление трам-
ваев в несколько раз превышает за-
траты на автобусы. Масштабирова-
ние проекта на всю страну (1,1 тыс. 
городов, за исключением Москвы и 
Петербурга, 85,1 млн человек) может 
обойтись в 2,1 трлн руб., говорится в 
проекте. В частности, будут закупле-
ны 95,7 тыс. автобусов, 6,5 тыс. трол-
лейбусов, 6,7 тыс. трамвайных ваго-
нов, 3,5 тыс. электробусов.

Автобусы на обочине
В программе говорится, что обно-
вить весь парк до 2035 года невоз-
можно, так как «совокупный лимит 
мощности производителей автобу-
сов на уровне 7 тыс. единиц в год 
не позволяет реализовать проект 
раньше». Но, по данным Минпро-
мторга, в 2018 году в РФ выпущено 
более 13 тыс. автобусов. В группе 
ГАЗ и КамАЗе — крупнейших про-
изводителях автобусов и электробу-
сов — поддерживают идею обнов-
ления парка, так как сейчас около 
60% парка автобусов в России стар-
ше 10 лет. Но, отмечают в КамАЗе, 
программа «до последнего време-
ни» разрабатывалась без непосред-
ственного участия компании, что 
«конечно же, не совсем правильно».

Мощности, добавляют в КамА-
Зе, в последние годы не наращи-
вались из-за низкого спроса: сегод-
няшняя загрузка в основном связа-
на с закупками со стороны Москвы, 
Санкт-Петербурга и Казани. «Отку-
да берется дата 2035 год, коммен-
тировать сложно, так как ни кон-
кретные планы закупок, ни, что 
еще более важно, источники фи-
нансирования с нами не обсужда-
лись»,— заключают там, напомнив, 
что мощности НефАЗа составляют 
1,5 тыс. машин в год большого клас-
са (12 м) и загружены полностью.
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Клятва на кодексах
Правительство объявило, что оно будет и чего 
не будет делать в экономике в ближайшее время

Экономический блок  правительства 
на Московском финансовом  форуме 
(МФФ) объявил программу действий 
по основным макроэкономическим во-
просам как минимум на год. Стимули-
рование экономическими мерами роста 
ВВП исключается. Налоги по-прежне-
му неизменны. Главная задача ЦБ — 
 ценовая стабильность без эксперимен-
тов в денежно-кредитной политике. 
Выход из «ловушки средних доходов» 
предполагается обеспечить регуля-
торными реформами, в том числе за-
коном о соглашениях о защите и поощ-
рении капиталовложений (СЗПК), его 
проект будет внесен в Госдуму в осен-
нюю сессию. В основном это программа 
действий Белого дома и Банка России 
в ожидании большей определенности 
трендов в мировой экономике. Инвести-
ции Фонда национального благососто-
яния (ФНБ) внутри страны после 2020 
года возможны, но только в рыночные 
проекты при софинансировании бизне-
сом и без трансферта государству ри-
сков по таким проектам.

Открывшийся вчера МФФ использован 
представителями правительства не для ди-
скуссий, а для декларации перед внесением 
бюджета в Госдуму принципов, которых эко-
номический блок Белого дома и Банк России 
намерены придерживаться как минимум в 
ближайший год. К сентябрю вокруг эконо-

мического курса накопилось уже доволь-
но много неопределенностей: на МФФ пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев, первый 
вице-премьер Антон Силуанов, глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина и министр 
экономики Максим Орешкин сделали за-
явления, задача которых по крайней мере 
продекларировать единую и согласованную 
стратегию. Более подробно в ходе МФФ от-
дельные вопросы экономической идеоло-
гии прокомментировал заместитель главы 
Минфина Владимир Колычев, главный эко-
номист ведомства.

Главной институциональной новостью 
МФФ стал практически официальный отказ 
правительства и ЦБ от создания в том или 
ином виде «третьего уровня» пенсионной си-
стемы (пенсионных накоплений по недобро-
вольной схеме), ее сменила максимально ли-
беральная для текущих условий идея госга-
рантий по пенсионным накоплениям, «га-
рантированный пенсионный продукт» (ГПП). 
Если говорить о крупных новшествах, то к 
ГПП можно добавить анонсированную Дмит-
рием Медведевым цифровую платформу госу-
правления (поручение о ее проектировании 
к 1 октября Минэкономики и Минфин, по его 
словам, получат «на днях»), и на этом большие 
новости МФФ, видимо, заканчиваются.

Однако важно и то, от чего расширенное 
правительство обещало воздерживаться.
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Ботлиха беда начало
Как Владимир Путин выполнял свое обещание 
20-летней давности

12 сентября президент России Влади-
мир Путин прилетел в дагестанское се-
ло Ботлих, где выпил, как обещал, даже 
не одну, а пару стопок за здоровье опол-
ченцев, защищавших Дагестан от чечен-
ских боевиков 20 лет назад, и за побе-
ду над этими боевиками. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков — о том, как и зачем дагестанцы  
 так повели себя тогда.

Бывших ополченцев привезли в ДК, рас-
положенный на территории российской во-
енной базы в Ботлихе. Через минуту мне бы-
ло ясно, что они себя бывшими, конечно, не 
считают и считать не будут никогда.

Я поговорил с одним из них, Тилоуром 
Хайбуллаевым. Он был одним из тех, кто воз-
главлял оборону Ботлиха в августе 1999 года.

— Кем вы работали до войны?
— Кем работал? — переспросил он.— Ни-

кем не работал. Сельчанином был просто. 
Помните, говорили, что были люди, кото-
рые после всего отказались от наград? Так 
вот это мы!

То есть он не считал себя на самом деле 
просто сельчанином. Он был в своих глазах 
прежде всего человеком, отказавшимся от 
наград.

— Сначала,— рассказывал он,— пастухи 
нам говорят, что они там, на чеченской тер-
ритории накапливаются. Все их амбиции 
там собрались! И у нас тоже собрание амби-
ций было. Мы ведь как чувствовали… Ору-

жия до этого купили…— он замялся.— Для 
себя… А потом еще раз дали нам…

Чеченские боевики хотели поговорить с 
ними. Они хотели поговорить и пройти че-
рез эти дагестанские села. В конце концов, 
раньше они тут жили с этими дагестанца-
ми не то что мирно, а может, и как братья. И 
о том, что тут, в Ботлихском районе, было в 
Первую чеченскую войну, до сих пор все рас-
сказывают не очень охотно.

— Мы пошли,— говорил Тилоур Хайбул-
лаев,— поговорить с ними. С нами еще был 
один старик, которого они могли послушать, 
он сейчас уже умер… Так вот, они вышли к 
нам. Уйдите, говорят. Если не уберетесь, че-
рез вас пройдем.

Конечно, он рассказывал эту историю не 
в первый раз. И наверное, не в сотый. Но я же 
видел, что он переживает ее как в первый и 
как в последний.

— Я их главному говорю: «Через нас ни 
один не пройдет». А они же с исламом при-
шли к нам. Его именем все делали. И к нам 
обращались от его имени. Я им говорю: 
«Если ты мусульманин, давай так. Откуда к 
вам ислам пришел? От нас! От нас пришел!»

— И что он?
— Он молчит. Потом говорит, что если 

Чечня объединится с Дагестаном, то у нас бу-
дут и море, и нефть, и газ, и мы будем очень 
хорошо жить…
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из капитала онлайн-ритейлера

08  Акционеры   
быстрого обслуживания 
На регистраторском рынке 
обострилась борьба за клиентов

08  Российский софт   
не вписался     
в европейские нормы 
Инициатива по предустановке 
отечественного ПО снова 
вызвала разногласия

09  «Триколор»   
добавится в чат 
Оператор подключит 
мессенджер с системой 
быстрых платежей

деловые  
новости

От Российского 
фонда  
помощи —6
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Наиболее очевидный и пока са-
мый шаткий компромисс — отказ 
Белого дома от идей использования 
денежно-кредитной политики Бан-
ка России для стимулирования эко-
номического роста. Здесь формулу 
компромисса раздельно обозначи-
ли Антон Силуанов и Эльвира Наби-
уллина: Белый дом не оспаривает не-
совместимость инфляционного тар-
гетирования ЦБ с другими экономи-
ческими задачами, а ЦБ при макро-
пруденциальном надзоре не пред-
принимает действий, существенно 
ограничивающих принятие банков-
ской системой рыночных рисков. 
Владимир Колычев утром 12 сентя-
бря также заявил о неприятии Мин-
фином требований к ЦБ о «неорди-
нарных и неортодоксальных реше-
ниях»: разрушение «макроконструк-
ции», созданной ЦБ и Минфином, не-
допустимо, в задачи ЦБ в ней не вхо-
дит поддержание роста ВВП, а вопрос 

о ключевой ставке — только вопрос 
стабильности цен около инфляцион-
ной отметки в 4%. С этим тезисом те-
перь согласно и Минэкономики. 

Со стороны Минфина «макрокон-
струкция» предполагает ограниче-
ние федеральных расходов бюджет-
ным правилом — господин Колы-
чев подчеркнул, что правительство 
не поддерживает идею стимулиро-
вания роста ВВП ростом федераль-
ных расходов. В интервью РБК Мак-
сим Орешкин, впрочем, анонсиро-
вал предложения Минэкономики по 
стимулированию региональных го-
синвестрасходов (инвестиционный 
налоговый вычет), что может приве-
сти к дефицитам региональных бюд-
жетов. Но пока проект в правитель-
стве не согласован, у Минфина есть 
возражения, неочевиден и масштаб 
предлагаемого Минэкономики реги-
онального «отказа от бюджетной кон-
солидации». В остальном же Белый 
дом делает ставку на отдаленные по-
следствия реформ 2019–2021 годов 

— регуляторной гильотины, рефор-
мы КНД и перехода правительства на 
проектные принципы управления.

Проблема такого компромис-
са в том, что выдвинутое президен-
том Владимиром Путиным несколь-
ко лет назад требование обеспечить 
рост ВВП на уровне до 5% в год не ан-
нулировано и его восстановление в 
условиях почти нулевого роста ин-
вестиций в любой момент может 
привести к радикальной смене кур-
са. Белый дом в этом вопросе не яв-
ляется «последней рукой». Впрочем, 
в 2020 году правительство всегда мо-
жет сослаться на влияние санкций и 
снижение мирового экономическо-
го роста: во многом консерватизм Бе-
лого дома осенью 2019 года объясня-
ется высокой и все еще растущей не-
определенностью будущих условий 
внешней торговли. При этом Мин-
фин вернулся к концепции «ловуш-
ки средних доходов», которой сей-
час объясняет сравнительно низкий 
рост ВВП (см. „Ъ“ от 24 июля), прави-

тельству рекомендуется выходить из 
нее без рывков и изменений налого-
вого режима, признавая, что процесс 
требует времени.

Проблема низких инвестиций как 
минимум в ближайшие годы не будет 
решаться и расходованием средств 
ФНБ при достижении им уровня 7% 
ВВП (фактически на август 2019 года 
— 7,5%, формально превышение по-
рога в 7% ВВП состоится осенью 2020 
года). Дмитрий Медведев на МФФ за-
явил о необходимости стимулирова-
ния такими тратами инвестиций част-
ных лиц, притом что вопрос о том, бу-
дет ли повышаться планка необходи-
мых накоплений ФНБ, еще не решен. 
Минфин уточнил свою позицию по 
ФНБ: по словам Владимира Колыче-
ва, в правительстве считают возмож-
ными вложения части избытка ФНБ 
на внутреннем рынке, но только на 
условиях софинансирования, только 
в рыночные проекты и только при от-
казе государства от любого субсидиро-
вания их ставок или доходности. По-

зиция Минэкономики — отказ от трат 
ФНБ внутри страны, ЦБ — повыше-
ние планки накопления до 10% ВВП 
(то есть сдвиг решения вопроса о буду-
щем ФНБ минимум на два года), отме-
тим, впрочем, что основные оппонен-
ты принципа предельной осторожно-
сти в расходовании ФНБ работают не 
в правительстве. Провозглашенный 
принцип доходности и возвратно-
сти вложений ФНБ также может нару-
шаться при переводе вопроса на пре-
зидентский уровень.

Поддержку инвестициям и через 
них росту ВВП должен оказать буду-
щий закон о СЗПК. Премьер-министр 
вчера заявил, что «трудная» работа над 
ним завершается, он будет вноситься 
в Госдуму в осеннюю сессию. Напом-
ним, закон о СЗПК в его летних верси-
ях выглядел довольно радикальным, 
но сохранил ли проект свои ключе-
вые положения, предполагающие от-
носительную эффективность, неиз-
вестно.

Дмитрий Бутрин

Клятва на кодексах

О том, как новый инструмент фи-
нансирования соцуслуг повлияет 
на конкуренцию в этой сфере, по-
чему раздача бюджетных серти-
фикатов избавит граждан от хло-
пот и даст им свободу выбора, 
а также о том, что узнает государ-
ство из учета таких сертифика-
тов, в интервью „Ъ“ рассказал ку-
рирующий бюджетную политику 
замминистра финансов Алексей 
Лавров.

— Для чего нужен закон о соцсер-
тификатах?
— Сейчас, чтобы ваш ребенок мог за-
ниматься в музыкальной школе или 
кружке, вы записываетесь, стоите в 
очереди, ищете место, прикрепляе-
тесь к определенному учреждению. 
Открепиться уже нельзя. Весь про-
цесс записи остается непрозрачным. 
Минфин разработал законопроект о 
социальном заказе, предусматрива-
ющий возможность использования 
социальных сертификатов, они дают 
право бесплатно получать услуги в 
любой государственной или негосу-

дарственной организации, которая 
попала в реестр исполнителей. Вы 
выбираете сами, куда именно отдать 
сертификат, за вас полностью платит 
бюджет. Есть возможность забрать 
сертификат и перенести его в другое 
учреждение, если потребителя не 
удовлетворяет качество услуг. Это са-
мая прозрачная, понятная и простая 

схема реализации принципа «день-
ги следуют за потребителем».
— Не получится, что соцсерти-
фикаты станут инструментом го-
споддержки для невостребован-
ных на рынке бюджетных учре-
ждений?
— Если человек принес туда серти-
фикат, значит, учреждение успешно 

работает и ему доверяют люди. Это 
не поддержка, а просто обеспечение 
его работой. Практика показывает, 
что там, где внедрение сертифика-
тов уже реализуется, их несут имен-
но в бюджетные учреждения. За ни-
ми стоят история, репутация шко-
лы, кадры. Но бывает, что бюджет-
ные учреждения не справляются со 
спросом, и тут мы даем гражданам 
возможность оплатить бюджетными 
деньгами работу негосударственных 
организаций. Здесь речь не о поддер-
жке, а о внедрении более осознанно-
го поведения потребителей, чтобы 
они выбирали поставщиков и посте-
пенно создавали конкурентную сре-
ду. В каких-то субъектах все сертифи-
каты попадают в бюджетные учре-
ждения, потому что негосударствен-
ных нет. Но им создают условия для 
постепенного появления. Сейчас в 
некоторых случаях бесполезно даже 
говорить: «Давайте мы будем больше 
оказывать услуг в такой-то сфере». 
Нет мощностей. Мы бы хотели уве-
личить расходы на это направление, 
но как? Запускаем программу серти-

фикатов — тут же появляются него-
сударственные структуры, которые 
готовы это делать.
— А что мешает полностью мо-
нетизировать эту сферу — вклю-
чить эти деньги в соцподдержку, 
в пособия?
— Существует риск, что эти деньги 
будут направлены не на дополни-
тельное образование для ребенка.
— Для вас введение сертификатов 
на самом деле еще и источник ин-
формации о том, что востребова-
но, что нет…
— Естественно. Очень часто мы да-
же не знаем, какое количество заяв-
лений подавалось на ту или иную 
услугу: человек пришел, ему сказали 
«мест нет», он и ушел. А тут хотя бы 
регистрация желающих. Нужно нау-
читься выявлять, сколько людей хо-
тят получать эту услугу. А дальше уже 
варианты могут быть самые разные.

Интервью взял  
Олег Сапожков
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«Чтобы они выбирали поставщиков  
и постепенно создавали конкурентную среду»
Заместитель главы Минфина Алексей Лавров о том, зачем нужен закон о социальном госзаказе 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,5

миллиарда долларов составило отрицательное сальдо денежных переводов физических лиц 
из/в РФ во втором квартале 2019 года, сообщил Банк России. За год этот показатель снизился на 28% — глав-
ным образом за счет уменьшения на $1,5 млрд отрицательного сальдо операций со странами дальнего зару-
бежья (поступления из них в пользу физических лиц в РФ даже выросли на $364 млн, или на 7%). Основные 
объемы поступлений в пользу физлиц в России по-прежнему приходятся на Москву и область, отчислений за 
рубеж — на Москву и область, а также на Новосибирск. Крупнейшие объемы переводов приходились на Швей-
царию, США, Узбекистан и Таджикистан, а их валютная структура сместилась от доллара в пользу рубля и евро.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Профицит растет  
за счет отставания  
расходов

По итогам двух третей 2019 года 
федеральный бюджет РФ испол-
нен с профицитом в 3,7% ВВП,  
или 2,56 трлн руб., сообщил 
Минфин. Такой показатель выше 
прошлогоднего: по окончании 
восьми месяцев 2018 года профи-
цит был на уровне 3,1% ВВП, или 
1,96 трлн руб. Обновленным этим 
летом законом о бюджете-2019 
итоговый размер профицита 
утвержден на уровне 1,7% ВВП. 
Заметная часть расходов осваива-
ется бюджетополучателями в кон-
це года, так что размер профицита 
вряд сохранится на его нынешнем 
высоком уровне. Более того, вчера 
в ходе Московского финансового 
форума глава Счетной палаты 

Алексей Кудрин со ссылкой 
на данные Минфина сообщил, что 
фактический профицит по итогам 
года составит лишь 1,4% ВВП, 
или 1,471 трлн руб., то есть будет 
меньше запланированного.

Пока же по итогам января—
августа доходы госказны равны 
13,255 трлн руб. (66% от годового 
плана). Федеральная таможен-
ная служба за восемь месяцев 
привлекла в бюджет 3,7 трлн руб. 
(64% годового плана), Федераль-
ная налоговая служба — 8,29 трлн 
руб. (65% задания). Прочие адми-
нистраторы доходов обеспечили 
поступление 1,26 трлн руб., это 
76% от утвержденных законом 
годовых назначений. Ненефте-
газовые и нефтегазовые доходы 
(средняя цена барреля Urals по 
итогам января—августа 2019 года 
составила $64,54 при заложенных 
в бюджет $63,4) за две трети года 
исполнены одинаково — на 66% 
от годового плана.

Несколько хуже обстоит 
ситуация с расходами. По итогам 
января—августа они сложились 
на уровне 10,695 трлн руб. Это 
всего 58,5% от плана на год. Год 
назад ситуация с уровнем кассо-
вого исполнения трат была по-
лучше — 61,8% от задания. Тема 
освоения ассигнований как раз 
вчера обсуждалась на заседании 
правительства — в рамках подве-
дения итогов исполнения бюджета 
за первую половину 2019-го. Пре-
мьер Дмитрий Медведев объяснил 
более низкое, чем в прошлом 
году, кассовое исполнение выде-
лением в начале года «серьезных 
денег» на национальные проекты. 
«Потребовалось время, чтобы 
провести конкурсные процедуры, 
заключить госконтракты, перечи-
слить межбюджетные трансфер-
ты»,— сказал глава правительства. 
По его словам, сейчас эта работа 
завершена, поэтому за оставши-
еся четыре месяца от ведомств 
требуется более быстрое освое-
ние выделенных средств.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА 
В ЯНВАРЕ—АВГУСТЕ 2012–2019 ГОДОВ
(ТРЛН РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.

Доходы

Расходы

2012

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

8,35

9,44

8,96

8,14

9,61

12,22

13,26

8,42

7,82

8,47

9,87

9,66

10,01

10,26

10,69

7,98

Минфин хотел бы ускорить рас-
смотрение своей разработки 
— законопроекта о социальных 
сертификатах, мягко реформи-
рующего отрасль оказания соци-
альных услуг, заявил вчера в ходе 
Московского финансового фору-
ма заместитель главы ведомства 
Алексей Лавров. Документ, даю-
щий гражданам возможность са-
мостоятельно выбирать постав-
щиков социальных услуг, застрял 
в Госдуме в стадии подготов-
ки ко второму чтению — а в ми-
нистерстве рассчитывают на его 
запуск с 2021 года. Данные об ис-
пользовании населением и вла-
стями сертификатов необходимы 
для оценки работы бюджет-
ной сети соцучреждений и соци-
альных НКО и развития их кон-
куренции, а социальному блоку 
правительства — и для оценки ре-
зультатов социальной политики.

Перевод части госзаказа на соци-
альные услуги на оплату бюджетны-
ми сертификатами стал вчера пред-
метом дискуссии на организован-
ном Минфином Московском финан-
совом форуме. Сейчас предоставле-
нием соцуслуг занимаются государ-

ственные бюджетные и казенные уч-
реждения и НКО, ориентированные 
на дополнительное образование де-
тей, обслуживание инвалидов, по-
жилых и прочие госуслуги, предо-
ставляемые в натуральной форме и 
оплачиваемые как госзадания или 
субсидируемые из бюджетов. Этот 
порядок создает и Минфину, и гра-
жданам проблемы — услуги в нату-
ральной форме сложно оценивать, 
зачастую невозможно найти или 
сменить поставщика, а объем госза-
даний для исполнителей определя-
ется непрозрачно.

Решение, по мнению Минфина, 
может быть оформлено в виде соци-
альных сертификатов — электрон-
ных или бумажных обязательств 
бюджетов оплатить полученные их 
предъявителями социальные услу-
ги. В сравнении с госзаданием сер-
тификаты предоставляют большую 
свободу гражданам — так, в отли-
чие от необходимости бороться за 
бюджетные места держатели сер-
тификатов смогут сами выбрать му-
зыкальную школу или кружок (го-
сударственные или частные) из ре-
естра организаций, оказывающих 
подобные услуги, и сменить место 

занятий, если их не устроит качест-
во, или использовать сертификат 
как часть оплаты услуг более высо-
кого качества.

Предполагается, что переход на 
этот механизм оплаты соцуслуг бу-
дет плавным — по словам курирую-
щего бюджетную политику замести-
теля главы Минфина Алексея Лавро-
ва, министерство не намерено тре-
бовать от муниципалитетов и субъ-
ектов РФ определения минималь-
ной доли услуг, оплачиваемых сер-
тификатами,— это связано как с раз-
личиями в их организации на ме-
стах, так и с желанием ведомства по-
лучить адекватные данные о востре-
бованности сертификатов. Учет их 
оборота позволит получить данные 
о предпочтениях граждан и о том, 
как цели социальной политики, де-
кларируемой государством, реализу-
ются в реальности. Кроме того, при-
менение сертификатов на соцуслу-
ги должно повысить конкуренцию 
в этой области — в Минфине ожи-
дают, что востребованные органи-
зации (включая социально ориен-
тированные НКО и негосударствен-
ные предприятия) получат через это 
дополнительное бюджетное финан-

сирование и смогут расшириться, а 
невостребованные или плохо рабо-
тающие уйдут с рынка. 

При этом «банкротства» государст-
венных учреждений из-за оттока по-
требителей в частный сектор в мини-
стерстве не опасаются: они финан-
сируются и через госзадание, а если 
средства, выделенные на сертифика-
ты, окажутся невостребованными — 
они могут быть перенаправлены со-
циальным ГКУ и ГБУ в виде субсидий. 

42 региона уже применяют сер-
тификаты в рамках пилотных про-
ектов, всего было выпущено 1,4 млн 
сертификатов на дополнительное 
образование детей на 2,3 млрд руб., 
отметила в рамках обсуждения ини-
циативы Минфина на МФФ замми-
нистра просвещения Марина Рако-
ва. Пока степень участия негосудар-
ственного сектора в программе не-
высока — из 900 тыс. детей услуги 
НКО были оказаны 9 тыс., или 1%,— 
однако и губернатор профицитно-
го ХМАО Наталья Комарова, и гла-
ва дотационной Новгородской об-
ласти Андрей Никитин констатиро-
вали, что участие «третьего сектора» 
положительно сказывается на кон-
куренции и вынуждает бюджетную 

сеть повышать качество работы. При 
этом в ХМАО приход привязанного 
к сертификатам бюджетного финан-
сирования в частные детские ясли, 
например, привел к снижению цен. 

Обсуждение на МФФ, как и рас-
смотрение законопроекта Минфи-
на в Госдуме (он должен легализо-
вать сертификаты для всей страны), 
выявило и ряд нерешенных вопро-
сов — в частности, отсутствие уче-
та в стоимости сертификатов капи-
тальных затрат НКО на организа-
цию услуг (бюджетной сети их ком-
пенсируют субсидии). Также поправ-
ками ко второму чтению предлага-
лось, в частности, распространить 
возможность оплаты сертификата-
ми на услуги в области культуры, но 
высокая субъективная составляю-
щая в оценке стала причиной откло-
нения идеи. Спорная же, с точки зре-
ния Минфина, идея о необходимо-
сти IT-координации реестров испол-
нителей с электронными площадка-
ми для размещения госзаказа и при-
менения правил закона о контракт-
ной системе пока в тексте докумен-
та сохраняется.

Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Казна готова заплатить за услугу
Минфин добивается принятия закона о бюджетных сертификатах в соцсфере
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— Все равно не понравилась 
идея? — уточнил я.

— Нет,— покачал он головой.— 
Спасибо, говорю, родной, без тебя 
разберемся. Мы же видели, что это 
другие люди. Они готовы были уби-
вать нас, наши семьи, чтобы пройти. 
Мы не могли их пустить.

Он рассказал, что еще дольше бое-
вики уговаривали пропустить их хо-
тя бы через мост.

— А этот мост держал четыре рай-
она Дагестана. Если мост их — эти 
районы тоже их. Я сказал, что я не 
предатель…— продолжал Тилоур 
Хайбуллаев.— А ведь после 1996 го-
да мы их семьи у себя держали… В 
Ботлихском районе их 1,5 тыс. в на-
ших селах жили. В моей спальне че-
тыре человека спали… Ну он распси-
ховался: «Я через тебя пройду!» А я 
стою без ножа под их пулеметами…

Он рассказывал об этом очень 
спокойно, слова не искал, не запи-
нался. Просто говорил все как есть, и 
опять, конечно, не в первый раз:

— Я ему говорю: «Ты через меня 
пройдешь, как твой отец через мое-
го отца когда-то прошел!..» Он схва-
тил меня вот так!.. (Тилоур Хайбулла-
ев показал как: за грудки.— А. К.)… 
Я его схватил, разняли нас… Это 11 
августа произошло. Мы взорвали 
каменную дорогу, по которой они 
свою технику тащили: и зенитку, и 
все остальное. У них много всего бы-
ло. А у нас только автоматы. Ну и че-
рез день, 13-го, ночью, мы с ними 
конкретно повоевали, до утра. У них 
раненые были, у нас… И утром они 
убежали, зенитку бросили…

— Значит, убитых не было? — пе-
респросил я.— Хорошо, что не было.

— Были убитые,— помедлив, до-
бавил он.— Были. На следующий 
день самолет прилетел и по нашим 
позициям ударил.

— У чеченцев что, даже самолет 
был? — удивился я.

— Да нет,— сказал он.— Наш са-
молет был. Ошибочно получилось.

Я уж дальше расспрашивать его 
не стал.

В центре Ботлиха висел огром-
ный портрет Владимира Путина с 
его словами: «В Ботлих придет газ, 
электричество, дороги…» Слова бы-
ли датированы 15 июля 2005 года. Я 
подумал, что это, наверное, лишнее 
подтверждение того, что слова Вла-
димира Путина никогда не утеря-
ют актуальности. Но все-таки через 
минуту я увидел открытый накану-
не памятник (воинам-победителям 
в Великой Отечественной войне, во-
инам-интернационалистам, погиб-
шим в Афганистане, а также опол-
ченцам), горящий Вечный огонь пе-
ред ним и подумал, что газ все-таки, 
видимо, провели.

Так и оказалось. Три пожилые 
женщины, сидевшие на скамейке 
недалеко от памятника, долго вспо-
минали, с какого года в Ботлихском 
районе есть газ. Одна настаивала, 
что уже в 2006-м все было. С ней спо-
рили, привлекли мужчин… Через 
несколько секунд люди, молча ждав-
шие здесь Владимира Путина и сто-
явшие порознь малозаметными куч-
ками, превратились в одну большую 
группу яростных спорщиков. В кон-
це концов сошлись на том, что не по-
зже 2010 года газ везде уже был.

Тут я увидел и скульптора Хизри 
Асадулаева, народного художника 
Чеченской Республики, заслуженно-
го художника Дагестана, 38 лет живу-
щего в Минске. Он сказал, что послед-
ний месяц спал три-четыре часа в сут-
ки — и вот успели, открыли вовремя.

— Видите,— объяснил он мне,— 
втроем стоят, словно вросшие в го-
ру… И это должно говорить о том, 

что они всегда стояли как скала!.. 
Как гора! Видите, солдат-победитель 
сделал свое дело, автомат опустил… 
У воина-интернационалиста рука на 
автомате на всякий случай. А муж-
чина в годах в папахе (он так уважи-
тельно отзывался о третьей фигуре 
памятника, об ополченце.— А. К.) 
крепко держит карабин в руках! Это 
образ народа-горца! Сделаете хоть 
шаг вперед — и получите пулю в лоб!

Хизри Асадулаев казался сейчас 
растормошенным своим собствен-
ным рассказом.

— Бурка ополченца — из железо-
бетона, сами фигуры — из силуми-
на, это такой сплав… Бронза не под-
ходила к этому содержанию,— рас-
сказывал скульптор.— Бронза с бе-
тоном плохо сочетаются. А тониро-
вать бетон под бронзу — нелогично. 
Вычурность здесь никак не катит…

В Минске памятник и отлили:
— Местная фирма не справилась 

бы,— покачал он головой.— Боль-
шая фирма выиграла тендер и за-
ключила со мной договор.

Хизри Асадулаев, это было видно, 
гордился своим творением, кото-
рое теперь будет, я уверен, главной 
достопримечательностью Ботлиха 
(если не считать того, что Ботлих сам 
по себе является достопримечатель-
ностью.— А. К.). И все они здесь гор-
дились. И правда, никто не скажет, 
что памятник не удался.

И это был ведь, может быть, един-
ственный памятник, который нахо-
дился на крыше какого-то дома: та-
кой уж тут сложился рельеф мест-
ности. И прямо за памятником тоже 
виднелась зеленая крыша, уже дру-
гого дома, и тут уж все сходились в 
том, что лучше бы ее не было: портит 
величие. Наверное, уберут крышу.

Владимир Путин прилетел сразу 
на восьми вертолетах. Столько я на-
считал и не ошибся. Здесь были, ко-
нечно, и боевые вертолеты, и раз-
ные другие. Российский президент 
несколько раз обнялся с главой Бот-
лихского района Магомедом Патху-
лаевым, который встречал его. Это 
был не чужой Владимиру Путину че-

ловек. Он аккуратно обнял россий-
ского президента один раз, но тот об-
нялся с ним сам и второй, и третий. 
Что-то они пережили, видимо, вме-
сте 20 лет назад, когда Владимир Пу-
тин прилетел сюда вскоре после тех 
боев. Он тогда невероятно оценил 
то, что они сделали. И от этого и они 
ему стали особенно, видимо, доро-
ги, и он им. Тут не то что не было ни-
чего личного. Тут личным было все.

Президент возложил цветы к па-
мятнику и подошел к людям, ждав-
шим его. Тут было много глав райо-
нов республики, были женщины, 
участвовавшие в ополчении. Одна 
сказала ему, что во время событий 
командовала пищеблоком.

— И все были сыты! — констати-
ровала она.— И поэтому победили! 
И благодаря армии, конечно…

— И благодаря вашей пище,— 
поддержал ее российский прези-
дент.— Видите, как хорошо она ска-
зала: командовала пищеблоком…

Одного из мужчин Владимир Пу-
тин спросил, какое оружие у них 
было.

— Какое давали, такое и брали,— 
пожал тот плечами.

Владимир Путин сам же тогда раз-
решил выдать им оружие, так что те-
ма интересовала его.

Бывший глава села Анди расска-
зывал ему, что «на Андинском на-
правлении нас стояло 2 тыс. чело-
век, все села… Женщины, дети ры-
ли окопы…».

Я подумал, что ведь, наверное, 
прежде всего или по крайней мере 
не в последнюю очередь чеченские 
боевики раззадорили дагестанцев 
своей бесцеремонностью. Они шли 
и были уверены, что пройдут. За это 
и поплатились.

Президента благодарили за доро-
ги (из Ботлиха до Махачкалы сейчас 
есть очень качественная асфальтиро-
ванная трасса), он соглашался:

— Да, чтоб вам в случае чего было 
легче передвигаться!..

Ему рассказывали, как останавли-
вали боевиков, и он добавлял:

— Да, они же приходили под зна-
менем ислама... Мы две тысячи мече-
тей за эти годы построили. Они бы 
столько не построили никогда!

То есть он, кажется, до сих пор 
убеждал их в том, что они правиль-
но сделали, что именно так поступи-
ли тогда.

— Я уже не говорю про социалку! 
— продолжил президент.— Футболь-
ный стадион!..

— Ботлихскому району завидует 
весь Дагестан! — соглашались с ним.

— Еще и в экономике порядок 
немножко навели,— великодушно 
кивал президент на стоявшего по-
чти сзади него главу Дагестана Вла-
димира Васильева.— С бюджетом ра-
зобрались, и это сразу на экономике 
отражается…

Видимо, он имел в виду, что те-
перь из бюджета воруют меньше.

— Нам с вами главное — ваше здо-
ровье! — кричали ему.

Да, они здесь, конечно, молились 
на него.

— В горах накопилось много му-
сора,— тем временем рассказывал 
им Владимир Путин,— горы надо 
почистить…

Он имел в виду на этот раз насто-
ящий мусор.

Наконец, долго выстраивались, 
чтобы сфотографироваться и чтобы 
все вошли в кадр, и скульптор Асаду-
лаев пользовался паузами, чтобы не 
один раз спросить президента, пон-
равился ли ему памятник.

— Да! Я сразу обратил внимание... 
Это то, что нужно!.. Да, отлично!

— Хороший, да? — снова невинно 
интересовался скульптор.

— Очень! — заверял его господин 
Путин.

Потом он встретился и с опол-
ченцами. В одном из небольших 
помещений ДК на военной базе на-
крыли фуршетный стол: колбаса, 
язык, рыба (преобладал по понят-
ным причинам осетр), сыр, мно-
го фруктов, и прежде всего виног-
рад… Перед каждым стояла довер-
ху налитая стопка.

— Человек проявляется в крити-
ческих обстоятельствах,— говорил 
этим людям президент,— и вы пока-
зали себя наилучшим образом…

Он сказал и про памятник, уже 
без подсказок Хизри Асадулаева: что 
этот памятник украсил бы не толь-
ко российскую столицу, а и европей-
ские столицы тоже (это, конечно, 
проверяется экспериментальным 
путем).

В общем, все это был тост, Влади-
мир Путин буквально опрокинул 
в себя стопку водки, не закусывая 
даже, и выполнил таким образом 
свое обещание приехать к этим лю-

дям и именно это сделать. И все про 
это, разумеется, потом сразу пере-
дали и написали.

Я обратил внимание, что стопку у 
президента сразу забрали, унесли в 
угол, туда, где стояла звукоусилива-
ющая аппаратура; там, за ней в глу-
бине, стояла начатая литровая бу-
тылка водки, из которой стопку сно-
ва наполнили и поставили перед 
президентом. Но в следующий раз 
он опорожнил ее только через час.

Пригубили между тем и осталь-
ные. Владимир Путин говорил, что 
проезжал сейчас мимо большого 
красивого ресторана:

— Думаю, может, туда везут… Чей 
ресторан-то?

— Одного…— туманно отвечали 
ему.— Да, хороший. Из соседних сел 
приезжают!..

Ресторан этот и правда видно в 
Ботлихе, кажется, отовсюду. На нем 
же еще и написано крупно и одноз-
начно: «Ресторан».

— Для меня тогда,— говорил пре-
зидент,— принципиально важно 
было то, что произошло. Я понял, 
что люди поддерживают. Что готовы 
идти на жертвы, но не пропустить…

Тут заговорил тот самый ополче-
нец, с которым я беседовал в самом 
начале, Тилоур Хайбуллаев:

— Мы те же ополченцы, что 20 лет 
назад! Плюс дети наши выросли!.. 
Если что — будем стоять!

Они вспоминали боевиков, кото-
рые тогда захватили несколько сел.

— Но что это были за люди? Они 
когда уходили, обокрали дома! — 
воскликнул президент.— Старень-
кий телевизор, холодильник… Что 
это за люди пришли? Бандиты и есть.

Он опять убеждал дагестанцев, 
что правы они были, правы во всем.

— Есть вещи,— говорил Влади-
мир Путин,— которые нельзя забы-
вать. И нельзя переврать. Если мы за-
бываем что-то, то это забытое может 
к вам вернуться…

Казалось, в этом разговоре не 
слишком ли много пафоса (а послед-
няя картина и вовсе из фильма ужа-
сов, что ли). Но за этим столом среди 
этих людей какой угодно пафос ока-
зывался уместным, они просто жад-
но ловили и глотали каждое его сло-
во, чтобы передавать его потом де-
тям и внукам и повторять, с кем стоя-
ли тогда за одним столом. Да, все тут 
было так, как надо. И памятник тоже.

Один ополченец рассказал, что 
живет сейчас в Махачкале, на бере-
гу моря, и что раньше море было 
чистым, и туристов было много, но 
сейчас все по-другому, потому что 
несколько лет назад бросили стро-
ить коллектор, не доведя его толком 
даже до Каспийска, и сточные воды 
многих домов Махачкалы уходят 
прямо в море. Так что хорошо бы до-
строить коллектор-то.

— Поручение уже имеется, Вла-
димир Владимирович,— перебивал 
ополченца Владимир Васильев.— В 
этом году запустим строительство 
снова!

— Решение принято? — пере-
спрашивал президент.

— Да,— подтверждал Владимир 
Васильев.— Ваше решение принято!

Я поражался и отдавал должное 
этой удивительной формулировке, 
а Владимир Васильев уточнял:

— Ваше решение передано Силу-
анову (министру финансов РФ Ан-
тону Силуанову.— „Ъ“), я ему вчера 
звонил…

— Понятно,— соглашался, с об-
легчением поняв алгоритм своего 
решения, Владимир Путин,— я ему 
тоже позвоню…

— Я заведующая детским са-
дом,— говорила женщина, стояв-
шая сейчас рядом с Владимиром Пу-
тиным.— Знаете, женщины Ботли-

ха были растеряны… Боевики заня-
ли села… Люди спускались к нам, 
дети, люди в колясках… Мы устрои-
ли блок питания при детском сади-
ке... Лечебницу, бомбоубежище… Вы 
можете спросить: откуда продукты? 
Все жители носили овощи, фрукты, 
еду… Потом прибыли федералы…

— Морская пехота,— уточнил, 
сдержанно кивнув, президент.

— Им по 18 лет было многим,— 
вздохнула эта женщина.— мы и еду 
им носили, и лекарства, и воду… И 
нательное белье… Они же раздеты 
были совсем…

Еще один ополченец, глава Бот-
лихского МФЦ, пожаловался, что 
кавказцам трудно поступить в воен-
ные училища:

— Я хотел, чтобы после девятого 
класса мой сын поступил в кадет-
скую школу. У нас, кавказцев, ха-
рактер такой: в приемную комис-
сию не идем, сначала знакомых 
ищем!.. Я богат своими друзьями, и 
они мне сказали: «Лучше не пода-
вайте документы, есть негласное 
решение чеченцев и дагестанцев 
не принимать…»

— Конечно, команды не прини-
мать ребят с Кавказа нет,— на лице 
российского президента было спо-
койное возмущение.— Они нужны 
нам! Наоборот, если ребята с Кавка-
за бузят, то к ним придет тоже чело-
век с Кавказа…

Владимир Путин разговаривал с 
ними в их логике и их словами, по 
крайней мере старался.

— Моя прямая команда была — 
сформировать в Сирии подразделе-
ние военной полиции с Кавказа! — 
разъяснял президент.— Сирия — му-
сульманская страна, и присутствие 
мусульман из России принципиаль-
но важно!.. Так что такой команды 
(негласного решения не принимать 
дагестанцев и чеченцев.— А. К.) нет 
и быть не может.

Президент вспомнил, что глава 
Ботлихского МФЦ сначала ищет свя-
зи, а не идет в приемную комиссию:

— Знайте: у вас есть хорошие свя-
зи. Они вам точно помогут!..

Никто тут за все это время даже не 
притронулся к еде. Им было совсем 
не до этого. Да и не пили. Благодари-
ли опять, говорили, что гордятся та-
ким президентом.

— При таких людях, при таких за-
мечательных, красивых и добрых 
женщинах, при таких мужествен-
ных и строгих мужчинах в России не 
может быть какой-то слюнтяй во гла-
ве государства! — неожиданно сфор-
мулировал довольно сложную кон-
струкцию из слов российский пре-
зидент.

Он сказал, что ему надо ехать (в 
Сочи его ждал израильский премь-
ер Биньямин Нетаньяху.— А. К.), но 
еще несколько человек невозмути-
мо, один за другим говорили с ним. 
Один предложил составить програм-
му развития горских районов:

— Чтобы не спускались в город! А 
то побывали в Махачкале — и тради-
ции горцев теряются!

Наконец Владимир Путин вышел 
с ними фотографироваться, а Влади-
мир Васильев по дороге шепотом вы-
говаривал этому горцу:

— Надо всем вместе говорить и 
действовать, а не так!..

Но они были тут все-таки эти 
полдня все вместе, и это было то, че-
го Дагестан в очередной раз никогда 
не забудет Владимиру Путину.

Я вот только одного не понял. А 
почему водка за тем столом была в 
стопке только у Владимира Пути-
на — и в начале, и в самом конце? У 
остальных-то, будем говорить пря-
мо,— вода в стопках была.

Я ж проверял.
Андрей Колесников, Ботлих

Ботлиха беда начало

В начале разговора с опол-
ченцами Владимир Путин 
сделал то, что собирался 
сделать 20 лет,— опроки-
нул стопку водки за победу  
над террористами 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Член комитета Госдумы по со-
циальной политике Сергей Во-
стрецов сообщил „Ъ“, что готов 
рассмотреть инициативу общест-
венных организаций «Волга-Дон», 
«Норд-Ост», «Голос Беслана» 
и «Матери Беслана» и «внести за-
конопроект о статусе пострадав-
ших от терактов, если он сможет 
устранить несправедливость». 
В то же время в Совете федерации 
предположили, что принятие дан-
ной нормы усугубит психологи-
ческое состояние пострадавших. 
Большая часть членов верхней 
и нижней палат парламента, с ко-
торыми пытался поговорить „Ъ“, 
под разными предлогами отказа-
лись от комментариев. Эксперты 
считают, что шансы на принятие 
документа есть, если депутаты 
и активисты найдут компромисс.

Предложение наделить жертв тер-
рористических действий особым 
правовым статусом впервые про-
звучало в 1999 году. Восемь лет спу-

стя общественники разработали за-
конопроект «О социальной защите 
жертв терактов», который закрепля-
ет статус жертвы теракта и определя-
ет перечень предусмотренных для 
этой категории социальных льгот. 
Внесен законопроект не был. Сейчас 
организации пострадавших от терак-
тов и их родственников «Волга-Дон», 
«Норд-Ост», «Голос Беслана» и «Мате-
ри Беслана» вновь просят парламент 
рассмотреть этот законопроект. Они 
утверждают, что жертвы терроризма 
сталкиваются с отсутствием долгос-
рочной материальной помощи и ме-
дицинской реабилитации, не имеют 
преференций при получении квот 
на отдых, образование и жилье. В 
дни 15-летия трагедии в Беслане об-
щественники выразили надежду, что 
законопроект примут в этом году.

Парламентарии комментировали 
проект неохотно: под разными пред-
логами большинство опрошенных се-
наторов и депутатов отказывались об-
суждать тему с „Ъ“, ссылаясь на то, что 

«ничего об этом не знают», «не знако-
мы с содержанием проекта» или «не 
являются экспертами по этому вопро-
су». Некоторые из них, услышав во-
прос, просили перезвонить позже и 
больше на звонки не отвечали.

Член комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам вете-
ранов Сергей Вострецов (ЕР) в бесе-
де с „Ъ“ подчеркнул, что к жертвам 
терроризма «всегда было особое от-
ношение», но это не означает, что до-
полнительные меры поддержки не 
понадобятся: «Я готов с ними встре-
титься, рассмотреть, что они нара-
ботали, пообщаться с коллегами по 
фракции. Если нужны какие-то до-
полнительные меры, то можно под-
умать. Почему нет, это имеет место 
и право». Господин Вострецов доба-
вил, что «готов внести законопро-
ект», если «он сможет устранить не-
справедливость, с которой сталки-
ваются» жертвы терактов, однако пе-
ред этим документ следует изучить. 
«В этом плане молодцы доброволь-

цы из Дагестана, что не молчали (да-
гестанские ополченцы, участвовав-
шие в боях с боевиками в августе—
сентябре 1999 года, ранее на прямой 
линии с Владимиром Путиным по-
просили наделить их статусом участ-
ников боевых действий.— „Ъ“). А 
эта категория людей (жертвы терак-
тов.— „Ъ“) однозначно имеет право 
на льготы. В любом случае им выпла-
чивали какие-то разовые компенса-
ции, но они имеют право на поддер-
жку государства дополнительно»,— 
считает депутат.

Глава комитета Совета федерации 
по социальной политике Валерий Ря-
занский в разговоре с „Ъ“ предполо-
жил, что закрепление правового ста-
туса жертв терроризма может нега-
тивно сказаться на психологическом 
состоянии пострадавших и усугубить 
их душевную травму: «Не знаю, пра-
вильно ли будет во врачебной исто-
рии, которую направляют от одного 
врача к другому, писать, что он (паци-
ент.— „Ъ“) — жертва теракта. Такая за-
пись будет сопровождать человека по 

жизни. Может быть, проще это пере-
вести в медицинскую терминологию 
и дать возможность человеку прини-
мать реабилитационные процедуры, 
нежели постоянно показывать удо-
стоверение о том, что он жертва тер-
рористического акта? Я не знаю, как 
это будет оценено человеком, кото-
рый хочет забыть об этом и не про-
сыпаться каждый раз, с ужасом вспо-
миная то, что было. Нельзя постоян-
но жить с таким грузом, это тяжело». 
Господин Рязанской согласен, что 
помощь жертвам терактов не долж-
на превращаться в «разовую кампа-
нию», так как им требуются «долгов-
ременные меры социальной реаби-
литации». При этом он подчеркнул, 
что по существу прокомментировать 
законопроект могли бы лишь в коми-
тете по конституционному законода-
тельству. В аппарате этого комитета 
„Ъ“ отметили, что могут комментиро-
вать только уже внесенные проекты.

Ранее активисты получали отри-
цательные отзывы власти на свой 
законопроект. В них сказано, что су-

ществующее законодательство уже 
регулирует вопросы получения вы-
плат и льгот людьми, которые по-
страдали от терактов, но, впрочем, 
оно может быть доработано с учетом 
их предложений.

«У законопроекта есть шансы» 
стать законом при условии, что «прой-
дет широкая общественная дискус-
сия» и будет выбрана устраивающая 
все стороны концепция, считает член 
комиссии Общественной палаты РФ 
по социальной политике, трудовым 
отношениям, взаимодействию с про-
фсоюзами и поддержке ветеранов Ар-
тем Кирьянов: «Надо просто обсудить, 
что это будет и как это будет работать, 
но в целом вектор, который есть в за-
конопроекте, правильный».

Отметим, в пятницу, 13 сентября, 
в Москве соберутся родственники по-
гибших и пострадавшие при взры-
ве жилого дома №6/3 на Каширском 
шоссе ранним утром этого дня в 1999 
году. В результате теракта погибли 124 
и были ранены 7 человек.

Кира Дюрягина

Пленум Верховного суда (ВС) РФ 
дал вчера старт работе окружных 
апелляционных и кассационных 
судов общей юрисдикции. Они 
были созданы в рамках рефор-
мы судопроизводства для обеспе-
чения большей независимости и 
разгрузки судов, а также повыше-
ния качества их работы. Решение 
было принято на фоне приближа-
ющегося назначения на ближай-
шие шесть лет председателя ВС. 
Источники „Ъ“ полагают, что ны-
нешний глава ВС Вячеслав Лебе-
дев сохранит свой пост.

Кассационные и апелляционные 
суды общей юрисдикции начали со-
здавать чуть больше года назад, а вче-
ра пленум ВС принял постановление 
о том, что они начнут работать с 1 ок-
тября. Техническая база для этого, от-
метил председатель ВС РФ Вячеслав 
Лебедев, уже готова: оборудованы за-
лы заседаний, в том числе и система-
ми видеоконференции, созданы сай-
ты судов, которые включены в еди-
ную государственную автоматиче-
скую систему «Правосудие».

Всего в рамках реформы образова-
но девять кассационных судов, кото-
рые будут рассматривать жалобы на 
вступившие в силу решения судов, а 
также пять апелляционных, которые 
будут рассматривать в качестве суда 
второй инстанции решения, выне-
сенные городскими, областными и 
республиканскими судами. Во всех 
случаях решения будут принимать 
тройки судей. Кроме того, создано по 
одному апелляционному и кассаци-
онному военному суду. Территори-
альная подсудность каждого кассаци-

онного суда будет охватывать от 7 до 
13 субъектов федерации, апелляцион-
ного — от 14 до 20 регионов.

Еще одно важное нововведение, 
отметил господин Лебедев, касает-
ся «принципа сплошной кассации». 
Он состоит в том, что кассационные 
окружные суды не смогут после пред-
варительного ознакомления остав-
лять жалобы без рассмотрения (такая 
возможность предусмотрена в ныне 
действующем судопроизводстве). В 
свою очередь, в ВС России в порядке 
сплошной кассации могут быть пере-
смотрены приговоры или другие ре-
шения, вынесенные в качестве пер-
вой инстанции республиканскими, 
краевыми, областными и приравнен-
ными к ним судами. «Институт сплош-
ной кассации является новой судеб-
ной процедурой, применение кото-
рой может вызвать дополнительные 
вопросы у кассационных судов общей 
юрисдикции. В этой связи Верховный 
суд РФ уделяет особое внимание ана-
лизу и обобщению судебной практики 
кассационных судов общей юрисдик-
ции и подготовит необходимые разъ-
яснения»,— сказал Вячеслав Лебедев.

Нужно отметить, что кассационные 
суды рассматривали до сих пор жало-
бы лишь на процессуальные наруше-
ния, но не оценивали обстоятельства 
дела и обоснованность предъявленно-
го обвинения. Теперь права кассаци-
онной инстанции будут расширены, 
и она, в частности, сможет изучать и 
оценивать доводы о недопустимости 
доказательств, на основании которых 
выносились приговоры.

По словам председателя ВС, для ра-
боты в окружных кассационных су-

дах общей юрисдикции уже отобран 
651 человек — 70% от необходимого 
числа. В апелляционные окружные 
суды отобран 141 кандидат — свы-
ше 71% от штатного расписания. Кро-
ме того, приняты решения о назначе-
нии на 42 вакансии в военных окруж-
ных судах — около 65% от общей чи-
сленности.

После заседания заместитель пред-
седателя ВС Виктор Момотов сооб-
щил „Ъ“, что для ускорения работы 
по формированию окружных касса-
ционных и апелляционных судов бы-
ло принято решение о переносе сро-
ков назначения главы ВС, с тем чтобы 
оно состоялось до 1 октября 2019 года. 
«Это сделано для того,— отметил Вик-
тор Момотов,— чтобы новый предсе-
датель Верховного суда уже в ближай-
шее время смог объехать все апел-
ляционные и кассационные суды, 
встретиться с их коллективами и на-
ладить работу».

По закону, напомним, глава ВС РФ 
назначается на шесть лет Советом фе-
дерации по представлению президен-
та России. Перед этим кандидатуры 
согласовывает Высшая квалификаци-
онная коллегия судей. Заявки от кан-
дидатов в этом году будут принимать-
ся до 16 сентября. Подал ли ее дейст-
вующий председатель ВС Вячеслав Ле-
бедев, господин Момотов говорить не 
стал. Впрочем, источники „Ъ“ в судеб-
ных органах отметили, что перед пре-
дыдущим назначением заявка от го-
сподина Лебедева поступила в самый 
последний день. При этом собеседни-
ки „Ъ“ не сомневаются, что Вячеслав 
Лебедев сохранит свой пост.

Алексей Соковнин

Апелляция и кассация  
вышли на окружной уровень
Работу новых судов организует  
вновь назначенный председатель ВС

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
возбудил уголовное по факту  
покушения на мошенничество. 
Следствие подозревает, что в 
2017–2018 годах злоумышлен-
ники перевели пенсионные на-
копления 500 тыс. россиян без 
их ведома из Пенсионного фон-
да России (ПФР) в частные «ВТБ 
Пенсионный фонд», НПФ «Согла-
сие», «Социум» и «Газфонд ПН». 
Предполагаемый ущерб может 
составить миллиарды рублей.

Уголовное дело по ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ (покушение на мошен-
ничество в особо крупном размере) 
возбудило управление СКР по Цент-
ральному округу Москвы. По версии 
следствия, в 2017–2018 годах пока 
не установленные лица могли под-
делать более полумиллиона заявле-
ний россиян, в соответствии с ко-
торыми они якобы согласились пе-
ревести свои пенсионные накопле-
ния из ПФР в несколько крупных не-

государственных пенсионных фон-
дов (НПФ). В частности, речь идет о 
«ВТБ Пенсионный фонд», НПФ «Со-
гласие», «Социум», «Газфонд ПН».

По данным „Ъ“, в махинациях по-
дозревают агентов, оказывавших 
услуги НПФ. При этом все докумен-
ты были завизированы нотариуса-
ми. Впрочем, следствие уже выясни-
ло, что и их подписи и печати были 
поддельными. Пока уголовное дело 
возбуждено по факту махинаций, 
и фигурантов в нем нет — сейчас в 
СКР пытаются установить организа-
торов и исполнителей аферы.

Как уже рассказывал „Ъ“, в сере-
дине 2017 года ПФР сначала приоста-
новил (см. „Ъ“ от 28 июня 2017 года), 
а затем отменил (см. «Ъ-Online» от 29 
декабря 2017 года) возможность по-
дачи заявления через удостоверяю-
щие центры — самый массовый ка-
нал подачи документов на перевод 
пенсионных накоплений между 
страховщиками (им может быть НПФ 
или ПФР) с 2014 года, с которым Счет-

ная палата связывала риски фальси-
фикаций документов. В результате 
осталось лишь несколько дистанци-
онных каналов подачи заявлений на 
перевод пенсионных накоплений: 
электронный — через Единый пор-
тал госуслуг (ЕПГУ) и личный каби-
нет застрахованного лица (ЛКЗЛ) на 
сайте ПФР, а также «бумажный» — от-
правка в Пенсионный фонд России 
заверенного нотариусом заявления.

В результате, как говорили ранее 
источники „Ъ“, на фоне технических 
проблем с подачей заявлений через 
дистанционный электронный канал 
в том же 2018 году «рынок вернулся 
в 2014 год», то есть нотариально заве-
ренные документы стали сдаваться в 
«бумаге». Делалось это дистанционно: 
до сентября прошлого года такие за-
явления сдавались через курьера, а в 
последние месяцы года — по почте. В 
результате по этим двум «бумажным» 
дистанционным каналам было пода-
но 1,5 млн заявлений (78,2% от всех 
поступивших в ПФР документов), тог-

да как через ЕПГУ и ЛКЗЛ — 262,1 тыс. 
(13,4%). При этом «абсолютное боль-
шинство» «бумажных» заявлений со 
всей страны почему-то посылалось 
курьерами и почтой в отделения Мо-
сквы и Московской области, что сами 
НПФ объяснить не могли.

Предправления ПФР Антон Дро-
здов в интервью „Ъ“ (см. номер от 
12 августа) признавал, что в ходе 
прошлогодней переходной кам-
пании нарушения, «как правило», 
«были при подаче заявлений по-
чтой или курьером», отмечая, что, 
выявленные ПФР данные о завере-
нии несколькими нотариусами ты-
сяч заявлений были направлены 
«соответствующим органам».

В рамках прошлогодней пе-
реходной кампании больше все-
го граждан привлекли в том чи-
сле и фигурирующие в расследова-
нии СКР «ВТБ Пенсионный фонд» 
(563,2 тыс. человек), НПФ «Согла-
сие» (358,2 тыс.), «Газфонд Пенсион-
ные накопления» (280,4 тыс.).

В НПФ «Социум» „Ъ“ заявили, что, 
согласно закону, фонд «не включен в 
процесс подачи заявлений» гражда-
нами и что с ним сотрудники СКР 
«не связывались». «Социум» «не рас-
полагает никакими сведениями, по-
зволяющими ответить на вопрос» о 
большом количестве заявлений, за-
веренных одними и теми же нотари-
усами, отметил представитель НПФ. 
В пресс-службе ВТБ сообщили, что 
«ВТБ Пенсионный фонд» работает 
строго в рамках законодательства. О 
возбужденном уголовном деле в нем 
не знали, поскольку представители 
следствия в фонд не обращались. В 
остальных фондах оперативно полу-
чить комментарии „Ъ“ не удалось ли-
бо от них воздержались.

При этом однозначной трактов-
ки, меняется ли право собственно-
сти пенсионных накоплений при 
переводе их из ПФР в НПФ, нет: со-
гласно одному закону, все средст-
ва в системе ОПС являются феде-
ральной собственностью, согласно 

другому — при переводе в частный 
фонд пенсионные накопления ста-
новятся собственностью НПФ (см. 
„Ъ“ от 13 августа).

Отметим, что НПФ «Согласие» фи-
гурирует еще в одном аналогичном 
расследовании, которое ведет след-
ственный департамент МВД. Ряд 
лиц, связанных с деятельностью это-
го фонда, обвиняются в неправомер-
ном переводе средств пенсионных 
накоплений граждан в этот НПФ. 
Следствие расценивает это как хи-
щением более 11 млрд руб. бюджет-
ных средств у ПФР. Впрочем, защита 
фигурантов уголовного дела считает, 
что перевод средств пенсионных на-
коплений от одного страховщика к 
другому не влияет на вид права соб-
ственности на них. «Эти средства яв-
ляются собственностью государст-
ва, и распоряжение ими по своему 
усмотрению невозможно»,— утвер-
ждают адвокаты.

Олег Рубникович,  
Илья Усов

Пенсии разошлись по частным фондам
Следственный комитет полагает, что это было мошенничество

«Нельзя постоянно жить с таким грузом»
Депутат Госдумы заявил „Ъ“, что готов внести законопроект о статусе жертвы теракта

К О Н Т Е К С Т
О Б Щ Е С Т В Е Н Н А Я  О Р Г А Н И З А Ц И Я  « М А Т Е Р И  Б Е С Л А Н А » 
 З А К Р Ы Л А  С Ч Е Т  Д Л Я  С Б О Р А  П О Ж Е Р Т В О В А Н И Й

Такое решение было принято в результате начавшейся травли в со-
циальных сетях. Счет для сбора средств представители организации 
решили открыть после того, как в их адрес стали поступать просьбы 
от желающих помочь деньгами пострадавшим, число таких людей 
возросло после выхода фильма журналиста Юрия Дудя «Беслан. 
Помни». «Матери Беслана», которые за всю историю своей орга-
низации никогда не занимались сбором пожертвований, не хотели 
этого делать и сейчас, но журналисты, говорившие с ними, смогли 
их убедить. Как только новость об открытии счета появилась в соци-
альных сетях, в крупных осетинских пабликах Instagram около трех 
десятков пользователей стали писать оскорбительные комментарии 
как в адрес собственно организации, так и в адрес пострадавших, 

называя их «ненасытными» и «хапугами». Несмотря на то что коммен-
тирование было быстро заблокировано владельцами пабликов, этого 
хватило, чтобы «матери» приняли решение закрыть счет. «Это не зна-
чит, что мы сдались, добро не проиграло, просто мы будем продол-
жать делать то, что мы и делали, только без счета»,— сказала „Ъ“ 
лидер организации Сусанна Дудиева. По ее словам, деятельность 
«Матерей Беслана» и «без того очень сложная, и не хочется получать 
за нее еще и потоки грязи». Несмотря на отсутствие счета, скорее 
всего, в ближайшее время будет сформирован список пострадавших, 
нуждающихся в помощи, как медицинской, так и психологической, 
которым смогут помочь все желающие.

Заур Фарниев
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В тот момент, когда премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху вылетал в Сочи на встречу с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным (см. материал 
на этой странице), один из его главных политиче-
ских оппонентов, экс-министр финансов Яир Ла-
пид, беседовал в Иерусалиме с корреспонден-
том „Ъ“ Марианной Беленькой. Господин Лапид 
вместе с бывшим начальником Генштаба Бени 
Ганцем возглавляет блок «Кахоль-лаван», кото-
рый на парламентских выборах 17 сентября ста-
нет  основным конкурентом «Ликуда» — партии 
премьера Нетаньяху. Лидеры оппозиционно-
го блока договорились, что в случае победы бу-
дут управлять страной по очереди. Когда премье-
ром станет Бени Ганц, Яир Лапид возглавит МИД 
Израиля. Через два года господин Лапид зай-
мет кресло премьера, а генерал Ганц — министра 
 обороны. В интервью „Ъ“ господин Лапид расска-
зал, что «Кахоль-лаван» хочет изменить в изра-
ильской   политике.

— Ваш блок был создан в феврале, перед предыду-
щими парламентскими выборами, с единственной 
целью — отстранить от власти Биньямина Нетань-
яху. С первой попытки это не удалось. Что дает вам 
основание верить в успех на этот раз?
— Не совсем верно, что единственная цель «Кахоль-ла-
ван» — отстранить от власти Нетаньяху. Мы создали свой 
блок, чтобы в результате выборов сформировать цент-
ристское правительство, которые бы решало вопро-
сы образования, здравоохранения. И среди них — ре-
шение проблем выходцев из СССР, которые из-за про-
блем с пенсиями вынуждены тесниться в одной кварти-
ре с детьми, с родителями. Наша цель — сформировать 
такую власть, которая бы заботилась об интересах моло-
дых и пожилых. Приведу небольшой пример. Идет уже 
вторая неделя учебного года, а школы для детей с осо-
быми потребностями еще не начали работать. Дети все 
еще сидят по домам, потому что правительство не реша-
ет их проблем. Отстранить от власти Нетаньяху — это 
недостаточно важная цель, чтобы я и мои друзья посвя-
тили ей свою жизнь. Но в результате нашей работы это 
должно случиться, Нетаньяху слишком долго находится 
у власти. Как сменить власть? Никакого волшебного ре-
цепта здесь нет. Надо много работать, объяснять гражда-
нам Израиля, какой у них есть выбор, что для них хоро-
шо, а что плохо. Они должны понять, что стране нужно 
правительство, которое думает о будущем, о том, что бу-
дет здесь через пять-десять лет, а не решает юридические 
проблемы премьер-министра (намек на уголовные де-
ла в отношении господина Нетаньяху и мнение, что он 
идет на выборы, чтобы получить юридическую непри-
косновенность.— „Ъ“).
— Один из аргументов Биньямина Нетаньяху про-
тив лидеров «Кахоль-лаван» сводится к тому, что 

у вас нет опыта на международной арене, а он, по 
его словам, играет в «другой лиге». Премьер-ми-
нистр прав?
— Нет, не прав. Посмотрите, что происходит в послед-
нее время. Дональд Трамп (президент США.— „Ъ“) аб-
солютно поменял свое отношение к Нетаньяху и наме-
рен встречаться с руководством Ирана. Владимир Путин 
(президент России.— „Ъ“) продолжает поставки систем 
С-300 и С-400 в наш регион. В международной политике 
нет друзей, есть только интересы.

Что касается нашего опыта. Только недавно я встре-
чался с президентом Франции Эмманюэлем Макроном, 
министрами иностранных дел и обороны Японии. И ду-
маю, что мы не хуже Нетаньяху сможем справиться с ме-
ждународной политикой. Я хотел бы напомнить не-
сколько фактов, которые противоречат тому, что Нета-
ньяху говорит сам о себе. Он умудрился потерять для Из-
раиля демократов в США и американскую еврейскую об-
щину, Евросоюз. Такими вещами нельзя пренебрегать. 
Это очень важно. Нам придется долго и тяжело работать, 
чтобы решить все те проблемы, которые он создал для 
Израиля. Евросоюз — это 35% наших торговых отноше-
ний. Дойти до ситуации, когда Меркель (канцлер ФРГ 
Ангела Меркель.— „Ъ“) и Макрон не хотят о нем ничего 
слышать, это же надо уметь! Они, конечно, соглашаются 
на совместные пресс-конференции и заявления, но есть 
разница между тем, что делается для прессы, и реальны-
ми переговорами.
— Почему лидеры «Кахоль-лаван», несмотря на борь-
бу за голоса русскоязычных израильтян, ни разу не 
приезжали во время избирательной кампании ни 
в Россию, ни на Украину?
— Визит Нетаньяху на Украину был настолько проваль-
ным, что лучше бы его не было вовсе. Он обещал вер-
нуться из поездки с решением Киева перенести укра-
инское посольство в Израиле в Иерусалим и решить 
вопрос с пенсиями для израильтян—выходцев с Укра-
ины. Он вернулся и без того, и без другого. А еще по-

путно создал непростую ситуацию вокруг голодомора, 
чем вызвал негативную реакцию российской сторо-
ны (премьер Израиля не возразил президенту Украи-
ны Владимиру Зеленскому, призвавшему признать го-
лодомор геноцидом.— „Ъ“). Поэтому так, как он ездит, 
лучше не ездить вообще.

Основной закон международных отношений — не 
навреди. Нетаньяху съездил на Украину и однозначно 
навредил. Сейчас он в России, встречается с Путиным, 
но после всех их совместных пресс-конференций Мо-
сква точно так же продолжит снабжать Тегеран новей-
шим вооружением, поддерживать режим Асада (прези-
дент Сирии Башар Асад.— „Ъ“) и содействовать укре-
плению позиций Ирана в Сирии. Я уважаю российские 
власти и те связи, которые у нас установились с Россией. 
Но Россия заботится о своих интересах, и это естествен-
но. И в том числе по этой причине, кто бы ни стал премь-
ером Израиля, руководство России будет с ним работать.
— Если бы вы, а не Биньямин Нетаньяху встречались 
с Владимиром Путиным, что бы вы ему сказали?

— Я бы сказал, что мы считаем необходимым усилить 
давление на Тегеран и положить конец присутствию 
Ирана в Сирии. Иран пытается сконцентрировать свои 
военные ресурсы у наших северных границ. Мы не мо-
жем позволить иметь такую ситуацию. И я бы сказал: хо-
тя наши страны находятся в дружественных отношени-
ях, а вы огромная держава, а мы маленькая страна, мы 
не можем согласиться с ситуацией, которая угрожает на-
шей безопасности. Даже друзьям нужно говорить прав-
ду в глаза. Поэтому я бы сказал, что он совершает боль-
шую ошибку, позволяя Ирану усиливать свои позиции 
в Сирии и передавая в распоряжение сирийцев совре-
менное вооружение. Я не думаю, что Асад тот человек, 
в руки которого безопасно передавать такое вооруже-
ние. И кроме того, я бы начал с Путиным серию пере-
говоров по целому ряду вопросов, касающихся наших 
двух стран, в том числе по проблеме пенсий.
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«Кто бы ни стал премьером Израиля,  
руководство России будет с ним работать»
Лидер израильской оппозиции рассказал „Ъ“ о разногласиях с партией Биньямина Нетаньяху

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху вчера побывал в Сочи, где 
встретился с российским президентом 
Владимиром Путиным и отдельно с ми-
нистром обороны Сергеем Шойгу. С обо-
ими среди прочего обсуждались взаи-
модействие в Сирии и политика Ирана. 
Между тем уже в самом начале встре-
чи Владимир Путин дал понять, что пони-
мает: господин Нетаньяху прилетел не 
с простым, а с предвыборным визитом. 
В следующий вторник в Израиле прой-
дут досрочные парламентские выборы, 
и голоса русскоязычных избирателей 
для действующего премьера и его пар-
тии «Ликуд» лишними не будут.

В Сочи Биньямин Нетаньяху прилетел ме-
нее чем за неделю до парламентских выборов 
в Израиле. Они пройдут досрочно: в прош-
лый раз израильтян призвали на избиратель-
ные участки 9 апреля. Первое место по ито-
гам того голосования разделили две полити-
ческие силы — партия господина Нетанья-
ху «Ликуд» и центристский блок «Кахоль-Ла-
ван». Обе получили по 35 мандатов из 120. Ка-
залось, что у действующего премьера было 
больше шансов на то, чтобы сформировать 
правительство, но за последующие полтора 
месяца сделать это господину Нетаньяху так 
и не удалось, и Кнессет объявил о самороспу-
ске, назначив перевыборы на 17 сентября.

Так что визит в Россию и встреча с россий-
ским президентом должны были стать очеред-
ным свидетельством успехов Биньямина Не-
таньяху на внешнеполитической арене. И од-
новременно — сигналом для русскоязычных 
избирателей. Судя по заявлению Владимира 
Путина в начале встречи, это не было секре-
том и для российского президента.

«Хорошо известно, что в Израиле прожива-
ет свыше полутора миллионов выходцев из 
Советского Союза,— напомнил он.— Мы всег-
да считали их „своими людьми“, нашими соо-
течественниками. И, конечно, нам небезраз-
лично, какие люди, честно вам скажу, прой-
дут в парламент Израиля. Мы рассчитываем, 
что это будут ответственные политики, кото-
рые сохранят все, что было достигнуто в дву-
сторонних отношениях в последнее время». 
Как следовало из слов президента, эти дости-
жения в значительной степени заслуга его со-
беседника. «Скажу прямо — не побоюсь это-
го: благодаря в значительной степени вашим 
усилиям наши отношения приобрели новое 
качество, в том числе по линии военного со-
трудничества. Мы с вами знаем, насколько это 
важно, особенно с учетом сохраняющейся уг-
розы международного терроризма». Бинья-
мин Нетаньяху закивал еще до того, как эту 
фразу успел повторить переводчик. Владимир 
Путин также подтвердил готовность посетить 

Израиль в январе следующего года — принять 
участие в мероприятиях по случаю годовщи-
ны освобождения Освенцима и открыть па-
мятник подвигу блокадного Ленинграда.

«Отношения между Россией и Израилем 
никогда не были такими хорошими»,— вто-
рил российскому президенту господин Нета-
ньяху, уточнив, что во многом это результат 
его «личной связи» с Владимиром Путиным.

«Это чисто электоральный визит в расче-
те на русские голоса, он не имеет никакого 
отношения ни к внешней политике, ни к во-
просам безопасности»,— сказал „Ъ“ лидер из-
раильской партии «Наш дом Израиль» Ави-
гдор Либерман. При этом он выразил сомне-
ние в том, что такой шаг поможет Биньямину 
Нетаньяху увеличить его электоральную под-
держку со стороны русскоязычных избира-
телей. «В Израиле никто на это не купится: за 
несколько дней до выборов поехать фотогра-
фироваться с Путиным, когда только накану-
не российский МИД сделал выговор Нетань-
яху из-за его заявлений по Иорданской доли-
не»,— отметил господин Либерман.

Напомним, во вторник Биньямин Нетань-
яху объявил о намерении в случае его победы 
на выборах «расширить суверенитет Израиля 
на Иорданскую долину и северную часть Мер-
твого моря».

Это заявление подверглось острой кри-
тике не только со стороны арабских стран, 
но также Евросоюза и генсека ООН Антониу 
Гуттериша. В Москве молчать тоже не стали. 
«Обратили внимание на вызвавшее острую 
негативную реакцию в арабском мире заявле-
ние премьер-министра Израиля,— отметили 
в МИД РФ.— Разделяем озабоченность в свя-
зи с подобными планами израильского руко-
водства, реализация которых может повлечь 
резкую эскалацию напряженности в регио-
не, подорвать надежды на установление дол-
гожданного мира между Израилем и арабски-
ми соседями».

В центре переговоров в Сочи вновь была 
иранская тема. Израиль настаивает на необ-
ходимости противодействия Тегерану в Си-
рии и необходимости вывода проиранских 
сил из этой страны. «В последний месяц мы 
видим нарастание попыток Ирана исполь-
зовать территорию Сирии для атак на нас. 
Мы не готовы мириться с этим»,— напом-
нил Биньямин Нетаньяху Владимиру Пути-
ну. Впрочем, с начала года это был уже тре-
тий визит господина Нетаньяху в Россию, 
так что все эти слова Владимир Путин от не-
го уже слышал.

Галина Дудина, Сочи;  
Марианна Беленькая, Иерусалим

Биньямин Нетаньяху  
приехал в Сочи за победой
Как Владимир Путин принимал премьера Израиля

Замглавы МИД РФ Сергей Рябков вче-
ра выступил с тревожным заявлением: 
угроза ядерной войны за последние 
годы возросла, столкновение может 
произойти даже против воли ядерных 
держав. Виной тому, по его словам, 
«опасные и безответственные» дейст-
вия западных стран, расшатывающих 
международно-правовые основы ре-
жима нераспространения и контроля 
над вооружениями. При этом свое за-
явление Сергей Рябков сделал на пре-
зентации доклада российских экс-
пертов, считающих традиционные 
механизмы ограничения вооруже-
ний неэффективными и призываю-
щих Россию перестать разоружаться, 
а вместо этого открыть новый фронт 
борьбы — за мир.

В агентстве ТАСС прошла презентация 
доклада известных политологов Сергея Ка-
раганова (НИУ ВШЭ, СВОП) и Дмитрия Сус-
лова (НИУ ВШЭ) о «Новом понимании и пу-
тях укрепления многосторонней стратеги-
ческой стабильности». Вчера „Ъ“ подроб-
но писал о содержании этого документа. 
Он среди прочего интересен тем, что, хоть 
и был подготовлен при поддержке МИДа 
и Госдумы, во многом противоречит тради-
ционным подходам Москвы к оценке стра-
тегической стабильности и контролю над 
вооружениями. Эксперты призывают Рос-
сию отказаться от концепции ядерного па-
ритета с США, не держаться за подписан-
ные еще во времена холодной войны доку-
менты и вообще перестать разоружаться. 
Вместо этого Москва, по их мнению, долж-
на, с одной стороны, сделать ставку на мно-
гостороннее сдерживание, а с другой — 
возглавить глобальную борьбу за мир.

Сергей Рябков о работе экспертов выска-
зался так дипломатично, что понять, согла-
сен ли он с их выводами, было решительно 
невозможно. Назвав авторов доклада «уче-
ными-разоруженцами» (хотя после прочте-
ния документа скорее напрашивался тер-
мин «вооруженцы» или «сдерживанцы»), 
замминистра отметил, что предлагаемые 
ими идеи «насыщены свежими подходами, 
нетрадиционными взглядами и отражают 
очень творческую аналитическую мысль».

Он добавил, что в МИДе «почерпнули 
и в процессе работы, и в самом докладе не-
мало, в том числе практически примени-
мого как в плане оценок и анализа проис-
ходящего, так и в плане возможного рас-
смотрения путей дальнейшего движения 
в нынешнем довольно бурном море меж-
дународных отношений». Но в дальней-
шем замминистра дал понять, что к отка-

зу от привычного понимания стратегиче-
ского баланса и кардинальному пересмо-
тру подходов к отношениям с США и други-
ми ядерными державами российские влас-
ти пока не готовы. «Мы не говорим о том, 
что все это (система контроля над вооруже-
ниями.— „Ъ“) должно быть застывшей кон-
струкцией. Совершенно нет,— сказал Сер-
гей Рябков.— Но нельзя все это наследие 
даже умозрительно представить утратив-
шим актуальность только в силу того, что 
поменялись какие-то приоритеты или воз-
никают новые обстоятельства».

Он заверил, что Москва продолжит скло-
нять Вашингтон к продлению истекающе-
го в 2021 году Договора о сокращении стра-
тегических наступательных вооружений 
(СНВ-3) и добиваться того, чтобы американ-
цы прислушивались к озабоченностям со 
стороны Москвы по поводу соблюдения Ва-
шингтоном этого соглашения. Авторы до-
клада в целом также выступают за продле-
ние СНВ-3 на пять лет, но считают возмож-
ным и сохранить лишь некоторые его поло-
жения, отказавшись от количественных ог-
раничений, или же вовсе заменить его до-
бровольными обязательствами.

Впрочем, по ряду вопросов участники 
дискуссии были единодушны. Так, Сергей 
Рябков предупредил: «Есть риск возник-
новения ядерной войны. Особенно замет-
но негативная динамика проявляется в по-
следний год». О возросшей опасности ядер-
ной войны сказано и в докладе экспертов. 
По словам Сергея Караганова, нынешняя 
обстановка в этом плане напоминает 60-е 
годы прошлого века.

Вину за сложившуюся ситуацию участ-
ники презентации также единодушно воз-
ложили на западные страны, прежде все-
го США. Замглавы МИД РФ обвинил их 
в «крайне опасном и безответственном по-
ведении». А российские эксперты предло-
жили ввести в обиход два новых термина: 
«стратегический паразитизм» («свойствен-
ное западным элитам ощущение, что вой-
на между великими державами невозмож-
на, потому что она невозможна в принци-
пе») и «стратегическая фривольность» («ри-
скованные и чреватые военным столкно-
вением шаги, предпринимаемые в над-
ежде, что в реальности большой войны не 
произойдет»).

Присутствовавший на мероприятии 
представитель Госдумы сказал, что вско-
ре парламентарии представят руководству 
страны новую концепцию борьбы за мир. 
Будет ли эта борьба такой же ожесточен-
ной, как во времена СССР, он не уточнил.

Елена Черненко

Борьба за мир  
во всем МИДе
Как Россию призвали перестать разоружаться 
и снова начать бороться за мир

«Отношения между Россией и Израилем никогда не были такими  
хорошими»,— заявил Биньямин Нетаньяху, уточнив, что во многом  
это результат его «личной связи» с Владимиром Путиным  
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,603 млрд руб. 
В 2019 году (на 12 сентября) собрано 978 560 866 руб., помощь 
получили 1330 детей. Русфонд — лауреат национальной  
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В  ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант на 
издание интернет-журнала для потенциальных доноров костного 
мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер —  
лауреат Государственной премии РФ. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России 
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Арина Вихарева, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 39 тыс. руб.

Арина родилась в тяжелом состоянии, месяц ее 
выхаживали в отделении патологии новорожден
ных. Мышцы у малышки были постоянно напряже
ны, она не могла выпрямить руки, разжать кулачки. 
В семь месяцев еще не держала голову, не перевора
чивалась. Арише поставили диагноз ДЦП. Мы возили 
дочку в разные медцентры. Лечение на время помо
гает, но Ариша часто болеет, и после болезни ей ста
новится хуже: дочка не ходит и даже не ползает, не го
ворит. Ее готовы лечить в Институте медтехнологий 
(ИМТ, Москва). Но нам не справиться с оплатой, пожа
луйста, помогите! Любовь Вихарева, Курганская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Арине 
требуется восстановительное лечение. Нужно акти
визировать физическое и умственное развитие де
вочки, улучшить мелкую моторику и зрительную 
функцию».

Ксюша Балаховская, 2 года,  
несовершенный остеогенез,  
требуется курсовое лечение. 357 176 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Юридические  
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка  
внесли 86 480 руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород»  соберут 39 тыс. руб.

Дочка родилась с несоразмерно короткими нож
ками, еще внутриутробно перенесла переломы бе
дер. У нее выявили заболевание, при котором ко
сти становятся хрупкими, как стекло. Мы узнали 
про клинику Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва), где таким детям укрепляют кости. Спаси
бо Рус фонду за то, что помог оплатить лечение и реа
билитацию! Ксюша окрепла, переломов стало мень
ше. Сейчас дочка активно ползает, пытается встать 
на ноги. Но бедренные кости могут не выдержать 
нагрузки. Пожалуйста, помогите! Ольга Балаховская, 
 Белгородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Ксюши тяжелая форма несовер
шенного остеогенеза, но она хорошо отзывается на 
лечение, переломов стало меньше. Терапию и реаби
литацию нужно продолжить».

Алина Гуслова, 4 года,  
врожденная деформация правой стопы, 
требуется лечение и операция. 223 080 руб.
Внимание! Цена лечения и операции 252 080 руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 29 тыс. руб.

Алина родилась с искривленной правой нож
кой — стопа была подвернута и загнута крючком. В 
месяц ее начали лечить: гипсовали, затем сделали 
операцию и снова гипсовали, потом надели брейсы. 
Стопа выпрямилась, дочка встала на ножки, пошла. 
Но в три года случился рецидив, стопа опять подвер
нулась. Дочку вновь прооперировали, а через полго
да — второй рецидив. Сейчас Алина хромает, жалует
ся на боль. Мы обратились в ярославскую клинику, где 
успешно лечат косолапость. Алину берут туда на лече
ние, но мы не в состоянии его оплатить. Пожалуйста, 
помогите! Светлана Гуслова, Ивановская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Девочке необ
ходимо хирургическое лечение — высвобождение 
мышц и сухожилий с последующей фиксацией спи
цами. Но сначала требуется курс гипсований».

Мирослава Маслова, 2 года,  
врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 137 250 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. 171 250 руб. пере-
числено из средств, собранных для Арины Кайсаровой.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 34 тыс. руб.

Когда дочке исполнился месяц, у нее обнаружили 
открытое овальное окно в сердце. Врачи сказали, что 
лечения не требуется, надо только наблюдать. Но от
верстие увеличилось, и диагноз поставили другой: 
дефект межпредсердной перегородки. Мирослава 
слабеет, быстро устает, становится бледной до сине
вы. Врачи сказали, что операция неизбежна: серд
це уже с трудом справляется с нагрузкой — дефект 
большой, сердечная мышца деформируется. Опе
рацию можно сделать щадяще, без вскрытия груд
ной клетки! Но мы не в силах ее оплатить.  Помогите! 
 Екатерина Маслова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мирославе требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе
регородки. Это щадящая операция, после нее девоч
ка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Судьба еще до рождения пригото-
вила Дандару Тыкшееву испыта-
ние. У него было так называемое 
тазовое предлежание: «на выход» 
он собирался не головой вперед, 
а наоборот. Естественные роды 
в такой ситуации обычно проходят 
очень тяжело. Но делать кесарево 
сечение врачи Городского перина-
тального центра Улан-Удэ не стали. 
Даже не обсуждали такой вариант. 
Хотя, по правде сказать, мама Ин-
на не очень-то вслушивалась. Роды 
были быстрыми и для обоих оказа-
лись очень тяжелыми. Дандару сло-
мали левую ручку и, что куда хуже, 
повредили нервный узел в правом 
плечевом сплетении.

Инна, даром что по профессии мед
сестра, лишних вопросов врачам не за
давала. К тому же роды у нее не первые. 
Мечтала, что муж все время будет ря
дом с ней, а после родов им сразу при
несут ребеночка — интересно, на кого 
он будет похож? Но вышло иначе. Сер
гея, солдатаконтрактника, не отпусти
ли из части: роды не болезнь, отгулов 
за них не полагается. А разглядеть сво
его ребенка Инна просто не успела. Ей 
сразу сказали, что левая рука сломана, с 
правой возможны еще более серьезные 
проблемы,— и унесли. Спустя пару 
дней врачи уточнили диагноз малень
кого Дандара: парез Дюшенна — Эрба. 
Проще говоря, акушерский паралич.

Акушерский паралич чаще возни
кает, когда ребенок изначально нахо
дится в неудобном для родов положе
нии. Акушеру приходится довольно 
активно помогать ему протиснуться 
наружу. Если делать это слишком рез
ко или если ситуация очень сложная, 
одно из возможных последствий — по
вреждение плечевого сплетения, отку
да нервы расходятся к мышцам руки. 
Сигнал по разорванным нервам пере
даваться не может, рука становится не
подвижной.

Для настрадавшейся в больнице Ин
ны постановка диагноза значила пре
жде всего, что наконецто они с Данда
ром вернутся домой — вместе. Маль
чишка оказался веселый и очень похож 
на мать, «такой же щекастый». Вот его 
старший брат, трехлетний Амгалан, 
тот совсем другой, говорит Инна, «весь 
круглый и крепкий, как папа Сергей, 
и такой же любознательный». Сергей 
в оценке не участвовал. Его всего через 
несколько недель после рождения сы

на, несмотря на серьезный диагноз ре
бенка, отправили за 600 километров от 
дома на учения в Читинскую область.

Где жить с новорожденным, кото
рому нужен постоянный уход? Сергей 
одно время надеялся получить квар
тиру как военнослужащий. Потребо
валось собрать кучу документов, его 
занесли в какойто список — и на этом 
все как будто кончилось. Даже пример
ных сроков не назвали. Так что реши
ли строиться сами — в УланУдэ, столи
це Бурятии, на самом деле целые ули
цы частных домов. Набрали долгов — и 
построили.

— Дом двухэтажный, очень краси
вый, прямо как я хотела,— говорит Ин
на.— Но с водой Сергей не успел. Она 
только в колонке на дворе, а горячую 
надо греть на печке. Он очень пережи
вал, что не успел. Виду не подавал, но я
то видела.

И вот ситуация. Старшая дочка, 
16летняя Нонина, школьница. Амгала
ну три года — ждет, когда освободится 
место в детском саду, а оно никак не ос
вобождается. Новорожденному Данда
ру прописаны физиотерапия, массаж, 
лечебная физкультура и еще масса все
го. Родителей у Инны нет, у Сергея — 
очень далеко. Когда учения наконец 
кончились, стало легче. Сергей и сам 
освоил массаж, и Нонину научил. Она 
ему не родная дочка, уточняет Инна, но 
он ее нянчил чуть не с пеленок, у него 
все трое детей любимые.

Но успехов у Дандара даже после 
нескольких месяцев лечения негусто: 
правую руку приподнимает лишь слег

ка, в локте не сгибает вовсе, предметы 
не захватывает. Даже сдержанный Сер
гей иной раз так поособенному смо
трел на сына, что Инне плакать хоте
лось. Они уже много прочли про этот 
паралич — его ведь массажем не выле
чишь. Нереально.

А дальше вдруг все пошло как в ме
лодраме со счастливым концом. Дан
дара с Инной положили в больницу на 
очередное обследование, и там соседка 
по палате рассказала, что малыша с та
кой же поврежденной ручкой отправи
ли в Ярославль и сделали хитрую опе
рацию, которая превратила инвалида в 
обычного ребенка. Инна разыскала ма
му мальчика в соцсетях, та рассказала 
ей про ярославского доктора Михаила 
Новикова и про клинику «Константа», 
где он оперирует. А также про то, что 
операция стоит дороже, чем дом Инны 
и Сергея, но, возможно, деньги можно 
собрать с помощью благотворителей. 
Инна уже списалась с Новиковым, вы
яснилось, что Дандару необходима се
рия сложных операций, чтобы шаг за 
шагом восстановить поврежденный 
нервный узел и вернуть возможность 
нормально управлять рукой.

Говорят, здоровье не купишь. Чтобы 
это опровергнуть, Дандару Тыкшееву и 
его родителям нужна наша помощь.

Алексей Каменский,
Бурятия

Рука не поднимается
Пятимесячному малышу нужно спасти правую руку

Из свежей почты

Осеннее кроветворение
Люди особого назначения в центре Москвы

КРОВЬ5

16 сентября 2019 года в столичном 
Саду имени Баумана откроется фо-
товыставка «Люди особого назна-
чения. Портреты доноров костного 
мозга». Ее проводят проект Кровь5, 
Русфонд и Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова.

Что такое костный мозг? Где он нахо
дится? За что отвечает в организме? В 
современной 146миллионной России 
об этом почти никто ничего не знает. И 
сегодня это уже не узкоспециальный 
медицинский вопрос, а гуманитарная 
проблема, к которой хотят привлечь 
внимание организаторы выставки.

На выставке будут представлены ли
ца и истории людей, принявших ре
шение стать донорами костного моз
га. В течение года сотрудники проек
та Кровь5 ездили по разным городам 
России — Мурманск, Краснодар, Воро
неж, Орел, Казань, Екатеринбург и др., 
встречались и беседовали с потенци

альными и состоявшимися донорами, 
делали их портреты. На основе этих 
материалов и была создана выставка: 
для нее отобрали 19 фотографий доно
ров, которые сделали Владимир Дуб
ровский, Кристина Бражникова, Евге
ния Жуланова, Алина Десятниченко и 
руководитель проекта Кровь5 Сергей 
Мостовщиков. Рядом с каждым портре
том — рассказ от первого лица: история 
человека, который в один прекрасный 
день решил принести пользу тем, кто 
нуждается в помощи.

«Я теперь знаю, что ктото живет на 
свете и ждет меня, чтобы я стала для не
го донором». «Это же просто невероят
но — найти своего генетического близ
неца, да не просто так, а еще и дать ему 
возможность жить». «Это естественные 
свойства: участие, сопереживание, со
страдание. Они сейчас, можно сказать, 
в тренде. Соучастие, разделение чужой 
судьбы становится нормальным. Не
нормальным становится неучастие». «Я 
чувствую себя вообще чудесно. Не пото
му, что я такой молодец — сдала клетки 
и спасла жизнь ребенку. А потому, что 
я совершила открытие: каждый может 
сделать то же самое». «Когда я буду уми
рать, буду знать, что сделала для кого
то незнакомого доброе дело и это было 

не зря. Жизнь — это самое ценное. Ма
ло ли чего добьется человек, которого 
я спасла? Может, это будет второй Эйн
штейн и это я подарила его миру».

Все эти фразы произносят обыч
ные люди — рабочие, артисты, пова
ра, юристы, менеджеры. Однако в ка
който момент они обнаружили в себе 
нечто особенное: способность сделать 
мир лучше. Они решили совершить не
трудный, но важный поступок и спасти 
жизнь незнакомому человеку.

Смысл выставки «Люди особого на
значения» — дать возможность всем 
желающим и просто гуляющим в пар
ке увидеть людей, которых объединя
ет особый уровень социальной ответ
ственности: способность к самопожерт
вованию, состраданию, развитию и 
сохранению базовых ценностей че
ловеческой цивилизации. За каждой 
историей этих людей — решение, бла
годаря которому будет спасена (или 
уже спасена) чьято жизнь.

Выставка пройдет с 16 по 29 сентя
бря. Все подробности о том, как стать 
донором костного мозга, можно узнать 
на сайте кровь5.рф.

Алексей Яблоков,
шеф-редактор бюллетеня 
Кровь5
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Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): « Дандар 
получил серьезную родовую травму — сломанную левую руку, разорванные нервные окончания 
правого плечевого сплетения. Перелом зажил, сейчас левая рука нормально функционирует. 
А вот с правой рукой все гораздо сложнее: нет активных движений, не сгибается локоть, нет движе-
ния кисти и пальцев. Пока малыш совсем мал, это не очень заметно. Но он растет, и обездвиженная 
рука помешает его развитию. Дандар не сможет полностью себя обслуживать и будет зависеть 
от помощи взрослых. Мы проведем многоэтапное хирургическое лечение для максимально полного 
восстановления движений руки. Надеюсь, мы поможем Дандару».

Стоимость операций 743 088 руб. Телезрители ГТРК «Бурятия» соберут 23 тыс. руб. 
Не  хватает 720 088 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дандара Тыкшеева, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Дандара — Инны Сергеевны Цыденовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Следствие 
ведет Русфонд?
У вопроса, помогать ли 
состоятельным, нет ответа
В Русфонд опять поступило письмо,  обвиняющее 
наших подопечных в мошенничестве. Таких пи-
сем становится все больше. Юристы из Луган-
ска, у них ребенок с пороком сердца, предста-
вили, дескать, Русфонду справки только об 
официальных доходах и будто бы скрыли реаль-
ные. А еще не рассказали о наличии в семье двух 
автомобилей. Могли бы продать один, вылечить 
ребенка, а деньги пошли бы людям, которым 
продать нечего. На самом деле времена изме-
нились. В начале деятельности Русфонда наши 
жертвователи спасали бедных от смерти. Теперь 
все чаще помогают людям среднего достатка 
улучшить качество жизни их детей. Где тут грань 
между справедливостью и несправедливостью?

Двадцать лет назад было все понятно. Я приез
жал в маленький поселок в Хабаровском крае, ви
дел полуподвальную комнату без удобств, а в ком
нате жила одинокая женщина с пятилетней дочкой. 
У девочки был тяжелый порок сердца, и ей требова
лась дорогущая операция в Германии. Операция сто
ила столько, сколько мама не смогла бы заработать 
за всю жизнь. Положение этой семьи было настоль
ко отчаянным, что не требовалось ничего объяснять. 
Достаточно было просто описать обстоятельства, и 
люди сами охотно жертвовали на спасение ребенка.

Десять лет назад по заданию Русфонда я приез
жал уже в подмосковный город Жуковский, в новую 
благоустроенную двухкомнатную квартиру. Там жи
ла семья из трех человек. Молодые мама и папа оба 
имели приличную работу. А у их пятилетней дочки 
был порок сердца, и требовалась операция. 

Отчаяние этой семьи было не столь однознач
ным. Вопервых, операция требовалась не в Герма
нии, а в России. Построились современные кардио
центры, заплатить требовалось только за окклюдер, 
«заплатку» на сердце,— и это было в разы дешевле. 
Вовторых, семья могла бы и сама лет за десять зара
ботать требуемую сумму. Правда, они выплачивали 
ипотечный кредит, но можно было бы посоветовать 
им продать квартиру, расплатиться с кредитом, по
лучить деньги на операцию, а самим переехать к ба
бушке. Я описал читателям Русфонда обстоятельства 
этой семьи, и читатели все же решили помочь.

С годами обстоятельства жизни наших подопеч
ных становились все разнообразнее. Для подтвер
ждения того, что семья не может самостоятельно 
справиться с бедой, постигшей их ребенка, мы тре
бовали от подопечных только справку о доходах. Но 
структура доходов российских семей становилась 
все сложнее. Люди получали наследство, вкладыва
лись в акции... Требовалось не спасение от смерти, а, 
например, реабилитация или лекарства, которые не 
вылечат, а только повысят качество жизни ребенка.

Видя внушительные суммы сборов Русфонда, 
действительно появились мошенники — собирали 
деньги на лечение в нескольких фондах или, при
ехав на лечение в клинику, отказывались от поло
вины обследований и процедур, а деньги требовали 
вернуть на личные счета.

Чтобы расследовать все обстоятельства жизни се
мей, обращающихся за помощью, Русфонду при
шлось бы превратиться в детективное агентство, а это 
невозможно, потому что услуги детективов пришлось 
бы оплачивать из благотворительных денег, которые 
жертвователи перечисляют на лечение детей.

В пределе своем проблема не имеет решения. 
Адресная помощь, до сих пор являющаяся самой 
действенной с точки зрения сбора средств, име
ет тем не менее первородный изъян: она не может 
быть справедливой и эффективной. Слишком мно
го обстоятельств нужно учесть всякий раз, прежде 
чем решить, что справедливо будет комуто помочь, 
а комуто отказать.

Куда как справедливее помогать институцио
нально. То есть не частному пациенту устроиться в 
клинику, а клинике принять всех пациентов: бога
тых, бедных, среднего достатка — всех. Это не уто
пия: почти все клиники в развитых странах имеют 
благотворительный бюджет, кроме государственно
го и страхового. Знаменитый госпиталь Святого Иу
ды в Мемфисе (штат Теннесси) и вовсе существует 
полностью на благотворительные пожертвования. 
Дети из богатых семей тоже получают там помощь 
бесплатно. Дальше уж дело совести родителей — 
стать ли жертвователями госпиталя.

Адресная помощь в России до сих пор наиболее 
распространена? Да! Но однажды общество созреет 
и придет к выводу, что адресная помощь справедли
вой быть не может.

Родители Дандара уже много 
прочли про акушерский 
паралич — массажем его 
не вылечишь. Нереально   
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

6 сентября в „Ъ“,  
на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Регион-Тюмень» мы рас-
сказали историю двухлет-
ней Сони из Тюменской 
области. У девочки вро-
жденное заболевание — 
синдром Апера, дефор-
мация черепа и лицевых 
костей. Соне нужны ре-
конструкция черепа и спе-

циальные пластины. Ее оперируют за госсчет, 
но подготовку к операции и пластины бюджет не 
оплачивает. Рады сообщить: вся сумма (820 тыс. 
руб.) собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 6 сентября 35 079 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», «России 1», ГТРК «Ре
гионТюмень», «Чита», «Бурятия», «Алтай», а также 168 
региональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы
вающе помогли 37 детям на 27 277 404 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Соню Плоскареву ждут 
в Москве в сентябре
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Панюшкин,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21759,61 (+161,85)
РТС 1361,05 (+6,37)
FTSE 100 7344,67 (+6,64)

DAX 30* 12410,25 (+51,18)
DJIA* 27255,53 (+118,49)
NASDAQ Composite* 8213,088 (+43,41)

*На 19:44    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.09.19
Австралийский доллар 44,8970
Английский фунт 80,3804
Белорусский рубль 31,4765
Датская крона* 96,3479

Доллар США 65,1909
Евро 71,8273
Индийская рупия** 91,4126
Казахский тенге** 16,8398

Канадский доллар 49,4545
Китайский юань* 91,9658
Норвежская крона* 72,8504
СДР 89,1785

Сингапурский доллар 47,4012
Новая турецкая лира 11,3356
Украинская гривна* 26,2417
Шведская крона* 67,5378

Швейцарский франк 65,8361
Японская иена** 60,4375
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Инвестор выдохнул Ozon
Леонид Богуславский вышел из капитала онлайн-ритейлера

Один из крупнейших российских IT-
инвесторов Леонид Богуславский вы-
шел из капитала онлайн-ритейлера 
Ozon, долей в котором владел 19 лет. 
По данным источников „Ъ“, его пакет 
в компании мог стоить около 1,6 млрд 
руб. Его приобрели основные акци-
онеры Ozon — Baring Vostok Capital 
Partners (BVCP) и АФК «Система».

Основатель RTP Global Леонид Богуслав-
ский выходит из уставного капитала Ozon 
Holdings Ltd (головная компания интернет-
ритейлера Ozon), продав свой пакет основ-
ным акционерам BVCP и АФК «Система», со-
общил „Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-
ей. Господин Богуславский подтвердил вы-
ход из Ozon, не уточнив размер доли и по-
купателей. В пресс-службе Ozon на запрос 
не ответили, в АФК «Система» и BVCP от ком-
ментариев отказались.

«Я был инвестор-акционер и член совета 
директоров Ozon 19 лет. По вложениям де-
нег это была очень большая инвестиция RTP 
Global. Было хорошее предложение на выкуп 

нашего пакета акций, и мы довольны сдел-
кой, так как заработали на вложенный капи-
тал. Ozon — быстрорастущая и большая ком-
пания с хорошими перспективами. Одна-
ко 19 лет — очень большой срок для инвес-
тора»,— заявил „Ъ“ Леонид Богуславский. 
Опыт в капитале Ozon он называет «бесцен-
ным»: он «очень помог выйти в качестве ин-
весторов на международный рынок».

Ozon основан в 1998 году Александром 
Егоровым и Дмитрием Рудаковым. В декаб-
ре 1999 года основатели подписали договор 
о продаже контрольного пакета акций фон-
ду ru-Net Holdings, который был создан Ле-
онидом Богуславским вместе с западными 
Baring Vostok Group, UFG и Rex Capital, а по-
зже, в октябре 2018 года, переименован в 
RTP Global. Контрольный пакет компании 
тогда обошелся ru-Net Holdings в $3 млн. 
Ozon был одной из двух первых инвестиций 
ru-Net Holdings: позже, в 2000 году, фонд так-
же вложился в «Яндекс», за 35% в капитале 
которого заплатил $5,27 млн. Сейчас фон-
ды Леонида Богуславского владеют долями 

в 2GIS, онлайн-кинотеатре ivi, сервисе рас-
продаж Mamsy, платформе автоматизации 
колл-центров Dasha.AI и др.

Перед выходом из Ozon Леонид Богуслав-
ский владел около 8% компании, он выходил 
из капитала в два раунда, по итогам второго 
из которых компания была оценена в сумму 
около 20 млрд руб., говорит источник „Ъ“, ос-
ведомленный о сделке. Таким образом, весь 
пакет бизнесмена мог стоить около 1,6 млрд 
руб. По данным кипрского реестра на 12 сен-
тября, два фонда Baring Vostok владеют в со-
вокупности 42% Ozon, у структур АФК «Систе-
ма» — 37,2% ритейлера, также среди акционе-
ров — Index Ventures с долей 4,5% и UFG с 2,9% 
и другие инвесторы.

По итогам 2018 года Ozon занял около 4,5% 
российского рынка онлайн-ритейла, кото-
рый оценивается в 1,3 трлн руб., следует из 
данных Data Insight. В первом полугодии 
2019 года рынок вырос к аналогичному пери-
оду 2018-го на 25%, до 725 млрд руб., а выруч-
ка Ozon — примерно на 80%, оценивает Data 
Insight. В результате такого роста по итогам 

2019 года интернет-магазин займет уже 6% 
всего онлайн-ритейла в стране и станет тре-
тьим среди всех российских онлайн-магази-
нов после Wildberries и «Ситилинк», прогно-
зирует партнер Data Insight Федор Вирин. Ра-
нее в самом Ozon также говорили, что выруч-
ка компании растет ежегодно на 70–80% в год, 
что превышает темп роста рынка.

В 2019 году, как сообщал „Ъ“, Ozon готовит 
новый инвестраунд, объем которого может 
составить более $200 млн. Выход RTP Global 
вряд ли серьезно скажется на перспективах 
привлечения Ozon инвестиций, считает на-
чальник отдела инвестиционных идей «БКС 
Брокер» Нарек Авакян: Для западного мира 
смена собственников и акционеров — обыч-
ная практика, просто в России частных инве-
сторов пока очень немного, поэтому любой 
выход рассматривается как потенциально 
имеющаяся проблема. На самом деле это про-
сто текущий процесс, ничего драматичного».

Валерия Лебедева, 
Владислав Новый, Юлия Тишина, 
Дмитрий Шестоперов

Газ с Ямала доплыл до Литвы
Страна получит первую крупную партию СПГ из России

Литва, стремившаяся снизить свою зависимость 
от энергопоставок из РФ, впервые закупит крупно-
тоннажную партию российского сжиженного газа. 
По данным „Ъ“, партия СПГ с проекта «Ямал СПГ» 
была перегружена во французском Монтуаре на суд-
но Stena Clean Sky и теперь направляется в Клайпе-
ду. Продавцом выступила Total, покупателем, по сло-
вам одного собеседника „Ъ“,— литовская госкомпа-
ния Lietuvos energijos tiekimas, по словам другого — 
Achema. По мнению аналитиков, сделка иллюстри-
рует как увеличение гибкости на рынке СПГ, так 
и растущее влияние на нем российских поставщи-
ков в Европе.

Утром 12 сентября танкер Stena Clear Sky покинул терми-
нал Монтуар во Франции и направился в Клайпеду. По сло-
вам источников „Ъ“ на рынке, на его борту партия СПГ, пере-
груженная с проекта «Ямал СПГ» НОВАТЭКа. Как свидетельст-
вуют данные marine.traffic, одновременно с Stena Clear Sky в 
Монтуаре стоял СПГ-танкер Yamal Spirit, пришедший из Са-
бетты. Он доставлял груз с «Ямал СПГ» в адрес французской 
Total по долгосрочному контракту. По словам собеседников 

„Ъ“, именно Total выступила продавцом, покупателем же ста-
ла литовская энергетическая госкомпания Lietuvos energijos 
tiekimas (с 9 сентября переименована в Ignitis). Ignitis раскры-
вала в январе, что заключила соглашение с Total по поставке 
одного груза на спотовой основе, который должен был посту-
пить в начале третьего квартала. Однако источник „Ъ“, близ-
кий к Ignitis, говорит, что груз Stena Clear Sky, вероятнее всего, 
предназначен литовскому производителю минеральных удо-
брений Achema. В Total и Achema не предоставили коммен-
тарий, в Ignitis заявили, что не комментируют сделки по СПГ.

По словам собеседников „Ъ“, цена сделки, вероятнее всего, 
имела небольшую премию к котировкам британского хаба 
NBP (сейчас около $142 за тысячу кубометров). Именно к NBP 
привязан основной контракт, по которому Литва получает газ 
от норвежской Equinor — объем поставок в 2018 году соста-
вил 0,6 млн тонн. В этом году закупки СПГ Литвой выросли (на 
70% за январь—август) из-за снижения цен, причем значимую 
роль начал играть российский СПГ — поставки небольшими 
танкерами со среднетоннажного проекта НОВАТЭКа в Высоц-
ке, которые осуществляются через трейдеров. Однако до сих 
пор Литва не получала крупнотоннажные грузы российского 

СПГ. При этом закупка трубопроводного российского газа у 
«Газпрома» в первом полугодии снизилась незначительно — 
всего на 4%, до 0,73 млрд кубометров. Как и другие европей-
ские покупатели, литовские потребители используют ситуа-
цию низких цен на газ, чтобы заполнить газовые хранилища.

Литва получила СПГ-терминал в 2014 году, чтобы снизить 
зависимость от «Газпрома». Она действительно сократилась в 
2018 году примерно до 60% («Газпром» поставил 1,3 млрд кубо-
метров из 2,2 млрд кубометров потребления Литвы), однако 
мощность терминала почти в 4 млрд кубометров в год все же 
казалась явно избыточной.

Подобные сделки с перегрузкой СПГ и многими перепро-
дажами изначального груза — новая реальность рынка, от-
мечает исполнительный директор Центра энергетики «Скол-
ково» Вячеслав Мищенко. Он подчеркивает, что каждая такая 
сделка сама по себе означает лишь совпадение интересов про-
давца и покупателя и из нее нельзя выводить какие-то долгос-
рочные тенденции. В то же время такие сделки, говорит го-
сподин Мищенко, свидетельствуют о растущей роли россий-
ского СПГ в снабжении Европы.

Юрий Барсуков

Первая половина 2019 года стала 
очень успешной для брокеров: выруч-
ка выросла на 20%, до 15,5 млрд руб., 
на фоне хорошей конъюнктуры фон-
дового рынка, а также растущей попу-
лярности частных инвестиций. В от-
вет на потребности широкой розницы 
брокеры активно развивают сопутст-
вующие бизнесы — услуги доверитель-
ного управления и агентские.

„Ъ“ оценил результаты финансовой де-
ятельности брокерских компаний по ито-
гам первого полугодия. Суммарная выруч-
ка 58 компаний, имеющих брокерскую 
и сопутствующие лицензии, за отчетный 
период составила 15,5 млрд руб., что более 
чем на 20% выше показателя аналогично-
го периода 2018 года. Выручка 15 крупней-
ших компаний, раскрывших подробные 
бухгалтерские отчеты, выросла на 17,4%, 
до 9,3 млрд руб.

Ключевое влияние на доходы брокер-
ских компаний оказали благоприятна си-
туация на фондовом рынке, а также актив-
ное привлечение в инвестиционные про-
дукты частных инвесторов. В первом полу-
годии индекс Московской биржи вырос по-
чти на 19%. При этом общее число уникаль-
ных брокерских счетов, по данным биржи, 
увеличилось на 627 тыс., до 2,64 млн штук. 
Основную долю составили счета частных 
инвесторов (открыто более 620 тыс. сче-
тов), чье общее число достигло 2,58 млн. В 
таких условиях выручка от оказания бро-
керских операций выросла у крупнейших 
компаний на 19%, до 7,1 млрд руб. «Все боль-
ше клиентов рассматривают фондовый ры-
нок в качестве площадки для размещения 
денежных средств. Инвестирование стано-
вится более простым и понятным процес-
сом с развитием цифровых технологий, и 
это является важнейшим драйвером роста 
сегмента»,— отмечает главный исполни-
тельный директор «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимир Потапов.

Активное привлечение частных инвесто-
ров на фондовый рынок положительно ска-
залось и на доходах компаний от агентских 
услуг. По оценкам „Ъ“, выручка от данного 

вида деятельности выросла более чем на 
80%, до 313 млн руб., и заняла третью строч-
ку в доходах брокеров. Больший вклад вно-
сят консультационные доходы, однако они 
снизились за отчетный период на 15%, до 
1,2 млрд руб. «В связи с тем, что конкурен-
ция на брокерском рынке высокая, многие 
компании предлагают новые эксклюзив-
ные продукты, частные инвесторы осозна-
ют их преимущества по сравнению с само-
стоятельной торговлей»,— отмечает руко-
водитель отдела развития продаж продук-
тов управления активами ИК «Атон» Евге-
ний Никитин. По мнению гендиректора ИК 
«Фридом Финанс» Тимура Турлова, рост не-
прямых комиссионных доходов может го-
ворить и о том, что рынок продолжает не 
только укрепляться, но и укрупняться. «Не-
большие игроки не в состоянии самостоя-
тельно предлагать те или иные услуги на-
прямую и вместо этого продают продукты и 
услуги других компаний бизнеса»,— отме-
чает господин Турлов.

Незначительный прирост доходов отме-
чен в сегменте оказания услуг маркетмей-
кера (поддержание ликвидности биржевых 
активов). По оценкам „Ъ“, компании зарабо-
тали на этом направлении только 212 млн 
руб. (+4,8%). По словам Евгения Никитина, 
вознаграждение от маркетмейкерства рас-
тет слабо, так как базовый доход от этого 
вида деятельности невысокий и напрямую 
зависит от новых бумаг на бирже.

Брокеры ожидают роста выручки и во 
втором полугодии. «На рынок приходит 
много новых игроков. Стабильный доход, 
который обеспечивает фондовый рынок в 
последние годы, должен привести к ожив-
лению и доверительного управления»,— 
отмечает Тимур Турлов. Участники рынка 
ожидают более активного продвижения 
таких услуг брокерскими компаниями. По 
мнению финансового директора General 
Invest Александра Рыбакова, «именно это 
направление бизнеса будет показывать на-
иболее динамичные результаты прироста в 
ближайшие три-пять лет».

Виталий Гайдаев, 
Дмитрий Ладыгин

Слухи о скором открытии чартер-
ных рейсов на египетские курорты 
не утихают с момента установления 
моратория на прямое авиасообще-
ние в конце 2015 года, после того как 
основной версией крушения следо-
вавшего из Шарм-эш-Шейха в Санкт-
Петербург российского самолета 
стал теракт. Но сами туристы ждать 
возвращения полноценной полет-
ной программы устали и взяли свою 
судьбу в собственные руки.

Выбором стали пакетные туры 
на базе регулярных рейсов в Каир 
с последующей доставкой до курорт-
ных отелей на автобусах либо стыко-
вочные полеты в Хургаду и Шарм-эш-
Шейх, которые сейчас активно пред-
лагают крупные туроператоры. Как 
подсчитали в OnlineTur.ru, в этом 
году Египет вошел в десятку наибо-
лее популярных направлений осен-
не-зимнего сезона и сейчас занима-
ет в нем седьмую строчку. Тенден-
ция сравнительно новая: в прошлом 
году, накануне третьей годовщины 

моратория на прямое авиасообще-
ние с курортными городами, прода-
жи туров в Египет носили, скорее, 
единичный характер.

Теперь же направление набира-
ет популярность. В общей структу-
ре продаж организованных туров, 
по данным OnlineTur.ru, на долю 
Египта сейчас приходится 2,4% про-
даж, еще в середине августа пока-
затель оценивался в 1,9%, в июле — 
в 1,4%. А в Tez Tour рассчитывают 
на прирост продаж на 11% по ито-
гам года. Динамика вполне объяс-
нима: из-за жаркой погоды летом 
Египет традиционно пользуется 
большей популярностью в осенне-
зимние месяцы. Серьезным факто-
ром успеха направления в этом се-
зоне могла стать сдержанная цено-
вая политика: в то время как стои-
мость отдыха в других странах ро-
сла, Египет дешевел.

Ассоциация туроператоров Рос-
сии заметила тенденцию еще в ав-
густе. Тогда средняя стоимость деся-
тидневного тура на двоих в Египет 
составляла 117,9 тыс. руб. против 
121,3 тыс. в Турцию, 209 тыс. руб. 
в Испанию и 162 тыс. руб. в Сочи. 
За год стоимость отдыха в Египте 
снизилась почти на 22%, в то время 
как на других направлениях выро-
сла. Снизить цены на пакетные пу-
тешествия в Египет туроператорам 
во многом удалось благодаря спе-
циальным предложениям от отель-
еров, участники рынка рассказыва-
ют и о скидках со стороны перевоз-
чиков при раннем бронировании 
перелетов.

Начавшаяся тенденция постепен-
ного восстановления интереса рос-
сийских туристов к Египту уже вряд 
ли сойдет на нет: годы популярности 
создали в сознании путешествен-
ников сильный бренд, а основным 
сдерживающим фактором в 2018 
году выступала высокая стоимость 
туров. Уже скоро уверенный настрой 
путешественников может полно-
стью нивелировать ценность слухов 
о скором полноценном возвраще-
нии Египта на рынок организован-
ного туризма, ведь говорить о его от-
сутствии станет просто неуместно.

правила  
игры

Начавшаяся тенден-
ция постепенного 
восстановления 
 интереса россий-
ских туристов 
к  Египту уже вряд ли 
сойдет на нет

на любимых россиянами курортах 
изучила корреспондент отдела 
потребительского рынка 

Александра 
Мерцалова 

Брокеры ударили по счетам
Частные инвесторы подняли доходы инвесткомпаний
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Крупнейшие брокерские компании по итогам первого полугодия 2019 года
Название Выручка В том числе от услуг (млн руб.)
 (млн руб.) брокерских депозитарных агентских маркет- консультационных  
     мейкерских и информационных
БКС 3651,7 3216,3 17,8 78,8 38,2 260,3

«БК Регион» 2409,7 н.д. н.д. н.д. н.д. н.д.

«Открытие Брокер» 1220,3 н.д. н.д. н.д. н.д. н.д.

«Финам» 1023,0 718,3 43,2 — 31,1 82,4

«Сбербанк КИБ» 930,7 н.д. н.д. н.д. н.д. н.д.

«Меррилл Линч Секьюритиз» 863,4 295,1 — — — 568,4

«Атон» 767,1 653,0 26,0 73,0 2,6 11,8

«Фридом Финанс» 751,7 741,6 — — 6,5 1,2

«ВТБ Капитал Брокер» 417,7 88,0 9,2 115,8 0,4 33,1

«Велес Капитал» 404,2 376,4 4,7 — 4,6 0,3

«Алор+» 326,1 н.д. н.д. н.д. н.д. н.д.

«Ай Ти Инвест» 263,1 201,5 8,1 0,0 45,9 0,0

«ВТБ Капитал» 222,5 118,8 — 0,2 43,9 165,0

«Ренессанс Брокер» 196,9 152,4 0,9 — 34,7 —

«Дженерал Инвест» 171,8 142,3 0,8 15,1 — —

«Ситигруп Глобал Маркетс» 171,2 90,3 0,0 0,0 — 80,8

ИФК «Солид» 161,2 51,8 3,1 29,8 1,2 1,2

«Церих Кэпитал Менеджмент» 130,2 н.д. н.д. н.д. н.д. н.д.

«КИТ Финанс» 126,9 114,9 2,9 — 0,5 0,0

«Москва Сити Секьюритиз» 121,6 118,6 0,1 — 2,9 —

Н. д. — нет данных.   Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.   По данным отчетности компаний.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 13 сентября 2019 №166   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1273

0,21%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,683

0,12%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 56,43

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,67%17,41% 0,07%

● 1,498трлн руб. ● 42,07

Ограниченное число эмитентов 
на российском рынке заставляет 
регистраторов активизировать 
борьбу за клиентов. Помимо по-
глощения небольших компаний 
и переманивания директоров 
филиалов регистраторы стали 
более активно участвовать в кон-
курсах эмитентов по выбору ре-
гистраторов и снижать комис-
сии за свои услуги.

По итогам первого полугодия 2019 
года в тройке лидеров регистрато-
ров по объему выручки произошел 
ряд изменений. По оценке „Ъ“, пер-
вое место сохранила за собой компа-
ния «НРК-Р.О.С.Т.» с объемом выручки 
839 млн руб., оставшейся на прошло-
годнем уровне. Регистратор «Статус» 
(286 млн руб., снижение на 28%), зани-
мавший по итогам 2018 года вторую 
позицию, уступил ее «ВТБ Регистрато-
ру» (515 млн руб., рост на 20%).

• Регистраторы ведут реестры акци-
онеров всех российских акционерных 
обществ, они обеспечивают конечное 
подтверждение прав собственности 
на акции. По данным ЕГРЮЛ, количе-
ство акционерных обществ за 2018 год 
снизилось с 56 тыс. до 54 тыс.
Как сообщили источники „Ъ“, «ВТБ 

Регистратор» в этом году выиграл кон-
курс на рассылку акционерам к собра-
нию акционеров ФСК ЕЭС, регистра-
тором которой является «Статус». «Это 
беспрецедентный случай в регистра-
торском бизнесе, потому что обычно 
рассылку осуществляет тот регистра-
тор, который ведет реестр эмитен-
та»,— рассказал топ-менеджер одной 
из регистраторских компаний. Кро-
ме того, по словам другого собеседни-
ка „Ъ“, в «ВТБ Регистратор» перемани-
ли директора одного из региональных 
филиалов «Статуса», который привел 
новых эмитентов, что могло приба-
вить к выручке около 10 млн руб. Кро-
ме того, потери в выручке «Статуса» со-
беседники „Ъ“ объяснили уходом эми-
тентов, дочерних компаний корпора-
ции «Ростех», в «РТ-Регистратор». В авгу-

сте 2018 года госкорпорация «Ростех» 
стала владельцем одного из региональ-
ных регистраторов — АО «Сибирский 
реестр» (см. „Ъ“ от 2 октября 2018 года). 
Это АО было переименовано в «РТ-Ре-
гистратор» и приступило к консоли-
дации реестров дочерних компаний 
госкорпорации. В результате выручка 
«РТ-Регистратора» по итогам первого 
полугодия 2019 года увеличилась по-
чти в 2,5 раза, до 101 млн руб., и компа-
ния вошла в десятку крупнейших.

Гендиректор «Статуса» Людмила 
Миронова признает, что снижение 
выручки обусловлено передачей ком-
паний «Ростеха» кэптивному реги-
стратору. «Это прогнозируемые поте-
ри, учтенные в нашей модели разви-
тия как цифрового регистратора но-
вого типа. На данном этапе мы скон-
центрировались на прибыли и ожи-
даем хорошие показатели»,— заяви-
ла она. При этом компания не плани-
рует «оказывать услуги ниже себесто-
имости», считая, что «это негативная 
практика», подчеркнула госпожа Ми-
ронова. Вместе с тем по итогам полу-
годия чистая прибыль «Статуса» соста-
вила 52 млн руб., снизившись на 27% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

Как сообщил „Ъ“ гендиректор «ВТБ 
Регистратора» Константин Петров, 
рост выручки компании в первом по-
лугодии произошел благодаря увели-
чению количества оказываемых эми-
тентам услуг и улучшению качества 
клиентской базы. «Мы активно участ-

вуем в конкурсах эмитентов на оказа-
ние регистраторских услуг, в частно-
сти, мы выиграли конкурс ФСК ЕЭС 
по рассылке к собранию акционеров, 
что принесло нам порядка 25 млн 
руб.»,— подтвердил он. В «РТ-Регистра-
торе» от комментариев отказались.

В целом выручка топ-10 регистра-
торов по итогам первого полугодия 
выросла незначительно — на 1,2%, до 
2,87 млрд руб. Как отмечает один из 
собеседников „Ъ“, в настоящее время 
происходит снижение комиссии по 
договорам с эмитентами, которые за-
ключались три-пять лет назад. По сло-
вам первого заместителя гендиректо-
ра регистратора «Реестр» Олега Андре-
ева, стоимость услуг регистратора как 
минимум не растет, поскольку ужесто-
чается конкуренция за эмитентов, чи-
сло которых падает. «Кроме того, но-
вые конкурсы эмитентов на оказание 
регистраторских услуг, пусть и немно-
гочисленные, тоже не способствуют 
росту цен»,— говорит он. По оценкам 
экспертов, второе полугодие для «Ста-
туса» также может стать неблагоприят-
ным, поскольку еще не все эмитенты 
перешли в «РТ-Регистратор». В частно-
сти, это могут сделать такие эмитен-
ты, как КамАЗ, АвтоВАЗ и концерн «Ка-
лашников». Впрочем, по оценке одно-
го из участников рынка, «по итогам 
второго полугодия „Статус“ может еще 
потерять в выручке, но в пятерке лиде-
ров остаться».

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Акционеры  
быстрого обслуживания
На регистраторском рынке обострилась борьба за клиентов

Сторонники перевода всех грузо-
вых вагонов на кассетные под-
шипники вместо роликовых 
одержали победу: Комиссия 
по вагонному хозяйству и Комис-
сия по безопасности движения 
СНГ одобрили эту меру. С 2021 го-
да собственникам вагонов при 
ремонте придется тратить на под-
шипники втрое больше, чем се-
годня. По мнению участников 
 отрасли, в результате перехода 
сформируется зависимость от за-
рубежных производителей, кото-
рая окажется непреодолимой.

Минтранс 12 сентября объявил, что 
большинство железнодорожных ад-
министраций Совета СНГ, объединяю-
щего страны с «российской» шириной 
колеи (1520 мм), согласовало перевод 
всех грузовых вагонов РФ с 2021 года 
на кассетные подшипники вместо ро-
ликовых. Как писал „Ъ“, российская 
сторона предложила ввести с 1 янва-
ря 2021 года обязательное оснащение 
всех вагонов подшипниками кассет-
ного типа при капремонте с заменой 
колес. Сейчас типовые вагоны на те-
лежке 18–100 и ее аналогах, или 90% 
грузового парка, оборудуются роли-
ковыми подшипниками. Более того, 
предполагается, что уже с 2020 года все 
новые вагоны также будут переведены 
на подшипники кассетного типа.

Как сообщил Минтранс, извеще-
ние, вносящее соответствующие из-
менения в руководящий документ по 
ремонту, было согласовано на заседа-
нии Комиссии по вагонному хозяй-
ству 10–12 сентября в Саранске. Так-
же вопрос был одобрен на заседании 
Комиссии по безопасности движения 
10–12 сентября в Душанбе. В протоко-
ле заседания (есть у „Ъ“) действитель-
но постанавливается считать переход 
целесообразным.

Собственники вагонов, выступаю-
щие резко против этой идеи, расска-
зывали „Ъ“, что стоимость комплекта 
кассетных подшипников на вагон бо-

лее чем втрое превышает стоимость 
роликовых (см. „Ъ“ от 10 сентября). Бо-
лее того, типовые тележки не приспо-
соблены к использованию кассетных 
подшипников. Также высказывались 
претензии к их локализации: кассет-
ные подшипники в РФ производятся 
по зарубежным технологиям на трех 
предприятиях, два из которых — фи-
лиалы шведской (SKF) и американ-
ской (Timken) компаний, а одно — 
СП с американским производителем 
(«ЕПК-Бренко»).

Минтранс, поддержавший эту 
идею, указывал на то, что жизненный 
цикл колесной пары, оборудованной 

роликовыми подшипниками, состав-
ляет шесть лет, а кассетными — 11–20 
лет. «Также, учитывая, что срок служ-
бы подшипников кассетного типа со-
ставляет 16 лет, а роликового — три го-
да, последние придется менять более 
пяти раз»,— подсчитало министерст-
во, отмечая, что в длительной перспек-
тиве роликовые подшипники дороже 
кассетных. Как сообщал Минтранс, 
производителям кассетных подшип-
ников было рекомендовано обеспе-
чить стопроцентную локализацию 
производства на территории РФ. Су-
ществующий уровень: Brenco, SKF — 
85%, Timken — 40%.

Собеседники „Ъ“ в отрасли ра-
нее оценивали затраты на переход в 
100 млрд руб. и более. Источник „Ъ“ 
говорит, что они еще выше — 187 мл-
рд руб. Двое участников отрасли слы-
шали о том, что государство обещало 
компенсировать часть затрат ремонт-
ным предприятиям для того, чтобы 

собственники вагонов не несли до-
полнительное бремя. В Минтрансе это 
не комментируют.

«Тому, кто разработал эту концеп-
цию, Дональд Трамп должен орден 
дать за содействие американской про-
мышленности,— считает совладелец 
„Европейской подшипниковой кор-
порации“ (ЕПК, производит и ролико-
вые, и кассетные подшипники) Олег 
Савченко.— Таким образом грузопере-
возки ставятся в прямую зависимость 
от США, пропадают стимулы к лока-
лизации подшипников». Он отмеча-
ет, что в стоимостном выражении ло-
кализация подшипников составляет 
около 20%. «Когда говорится о том, что 
из тринадцати деталей локализова-
ны шесть,— объясняет господин Сав-
ченко,— речь идет о болтах, которыми 
крепится крышка, и резиновой про-
кладке. Болты можно купить на рын-
ке, а прокладку можно вырезать. Са-
мое сложное в изготовлении подшип-
ников — сталь, токарно-механическая 
обработка и термообработка металла. 
Американцы и шведы никогда эту тех-
нологию не отдадут». По его словам, 
оборудование старых вагонов кассет-
ными подшипниками не приведет к 
улучшению их характеристик: «Это все 
равно, что ставить на старые „Жигули“ 
колеса от Mercedes».

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, переход 
на кассетные подшипники для пере-
возочного процесса позитивен. Про-
играют вагоностроители на обычных 
тележках — в буксе кассетные под-
шипники работают не так эффектив-
но — и собственники вагонов. В плю-
се окажутся производители инноваци-
онных вагонов, поскольку стоимость 
типовых возрастет и преимущества в 
межремонтных пробегах начнут иг-
рать большую роль, говорит он. Клю-
чевой риск — формирование дефици-
та и рост цен на кассетные подшипни-
ки, отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

Шарики за ролики
Одобрен перевод вагонов на кассетные подшипники

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В группе ГАЗ говорят, что только 
их мощности превышают 20 тыс. ав-
тобусов в год на Ликинском, Павлов-
ском и Курганском заводах и могут 
полностью обеспечить программу 
даже без учета мощностей Горьков-
ского автозавода, который способен 
выпускать десятки тысяч микроавто-
бусов в год. Сегодня фактическая за-
грузка автобусных предприятий ГА-
За составляет около 40%, говорят в 
компании.

Все для крупных 
операторов
В проекте указано, что в регионах 
предполагается ввести госрегулирова-
ние тарифов, а обновление парка ор-
ганизовать через создание крупных 
транспортных операторов. Для элек-
трического транспорта, в первую оче-
редь трамваев, предлагается создавать 
концессии.

Если программа будет одобрена, 
средства получат, во-первых, те же 
операторы, а во-вторых, поставщи-
ки техники. Ни одного оператора по-
ка нет, но ВЭБ.РФ летом подписал со-
глашение с властями Твери о модер-
низации транспортной инфраструк-
туры. По данным местных СМИ, пла-
нировалось создать оператора с уча-
стием ЦППК (основные акционеры 
— Андрей Бокарев и Искандар Мах-
мудов). Власти Екатеринбурга, с ко-
торыми ВЭБ.РФ также рассматрива-
ет совместный проект, до конца го-
да планировали разработать концес-
сию по трамваям, среди интересан-
тов назывались «Уралтрансмаш» («Ро-
стех»), «Трансмашхолдинг» (основ-
ные бенефициары — господа Бока-
рев и Махмудов) и группа «Синара» 
Дмитрия Пумпянского.

Игорь Шувалов говорил в августе, 
что ВЭБ.РФ работает над програм-
мой обновления парка в партнерст-
ве с «Трансмашхолдингом» и «Сина-

рой». В ЦППК, «Трансмашхолдинге» 
и « Синаре» „Ъ“ не ответили.

В России концессионных проек-
тов в сфере общественного транспор-
та почти нет, говорит глава Союза пас-
сажиров Кирилл Янков. Концессион-
ные соглашения нужны именно для 
городского электротранспорта, в част-
ности трамваев: они привязаны к ин-
фраструктуре, которую, в свою оче-
редь, сложнее обновлять, отмечает он. 
Господин Янков поясняет, что трам-
вай нужен в коридорах с высоким пас-
сажиропотоком и пробками, где про-
ще и дешевле построить выделенную 
трамвайную линию, чем развязки для 
автобусов. Возвращение на улицы 
трамваев за последние 15 лет прошло в 
Европе, рассказывает эксперт, напри-
мер во Франции: это делалось плано-
мерно, привлекалась и помощь госу-
дарства. Электробусы же пока не пока-
зывают в РФ высокой экономической 
эффективности, заключает он.

Ольга Никитина

Глубокоуважаемый 
вагоноумножатый

Власти разошлись в оценке законопроекта о пред-
установке российских приложений на смартфоны, 
компьютеры и телевизоры Smart TV. Комитет Гос-
думы по информационной политике поддержал 
инициативу к рассмотрению в первом чтении, 
 поскольку она позволит обязать к предустановке 
социально значимые приложения вроде сервиса 
госуслуг. Минкомсвязь и правовое управление Гос-
думы проект раскритиковали: он противоречит 
договору о Евразийском экономическом союзе 
и может привести к сокращению ассортимента 
электроники на российском рынке.

Комитет Госдумы по информационной политике опу-
бликовал отзыв на законопроект, обязывающий устанав-
ливать на смартфоны, компьютеры и телевизоры Smart 
TV при их продаже отечественное программное обеспече-
ние, внесенный 18 июля группой депутатов во главе с 
председателем комитета по экономической политике 
Сергеем Жигаревым (ЛДПР). В отзыве предлагается терми-
нологически соотнести проект с текущим законодательст-
вом. «Концептуально мы поддерживаем проект к приня-
тию в первом чтении, это разумная инициатива с учетом 
того, что сегодня на большинстве продаваемых устройств, 
включая телевизоры с выходом в интернет, уже предуста-
новлены зарубежные программы»,— пояснил „Ъ“ глава 
комитета Леонид Левин. Перечень предустановленных 
сервисов в соответствии с проектом будет определять пра-
вительство, а значит, появится возможность прописать 
установку социально значимых сервисов, например «Госу-
слуги» или «Налог.ру», подчеркивает он.

Исължгл законопроект, предлагающий обязать пред-
устанавливать отечественный софт, разработала Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС). Но Аналитиче-
ский центр при правительстве, Минкомсвязь и ФАС не 
смогли договориться о критериях такого софта, сообщал 
„Ъ“ 1 августа. Согласно проекту Сергея Жигарева, пере-
чень устройств, при продаже которых необходимо будет 
соблюдать новые требования, и перечень софта должно 
определять правительство. Это, по мнению авторов, обес-
печит защиту интересов российских интернет-компаний 
и позволит уменьшить количество «злоупотреблений» со 

стороны иностранного бизнеса. За несоблюдение требо-
ваний предлагается наказывать штрафами, которые для 
должностных лиц составят 30–50 тыс. руб., а для юридиче-
ских — 50–200 тыс. руб. Представитель Сергея Жигарева 
отказался от комментариев.

Другое мнение о проекте у правового управления Госду-
мы. В своем заключении оно указывает, что инициатива 
противоречит договору о Евразийском экономическом со-
юзе (ЕЭС), а изложенные в ней требования могут нарушать 
принципы конкуренции ЕЭС. Обязанность по предуста-
новке отечественных приложений потребует от иностран-
ных производителей закупки лицензий у российских раз-
работчиков, а отказ использовать такие приложения суще-
ственно сократит наличие товаров на российском рынке, 
что «не будет отвечать интересам потребителей», считают в 
правовом управлении. Кроме того, проект не учитывает, 
что смартфоны, компьютеры и Smart TV используют не 
только граждане, но и юридические лица, на которых не 
распространяется закон «О защите прав потребителей», по-
правки к которому предлагают вносить депутаты.

Проект отзыва на законопроект подготовила и Минком-
связь, сообщил представитель министерства Евгений Но-
виков. «В целом наша позиция совпадает с позицией пра-
вового управления»,— уточнил он.

Рынок приложений высококонкурентен, у потребите-
лей уже есть возможность устанавливать любые приложе-
ния, в том числе российские, напоминает представитель 
Ассоциации торговых компаний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной техники Антон Гуськов. 
«Предлагаемое регулирование ухудшит положение разра-
ботчиков из сегмента малого и среднего бизнеса, которым 
будет трудно конкурировать с российскими гигантами, и в 
целом конкурентную ситуацию»,— уверен он.

Обязательных требований по предустановке нацио-
нального ПО на устройства для их продажи в мире нет, ука-
зывает ведущий аналитик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Казарян. По его словам, 
можно рассматривать только опыт Евросоюза с окном вы-
бора поисковых сервисов и браузеров при активации 
смартфонов, но такая функция уже действует и в России.

Юлия Тишина

Российский софт не вписался  
в европейские нормы
Инициатива по предустановке отечественного ПО  
снова вызвала разногласия

Его поздравляет министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров:
— Уважаемый Андрей Александрович! Поздравляю Вас с 
50-летним юбилеем! С Вашим приходом в РЭЦ голос рос-
сийского производителя стал громче звучать на междуна-
родных рынках. Сегодня перед нами стоит амбициозная 
цель — практически удвоить к 2024 году несырьевой неэ-

нергетический экспорт. Ваши профессиональные качест-
ва — способность глубоко разбираться в каждом вопросе, 
определять возможные точки роста, четко формулиро-
вать и эффективно решать задачи — как никогда важны 
для реализации экспортной политики нашей страны. Же-
лаю Вам неиссякаемой энергии и успеха на этом пути!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
генеральному директору АО «Российский экспортный центр»
Андрею Слепневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

208 тысяч рублей
составляет стоимость 
комплекта кассетных 
подшипников на вагон

КРУПНЕЙШИЕ ПО ВЫРУЧКЕ РОССИЙСКИЕ РЕГИСТРАТОРЫ ПО ИТОГАМ 
ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ 2019 ГОДА (МЛН РУБ.)
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«Новый регистратор»

ДРАГА

«Реестр-РН»

«РТ-Регистратор» ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ КОМПАНИЙ.

Один из собеседников „Ъ“ пояснил, 
что к виртуальному кошельку прилага-
ется приватный ключ (пароль). Привя-
зать этот кошелек к определенному ли-
цу невозможно, поскольку ключ, на-
пример, может быть передан другим 
лицам. Эксперт RTM Group Евгений 
Царев также говорит о сложности при-
вязки пароля к конкретному лицу. 
«Данные подобных программ могут 
быть только косвенными свидетельст-
вами в суде»,— поясняет он.

К тому же на сегодняшний день в 
России отсутствует не только законо-
дательное регулирование создания и 
обращения криптовалют, но и само 
определение их как актива. Партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ста-
нислав Данилов отмечает, что «снача-
ла необходимо разработать базовый 
понятийный аппарат, определить, как 
криптовалюта соотносится с другими 

объектами прав». Сейчас российские 
суды относятся к криптовалюте по-
разному: одни полагают, что это иму-
щество, которое можно продать (на-
пример, в делах о банкротстве гра-
ждан), другие — что незаконно даже 
распространение информации о воз-
можности использования ее как сред-
ства платежа.

«Предложение АБР об установле-
нии владельцев цифровых кошельков 
преждевременно. Нет смысла пытать-
ся установить собственника того, что 
пока не признается в качестве объекта 
собственности»,— считает адвокат 
Forward Legal Данила Бухарин. Более 
того, отмечает он, предлагаемая схема 
полностью зависит от желания эми-
тента криптовалюты раскрывать све-
дения о владельце кошелька.

По словам топ-менеджера одного 
из банков, концепция «довольно узко» 
отражает рынок криптоактивов. «Если 
реализовать предложение ассоциа-

ции, основная масса пользователей 
окажется сразу не в серой, а в черной 
зоне»,— говорит он. По его мнению, 
необходимо так проработать законо-
дательство, чтобы инвестор покупал 
криптовалюту так же, как, например, 
и ценные бумаги: приходил в отделе-
ние банка, верифицировался, откры-
вал счет.

Совещание по регулированию 
рынка криптовалют у первого вице-
премьера, министра финансов РФ Ан-
тона Силуанова состоится 18 сентя-
бря, сообщил вчера на форуме глава 
комитета Госдумы по финансовым 
рынкам Анатолий Аксаков. По его сло-
вам, как только будет выработана по-
зиция по вопросу легализации крип-
товалют, она будет закреплена в зако-
нопроекте в течение двух недель. В 
любом случае, подчеркнул он, до 1 но-
ября этот вопрос должны решить.

Полина Смородская,  
Вероника Горячева

Криптовалюта  
с человеческим лицом
с1

с1
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деловые новости

Крупный производитель без
алкогольных напитков «Аква
лайф» (бренд «Напитки из Чер
ноголовки») начинает разви
вать новое направление. Ком
пания стала владельцем кон
дитерской фабрики «Алтай» 
в Барнауле, некогда входившей 
в Nestle, мощностью около 
25 тыс. тонн продукции в год. 
Продажи сладостей в России 
почти не растут, а конкуренция 
жесточайшая, предупреждают 
участники рынка.

О том, что подмосковная компа-
ния «Аквалайф» на этой неделе стала 
владельцем ООО «Кондитерская 
фирма „Алтай“» в Барнауле, стало из-
вестно из данных ЕГРЮЛ. «Алтай» су-
ществует с 1988 года. По собствен-
ным данным, выпускает более 5 тыс. 
тонн конфет, шоколадных батончи-
ков, печенья, суфле и прочей продук-
ции в год под брендами «Савинов», 
«Отрада» и другими. Мощность фа-
брики — около 25 тыс. тонн конди-
терских изделий в год. Выручка ком-
пании в 2018 году выросла на 10,17%, 
до 617,95 млн руб. Чистый убыток 
был 32,56 млн руб., годом ранее — 
14,85 млн руб. (данные «СПАРК-Ин-
терфакс»). Источник „Ъ“ в инвести-
ционных кругах оценил возможную 
стоимость «Алтая» в 400–600 млн руб.

В 2009–2011 годах «Алтай» при-
надлежал швейцарской Nestle, кото-

рая затем продала актив кипрской 
Corminus Enterprises Ltd, бенефици-
ары которой не раскрывались. В 
2017 году владельцем фабрики стал 
Игорь Кубанов, который руководил 
предприятием с 2011 года. До того 
господин Кубанов был топ-менедже-
ром производителя каш «Быстров», 
который был продан Nestle в 2007 го-
ду, работал в «Русском продукте» 
(бренд «Геркулес») и возглавлял рос-
сийский офис одного из крупней-
ших мировых торговцев сельхозпро-
дукцией Bunge. В «Алтае» не ответи-

ли на вопросы „Ъ“, связаться с Иго-
рем Кубановым не удалось.

«Аквалайф» — один из крупней-
ших российских производителей во-
ды и безалкогольных напитков. Со-
здан в 2009 году экс-депутатом Госду-
мы и нынешним главой Электроста-

ли Владимиром Пекаревым. Пор-
тфель брендов включает «Напитки из 
Черноголовки», Courtois, Bailkal и пр. 
Также выпускает орешки и семечки 
под маркой Fishka и сухарики «Хру-
стец», следует из данных сайта «Аква-
лайф». Консолидированные финан-
совые показатели не раскрываются. 
По оценке Euromonitor International, 
в 2018 году «Аквалайф» занимал 1,2% 
российского рынка безалкогольных 
напитков. Весь объем категории там 
оценивают в 1,22 млрд дал, продажи 
— в $11,95 млрд (781,88 млрд руб. по 
курсу ЦБ на четверг). Таким образом, 
оборот «Аквалайф» можно оценить в 
9,38 млрд руб.

До сих пор «Аквалайф» не зани-
мался сладостями. В профиле компа-
нии на портале HeadHunter уже поя-
вилась вакансия менеджера по про-
дажам для нового кондитерского на-
правления. Ему, в частности, пред-
стоит работать с X5 Retail Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель») 
и «Магнитом», следует из описания 
вакансии. Гендиректор «Аквалайф» 
Алексей Четвергов отказался от ком-
ментариев.

Выход на новый для компании 
рынок в текущих условиях может 
быть особенно рискованным, преду-
преждает совладелец московской 
кондитерской фабрики «Победа» Ви-
талий Муравьев. По его словам, стаг-
нация российского рынка сладостей 

привела к жесточайшей конкурен-
ции, большая часть продаж идет по 
промо, а органического роста факти-
чески нет. С этим и связана недозаг-
рузка «Алтая», указывает господин 
Муравьев. По данным Nielsen, за 
июль 2018 года — июнь 2019 года 
продажи кондитерских изделий в 
РФ сократились на 1,1% в натураль-
ном выражении и выросли на 2,1% в 
деньгах. Euromonitor International 
оценивает оборот рынка в 2019 году 
в $10,8 млрд (706,64 млрд руб.), а объ-
ем — в 1,11 млн тонн.

Гендиректор и совладелец Famous 
Amazing Brands (бренды Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 
отмечает, что «Аквалайф» может 
стать первым крупным российским 
производителем напитков, кто на-
чал диверсифицировать портфель 
по примеру PepsiCo (в числе брендов 
— Lay’s, «Хрусteam» и пр.). Наличие в 
ассортименте кондитерских изде-
лий позволит компании сократить 
зависимость выручки от сезонности: 
напитки традиционно пользуются 
высоким спросом летом, а сладости 
— в зимний период, объясняет он. 
Кроме того, добавляет господин 
Стельмаков, расширение ассорти-
мента снизит общие расходы «Аква-
лайф» на логистику и повысит эф-
фективность поставок продукции в 
торговые точки.

Анатолий Костырев

«Черноголовку» потянуло на сладкое 
Производитель напитков купил кондитерскую фабрику

Растительное мясо, созданное 
на основе горохового белка 
американской Beyond Meat, 
где инвесторами, в частности, 
выступают Билл Гейтс и Лео
нардо Ди Каприо, заинтересо
вало ресторанные и розничные 
сети в России. Этот продукт 
 начали использовать в TGI 
Friday’s, Pizza Hut, «Теремке», 
а также намерены продавать 
в «Перекрестке», «Азбуке вкуса». 
Рестораторы утверждают, что 
это пока единственный про
дукт, имитирующий вкус мяса, 
в отличие от распространен
ных растительных аналогов. 
Но главная его проблема — 
 высокая цена.

Эксклюзивный дистрибутор ра-
стительного мяса Beyond Meat в Рос-
сии Alianta Group планирует к 2020 
году нарастить количество ввозимого 
в страну продукта примерно в десять 
раз, с нынешних 2,7 тонн до 27 тонн в 
месяц, рассказал „Ъ“ представитель 
группы Дмитрий Денисенко. Для это-
го компания налаживает каналы про-
даж через заведения общепита. Так, 
бургеры с растительной котлетой уже 
появились в меню TGI Friday’s, сооб-
щили „Ъ“ в «Росинтер Ресторантс» 
(владеет мастер-франшизой TGI в Рос-
сии). Пока это блюдо доступно только 
в московских ресторанах сети и в 
службах доставки. Продукция Beyond 
Meat появится и в десяти заведениях 

сети «Теремок», сообщил основатель 
компании Михаил Гончаров. Генди-
ректор Amrest (владелец мастер-
франшизы Pizza Hut) Александр Ниг-
матуллин рассчитывает, что в его 
пиццериях продукт с растительным 
мясом от Beyond Meat также появится 
в ближайшее время. 

• Beyond Meat существует с 2009 
 года в США, среди основных ее инвес-
торов — основатель Microsoft Билл 
Гейтс, сооснователь Twitter Биз 
 Стоун, актер Леонардо Ди Каприо, 
бывший CEO McDonald’s Дон Томп-
сон,  говорится на сайте компании. 
Beyond Meat провела в 2019 году 
IPO и привлекла $240 млн. 
На рынке давно существуют за-

менители мяса из растительных ин-
гредиентов: так, российским потре-
бителям больше известны продук-
ты из сои. Ресторатор Игорь Под-
стрешный, развивающий сети 
Burger Heroes, Gyros for Heroes и Pho 
Fighters, говорит, что в его сети и 
сейчас овощные бургеры занимают 
около 5% от всех заказов. «Но если 
будет предложена хорошая альтер-
натива с имитацией вкуса мяса, то 
количество заказов может вырасти 
в несколько раз»,— полагает он. В 
отличие от существующих замени-
телей мяса, продукция Beyond Meat 
полностью имитирует вкус, хотя в 
ее основе гороховый белок, кото-
рый смешивается с рапсовым ма-
слом прямого отжима. «Наши техно-

логи не смогли отличить по вкусо-
вым качествам этот продукт от мя-
са»,— говорит Михаил Гончаров.

Интерес покупателей к раститель-
ному мясу с имитацией вкуса выну-
ждает и ритейлеров вводить такую 
продукцию в ассортимент. В пресс-
службе сети «Лента» рассказали „Ъ“, 
что продукт Beyond Meat в рамках 
эксперимента уже продается на пол-
ках некоторых супермаркетов. В X5 
Retail Group сообщили, что в скором 
времени растительное мясо появит-
ся в сети «Перекресток», не называя 
поставщика. Дмитрий Денисенко 
добавляет, что новым продуктом ин-
тересуются и такие ритейлеры, как 
«Азбука вкуса» и «Город-сад». В «Азбу-
ке вкуса» отказались от комментари-

ев, ссылаясь на коммерческую тай-
ну. Основательница «Города-сада» Да-
рья Лисиченко заявила „Ъ“, что ком-
пания не сошлась в цене с дистрибу-
тором Beyond Meat.

Высокая цена — один из минусов 
новой продукции. В «Ленте» говорят, 
что в их супермаркетах упаковка из 
двух котлет из растительного мяса 
стоит 200 руб. и пока не вызывает се-
рьезного интереса у потребителей. 
Михаил Гончаров соглашается, что 
себестоимость производства блюда 
из такой продукции высока. «Расти-
тельная котлета с гарниром в заведе-
ниях „Теремка“ будет достигать 
449 руб.»,— говорит он. В TGI Friday’s 
такая же котлета обойдется как ми-
нимум в 499 руб.— для сравнения: 
классический бургер в ресторанах се-
ти стоит 349 руб., уточнили в «Росин-
тер Ресторантс». Дмитрий Денисенко 
рассчитывает, что стоимость продук-
та в будущем будет ниже за счет роста 
поставок, что также приведет к уве-
личению спроса.

В США сети общепита также в 
этом году стали тестировать блюда 
из имитационного мяса на основе 
горохового белка: так поступили в 
KFC и Burger King. Аналитики Allied 
Market Research пришли к выводу, 
что по всему миру рынок альтерна-
тивного мяса будет расти каждый 
год на 8,5%, к 2020 году его объем мо-
жет превысить $5 млрд.

Никита Щуренков

Мясозамещение 
Российский общепит распробовал мясо на основе растительного белка

Оператор спутникового ТВ 
«Триколор» планирует исполь
зовать в качестве нового спосо
ба оплаты услуг мессенджер со 
встроенной системой быстрых 
платежей. Партнером готов вы
ступить разработчик отечест
венного мессенджера «Сера
фим», запуск которого ожида
ется в 2020 году. Работоспособ
ность такой модели уже под
тверждена опытом китайской 
WeChat, это поможет сократить 
расходы на эквайринг, но при
влечь массовую аудиторию бу
дет сложно, предупреждают 
эксперты.

«Национальная спутниковая 
компания» (бренд «Триколор») заин-
тересовалась использованием мес-
сенджера с возможностью проведе-
ния платежей, сообщил „Ъ“ генди-
ректор ООО «Серафим», разрабаты-
вающего одноименный онлайн-сер-
вис, Антон Немкин. «„Триколор“ 
планирует использовать мессенд-
жер с системой быстрых платежей 
как один из способов оплаты 
услуг»,— подтвердили в пресс-служ-

бе оператора. Там не уточнили, об-
суждается ли использование серви-
са «Серафим».

Хотя мессенджер еще не запу-
щен, им также заинтересовался 
Центробанк, который планирует 
встроить в мессенджер систему быс-
трых платежей (СБП), утверждает 
Антон Немкин. «Технологически 
мы уже реализовали многое из заду-
манного. К середине 2020 года ожи-
даем необходимых изменений в ре-
гуляторике и запуска в коммерцию 
имеющихся наработок»,— добавил 
Антон Немкин. В ЦБ не ответили на 
запрос „Ъ“.

По словам господина Немкина, 
компания работает над технологи-
ческой платформой, на базе кото-
рой клиенты могут создавать касто-
мизируемые мессенджеры для сво-
их нужд. «Планируем начинать с 
корпоративных продуктов и проек-
тов в интересах государственных 
структур, в том числе ОПК»,— пояс-
нил он. По словам господина Нем-
кина, в 2018 году Евгений Жуланов 
(СМИ связывают его с бизнесменом 
Константином Малофеевым) прио-

брел 25% в ООО «Серафим» за 
250 млн руб., а вся компания была 
оценена в 1 млрд руб. Господин Нем-
кин заявил, что о предполагаемой 
связи господ Жуланова и Малофеева 
знает только из интернета.

Выручка «Триколора» по итогам 
2018 года выросла на 12%, до 21,2 мл-
рд руб., отчитывались представите-
ли компании. Показатель ARPU 
(средняя выручка с абонента в ме-
сяц) увеличился на 113 руб., до 
1678 руб. Если получится внедрить 
СБП в мессенджер, «Триколор» смо-
жет существенно сократить издер-
жки на эквайринг — в два-три раза, 
оценивает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. «Учитывая боль-
шую аудиторию, цифры получатся 
приличные. Кроме того, в мессенд-
жер можно интегрировать другие 
сервисы и услуги партнеров, напри-
мер, магазины на диване, если ауди-
тория позитивно воспримет это 
новшество»,— не исключает он.

«В России уже есть несколько 
крупных, известных мессенджеров 
с хорошим набором возможностей. 
Их разработчики потратили колос-

сальное количество ресурсов, со-
здав отрыв от любых новичков в 
пять-семь лет. Поэтому привлечь 
российскую массовую аудиторию, 
которая требовательна к функцио-
нальности, будет крайне сложно»,— 
рассуждает директор производства 
Redmadrobot Артур Сахаров. При 
этом обработка платежей в мессенд-
жере — рабочая модель, подтвер-
жденная опытом китайского 
WeChat, отмечает он. Создание ка-
стомизированного мессенджера — 
задача очень сложная, но при хоро-
шей реализации сам подход кажет-
ся интересным, потому что на рын-
ке практически нет аналогов, добав-
ляет господин Сахаров.

Мессенджер Dialog как платформа 
ранее предлагал такие решения, пре-
жде чем фокус сместился, говорит со-
основатель Dialog (контролируется 
Сбербанком) Никита Голдсмит. Оцен-
ка компании «Серафим» в 1 млрд руб. 
«особого подозрения не вызывает», 
добавляет он: коммуникационные 
технологии «могут стоить дорого, и 
на ранних стадиях тоже».

Дмитрий Шестоперов

«Триколор» добавится в чат
Оператор подключит мессенджер с системой быстрых платежей

Животноводство  
является основным 

источником выбросов 
углекислого газа

— Леонардо Ди Каприо,
киноактер

Ц И Т А Т А

На российском рынке общест
венного питания наметился 
 новый тренд. Лидерами по росту 
расходов клиентов стали пекар
ни, обогнав даже фастфуд. 
За  последний год показатели 
форматов выросли на 54% и 16% 
 соответственно. Преимущество 
пекарен в гибкости формата, ко
торый работает на стыке рознич
ной торговли и общественного 
питания, указывают  эксперты.

За июль 2018 года — июнь 2019 го-
да сегмент пекарен стал лидером по 
динамике роста расходов клиентов, 
следует из исследования NPD Group. 
Показатель вырос сразу на 54% против 
5% в 2017–2018 годах. NPD Group ана-
лизирует рынок фуд-сервиса в восьми 
крупнейших регионах страны: Мо-
скве и Подмосковье, Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге, Новосибирске, 
Нижнем Новгороде, Казани, Ростове-
на-Дону и Самаре. Столь резкий рост 
позволил пекарням опередить лиди-
рующий до этого в затратах клиентов 
фастфуд: расходы россиян в этих заве-
дениях за год выросли только на 16%.

Как отмечают в NPD Group, совре-
менные пекарни — это заведения с 
широким выбором выпечки, сэндви-
чей, а также чая и кофе. Кроме того, 
пекарни предлагают своим клиен-
там закуски и основные блюда, при-
готовленные заранее. Формат пека-
рен изменился за последние несколь-
ко лет, рассказывает эксперт рынка 
фуд-сервиса российского отделения 
NPD Марина Лапенкова. По ее сло-
вам, теперь это заведения с более об-
ширным меню, чем в кофейне быст-
рого обслуживания, но менее фор-
мальным и обязывающим, чем в де-
мократичном ресторане. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
формат пекарен работает на стыке 
розницы и общественного питания, 
при этом на рынке существует много 
различных концепций. «Братья Кара-
ваевы» или «Хлеб насущный», к при-
меру, больше работают в сфере обще-
ственного питания, а мини-пекарни 
специализируются на формате навы-
нос, рассказывает он. 

Представитель «Хлеба насущного» 
Алексей Панов связывает рост попу-
лярности формата с демократично-
стью цен относительно кафе и ресто-
ранов, а также растущей популярно-

стью завтраков вне дома. Средний чек 
в пекарне обычно втрое ниже, чем в 
ресторанах, подтверждают в NPD 
Group. Самыми быстрорастущими 
продуктами в «Хлебе насущном» назы-
вают упакованную еду и сытную вы-
печку. Взять выпечку быстрее и де-
шевле, чем ждать бизнес-ланч или 
полноценный ужин в кафе или ресто-
ране, согласен основатель сети кофе-
ен «Правда кофе» Филипп Лейтес.

Михаил Бурмистров добавляет, что 
популярности пекарен способствуют 
и успешные программы франшизы в 
этом формате. «Пекарни и кондитер-
ские всегда являлись очень рентабель-
ным бизнесом. Плюс происходит об-
щий сдвиг в потреблении хлебобулоч-
ных изделий — покупатели готовы 
тратить на них больше денег, в то же 
время у крупных производителей па-
дают продажи обычного хлеба»,— рас-
суждает он. При этом, добавляет Алек-
сей Панов, для открытия пекарни тре-
буются сравнительно небольшие ин-
вестиции. Так, запуск одного заведе-
ния «Хлеба насущного» обойдется в 
4–15 млн руб. в зависимости от форма-
та, говорит он. Для сравнения: откры-
тие одного кафе самообслуживания 
«Му-му» (входит в ресторанную группу 
Maison Dellos Андрея Деллоса) в Мо-
скве потребует 30 млн руб. Тем не ме-
нее доля пекарен на рынке российско-
го общественного питания все еще не-
значительна. По данным NPD Group, 
на этот формат приходится только 3% 
от общего числа посещений заведе-
ний. «В крупных городах размывается 
расписание принятия пищи, люди 
все чаще едят, когда им удобно, а не в 
традиционный обеденный перерыв. 
Поэтому часто посещение пекарен 
импульсное»,— объясняют в NPD 
Group. В 2018 году весь рынок общест-
венного питания России вырос на 
5,1% против роста в 2% годом ранее. По 
данным Росстата, оборот всего рынка 
общественного питания за тот период 
был на уровне 1,5 трлн руб. 

Формат пекарен растет не только в 
России, но и в Европе, хотя и меньши-
ми темпами, следует из исследования 
NPD Group. Для сравнения: по оцен-
кам аналитиков, в Испании и Вели-
кобритании канал пекарен с июля 
2018 года по июнь 2019 года вырос на 
5,4% и 6,2% в расходах клиентов соот-
ветственно год к году. 

Никита Щуренков

Россияне потратились 
на пирожки
Пекарни вышли в лидеры 
ресторанного рынка  
по расходам клиентов

10,8 миллиарда 
долларов
составит оборот 
 российского кондитер-
ского рынка в 2019 году, 
по оценкам Euromonitor 
International
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тенденции / беспилотный транспорт
Роботы выходят на трассу
Как беспилотники повлияют на рынок перевозок

Виктор Наумов,
управляющий партнер 
 санкт-петербургского офиса Dentons

Зарождающаяся индустрия беспилот-
ного такси в самом начале своего пути 
сталкивается с целым комплексом 
проблем самого разного характера — 
от инфраструктурных и юридиче-
ских до проблем восприятия и приня-
тия обществом самой концепции бес-
пилотного транспорта. В то же время, 
каким бы высоким ни стало техниче-
ское развитие беспилотных автомо-
билей, каким бы положительным ни 
было отношение бизнеса и общества 
к их использованию, они не смогут 
быть широко использованы без сня-
тия юридических барьеров.

Российское законодательство, 
как и законодательство большинст-
ва других стран, не предусматривает 
понятия беспилотного автомобиля. 
Включение в правила дорожного 
движения этого термина, а также 
возможности не осуществлять непо-
средственное управление автомоби-
лем — первые и базовые меры. Лишь 
в ноябре 2018 года, когда в других 
странах в законодательство были 
внесены необходимые поправки, а 
беспилотные автомобили вовсю 
проходили тестирование, в России 
было принято постановление прави-
тельства, позволяющее осуществ-
лять экспериментальное тестирова-
ние беспилотных автомобилей на 
дорогах общего пользования Мо-
сквы и Татарстана.

Однако столь ожидаемое регули-
рование на выходе оказалось весьма 
сдержанным. Беспилотные автомо-
били как таковые остались за скоб-

ками данного эксперимента. На са-
мом деле положения постановления 
просто не позволяют осуществлять 
тестирование полностью беспилот-
ных автомобилей. На сегодня допу-
стимо тестировать лишь автомоби-
ли высокого уровня автоматизации, 
который предполагает наличие в ма-
шине водителя. Такой водитель не 
обязан держаться за руль, но и не мо-
жет сидеть на пассажирском месте. 
Он должен контролировать движе-
ние, чтобы взять управление в свои 
руки в случае экстренной ситуации.

Даже внесенный в Госдуму в мае 
2019 года законопроект об опытной 
э к с п луата ц и и  т ра н с п орт н ы х 
средств, хотя и вводит послабления 
по сравнению с постановлением 
правительства, также все же не до-
пускает использование полностью 
беспилотного автомобиля, только в 
этом случае движение может контр-
олировать уже не водитель, а опера-
тор, физически находящийся за 
пределами автомобиля. Такой опе-
ратор в случае экстренной ситуа-
ции должен быть способен немед-
ленно отключить автоматическую 
систему вождения и принять управ-
ление на себя.

Помимо легализации самой воз-
можности использования беспилот-
ных автомобилей необходимо бу-
дет внести точечные изменения и в 
специальное законодательство, ка-
сающееся перевозок маршрутными 
и легковыми такси. Таким образом, 
для того чтобы перейти к этапу про-
мышленной эксплуатации самих 
беспилотных автомобилей и реали-
зовать идею роботакси, законодате-
лю еще нужно проделать большой 
путь. И учитывая, что законопроект 
еще не рассмотрен, а эксперимент 
продлится как минимум до 2022 го-
да, роботакси если и смогут поя-
виться, то лишь через три-четыре го-
да. Говорить о возможности их запу-
ска в 2019-м и даже 2020 году пре-
ждевременно.

Одновременно с этим нужно учи-
тывать, что такие роботакси все-таки 
будут с высокой долей вероятности 
иметь водителя, контролирующего 
движение изнутри. В таких услови-
ях, к слову, не возникнут проблемы с 
оплатой за оказанные услуги налич-
ными средствами — ее как раз смо-
жет принять такой водитель. С дру-
гой стороны, ничто не мешает осу-
ществлять и безналичную оплату, ко-
торая является допустимой с точки 
зрения законодательства.

Беспилотные 
 автомобили остались 
вне эксперимента, 
допустимо тестиро-
вать лишь автомоби-
ли высокого уровня 
автоматизации

Рынок беспилотного такси 
в 2019 году вышел на грань 
 монетизации в США. В России 
он пока идет к ней гораздо 
медленнее. По итогам несколь-
ких месяцев эксплуатации ав-
тономных автомобилей в Мо-
скве и Иннополисе «Яндекс» 
попросил Минпромторг разре-
шить тестирование коммерче-
ских пассажирских перевозок 
на автономном автотранспор-
те. Начать в ближайшее время 
зарабатывать на этом рынке 
надеются и еще несколько рос-
сийских IT-компаний.

Победитель  
не получает все
Беспилотный автотранспорт как 
отдельное направление начал раз-
виваться в США. Толчком к этому 
стал  к онкурс  DARPA Grand 
Challenge, проведенный в 2004 го-
ду при поддержке правительства 
США. Тогда в соревновании при-
няли участие 15 конструкторских 
команд. Созданные ими автомо-
били-роботы должны были прео-
долеть 230 км по пустыне Moхаве. 
Со старта ушли только восемь ав-
томобилей из 15, до финиша не 
доехал ни один. В 2005 году в кон-
курсе финишировали уже пять ав-
томобилей, победителем стала ко-
манда Стэнфордского универси-
тета, в состав которой входили со-
трудники Google. После конкурса 
они создали компанию Waymo, 
которая сейчас принадлежит 
Alphabet, акционеру Google. В том 
же 2005 году в соревновании так-
же использовалась технология 
компании Velodyne Lidar (в 2016 
году привлекла $150 млн от Ford 
Motor Company и китайского ин-
тернет-гиганта Baidu).

Возможностей для начала мо-
нетизации беспилотного авто-
транспорта в США пришлось 
ждать еще больше десяти лет. В де-
кабре 2018 года в городе Финикс 
(штат Аризона) впервые на линию 
в ы ш л и  б ес п и л от н ы е  та к с и 
Waymo, а в мае 2019 года Waymo 
договорилась о партнерстве с од-
ним из крупнейших в мире серви-
сов заказа такси Lyft, через прило-
жение которого в Финиксе теперь 
можно вызвать такую машину. 
Такси сделаны на базе минивэ-
нов, за рулем присутствует води-
тель, который при этом не вмеши-
вается в управление. Пока в рам-
ках теста часть пассажиров беспи-
лотных такси оплачивают эту 
услугу, часть — ездят бесплатно, 
отмечает The Verge. Пассажирам 
новый сервис нравится все боль-
ше: по результатам поездок в ию-
ле—августе количество негатив-
ных отзывов (всех, что меньше пя-
ти звезд) сократилось c 40% до 30%. 
Беспилотные такси также начали 
тестировать в Китае. Небольшой 
парк таких машин появился в «ум-
ном» городе Чаньша. Машины сов-
местно произведены Baidu и авто-
концерном FAW Hongqi.

Технологические компании, 
которые в последние годы делали 
ставку на уберизацию рынка так-
си, считают перспективной его 
грядущую роботизацию. При пе-
реходе на беспилотники появится 
возможность сократить затраты в 
среднем на 80% на каждую поездку 
по сравнению с текущими показа-
телями, отмечает в своем отчете 
инвестбанк UBS. По его прогнозу, в 
2030 году глобальный объем рын-
ка роботакси достигнет $2 трлн. 
Его конечная структура пока оста-
ется неопределенной, но аналити-
ки уже сейчас уверены, что на 
этом рынке не будет работать тра-
диционный принцип «победитель 
получает все», а бенефициаров бу-
дет много.

Беспилотники  
встают в колонну
Россия пока отстает в вопросе моне-
тизации автономного транспорта. 
Чтобы подтолкнуть развитие сег-
мента, лишь в 2018 году государство 
в лице фонда «Сколково» и Россий-
ской венчурной компании (РВК) 
инициировало проведение конкур-
са «Зимний город» с фондом 175 млн 
руб. Его задачей стало создание ав-
тономного беспилотного автомоби-
ля, адаптированного к условиям 
российской зимы. В квалификаци-
онном этапе приняли участие 13 ко-
манд, а в финальный этап, подведе-
ние итогов которого ожидается в де-
кабре, прошли МАДИ, НГТУ, 
BaseTrack, «СтарЛайн» и «Авто-РТК».

В рамках конкурса РВК сотруд-
ничает с пулом из более чем десяти 
команд, которые имеют разработ-
ки в сфере автономного управле-
ния автомобилями достаточно про-
двинутого уровня, чтобы лечь в 
основу коммерческих продуктов, 
сообщили в пресс-службе компа-
нии. «Мы изначально ставили ком-
мерческие цели в основу нашей ра-
боты»,— говорит основатель 
BaseTrack Андрей Вавилин. Компа-
ния работает над сферой грузовых 
перевозок и вместе с группой ГАЗ 
рассчитывает внедрить техноло-
гии в производственную програм-
му. Высокоточное знание рельефа 
предстоящего маршрута позволяет 
сэкономить до 20% топлива для гру-
зовых автомобилей; кроме того, 
технология может использоваться 
как система помощи водителю при 
удержании транспортного средст-
ва в полосе движения, поясняет го-
сподин Вавилин.

НПО «СтарЛайн» начала разраба-
тывать беспилотник в конце 2016 го-
да. Сейчас НПО создает платформу, 
которая позволит интегрировать 
элементы беспилотного автомоби-
ля практически в любое современ-
ное транспортное средство, утвер-
ждает ее представитель. В 2018 году 
беспилотник тестировался в 24 го-
родах России, в том числе на участке 
трассы Новороссийск—Керчь, про-
вел региональные испытания в рам-
ках автопробега из Санкт-Петербур-
га в Казань длиной 2,5 тыс. км, рас-
сказал представитель НПО.

Разработки в области беспилот-
ных технологий вне рамок конкур-
са РВК и «Сколково» ведет компа-

ния Cognitive Technologies. «Один 
из самых перспективных и финан-
сово привлекательных секторов — 
блок задач, связанных с получени-
ем информации и анализом до-
рожной сцены. Это основные сен-
соры, используемые в автономном 
управлении: видеокамеры и рада-
ры»,— сообщила президент 
Сognitive Technologies Ольга Уско-
ва. По ее мнению, наиболее пер-
спективно встраивание компонен-
тов и разработок в цепочки поста-
вок глобального автопрома.

КамАЗ сейчас разрабатывает 
беспилотный грузовик без каби-
ны, где не будет водителя, расска-
зал „Ъ“ руководитель проекта «Ре-
инжиниринг автопроизводства и 
создание перспективного семейст-
ва КамАЗ» Ханс Петер Мозер. «Мы 
приближаемся к созданию нового 
поколения грузовиков с электрон-
ной архитектурой, которая подго-
товлена к работе технологии авто-
номного вождения»,— говорит он. 
В Европе беспилотники уже тести-
ровалась, указывает он. «Изо дня в 
день грузовики едут из Германии в 
Италию в составе автоколонны, 
только первый грузовик — с води-
телем, второй — без водителя, он 
только сидит за рулем и ничего не 
делает»,— поясняет господин Мо-
зер. В России пока есть возмож-
ность монетизации автономного 
транспорта на закрытых террито-
риях, но не на дорогах общего 
пользования, отмечает он.

В первую очередь внедрение 
беспилотного автотранспорта в 
России коснется области решения 
логистических задач на закрытых 
территориях, уже сейчас техноло-
гия применяется в добывающей 
отрасли, соглашаются в «Стар-
Лайн». По словам представителя 
НПО, следующими этапами разви-
тия сегмента станут платунинг 
(движение автомобилей в колон-
не) и грузоперевозки на дорогах 
общего пользования. А позже тех-
нологии будут развиваться в обла-
сти пассажирских перевозок пред-
положительно в следующей после-
довательности: общественный 
транспорт, такси и личный транс-
порт. Андрей Вавилин не ожидает 
появления полностью автоном-
ных транспортных средств в горо-
дах или на дорогах общего пользо-
вания в обозримой перспективе. 

«Первые внедрения автоматиза-
ции начнутся на междугородних 
перевозках и закрытых террито-
риях. Там же будут внедрены и 
первые системы полной автомати-
зации. Экономия на основе заме-
щения человека в среде с боль-
шим предложением рабочей силы 
не является перспективной»,— 
рассуждает он. В ближайшей пер-
спективе роботизированные так-
си не станут массовым явлением в 
России, очевидно, что пока для 
этого нет предпосылок, отмечает и 
представитель сервиса заказа так-
си InDriver.

Роботакси для России
Несмотря на скепсис среди разра-
ботчиков беспилотных автомоби-
лей, наибольшие масштабы тести-
рование таких машин приобрета-
ет именно в такси. В парке «Яндек-
са», запустившего программу раз-
работки автономного автомобиля 
в 2017 году, уже более 50 беспилот-
ников. Компания начала тестиро-
вать роботакси на базе Toyota Prius 
с 2018 года в Сколково и Иннопо-
лисе. Уже в октябре прошлого года 
во время конференции «Открытые 
инновации» в Сколково поездки 
на роботакси осуществлялись без 
водителя за рулем, убедился кор-
респондент „Ъ“. В декабре 2018 го-
да беспилотники «Яндекса» тести-
ровались также в США, с начала 
2019-го эксплуатируются в Тель-
Авиве, а с мая — в Москве. В сентя-
бре «Яндекс» объявил, что его бес-
пилотники преодолели 1 млн км. 
Для сравнения, к этому моменту 
пробег беспилотников Waymo 
превысил 16 млн км.

В ближайшее время зону тести-
рования беспилотного транспорта 
на дорогах общего пользования 
могут расширить до десяти регио-
нов, рассказали „Ъ“ в НТИ «Авто-
нет». К Москве и Татарстану, где до 
сих пор проводились эксперимен-
ты, предложено добавить Санкт-
Петербург, Московскую, Влади-
мирскую, Нижегородскую, Ленин-
градскую и Самарскую области, а 
также Чувашскую Республику и 
Краснодарский край.

Полномасштабный запуск робо-
такси «Яндекса», скорее всего, нач-
нется лишь через несколько лет, 
пока же компания будет решать це-
лый ряд вопросов, включая недо-

статочность детализации дорож-
ных карт, отсутствие четкого регу-
лирования автономного транспор-
та и отсутствие одобрения со сторо-
ны государства безопасности са-
мой технологии, говорится в отче-
те UBS. Коммерциализация беспи-
лотных автомобилей дает целый 
ряд возможностей: такой сервис 
сможет получать выручку от робо-
такси, монетизировать время, про-
веденное клиентом в машине за 
счет рекламы и потребления ме-
диа, зарабатывать на продаже ли-
цензий владельцам автомобилей и 
от коммерческих грузоперевозок, 
ожидает UBS. Объем рынка робо-
такси в России в 2030 году может 
достигнуть примерно 190 млрд 
руб., или около $4 млрд. К этому мо-
менту на него будет приходиться 
11% всего рынка поездок на авто-
мобиле по требованию (включает 
такси и каршеринг).

Если принятые регламенты уже 
позволяют тестировать ходовую и 
машинную часть, то с «мозгами», 
важнейшей частью беспилотного 
автомобиля, все не так однозначно, 
отмечает заместитель руководите-
ля департамента ЖКХ, транспорта 
и благоустройства фонда «Сколко-
во» по вопросам транспорта Ки-
рилл Жанайдаров. «Технологиче-
ские команды используют разные 
подходы к решению вопросов ав-
тономного движения — цифровые 
карты дорог, лидары, машинное 
зрение, аналитики,— у всех все ра-
ботает по-разному»,— говорит он.

В «Яндексе» говорят, что предло-
жили Минпромторгу разрешить 
допуск беспилотников на дороги в 
формате самосертификации на 
этапе опытной эксплуатации, дать 
возможность тестирования техно-
логии без водителя в инновацион-
ных центрах и особых экономиче-
ских зонах, а также обеспечить 
возможность тестирования сер-
висных сценариев, в том числе 
коммерческой составляющей. 
Упрощенный подход, предлагае-
мый «Яндексом», «не способствует 
обеспечению безопасности при 
проведении эксперимента с бес-
пилотными транспортными сред-
ствами и всего дорожного движе-
ния в целом», возражают во ФГУП 
НАМИ. Там поясняют, что проверя-
ют в первую очередь отсутствие 
влияния на штатные системы ав-
томобиля новой аппаратуры, 
обеспечивающей беспилотный 
режим. «Возможность действенно-
го вмешательства человека в слу-
чае аварийной ситуации должна 
быть гарантирована»,— настаива-
ет представитель НАМИ.

Тем не менее в правительстве 
готовы поддержать позицию «Ян-
декса» по вопросу упрощения сер-
тификации беспилотников. 30 
июля вице-премьер Максим Аки-
мов поручил Минпромторгу, Мин-
трансу, МВД, Росстандарту и Мин-
экономики до 1 октября прорабо-
тать возможность замены проце-
дуры проведения оценки испыта-
ний таких машин, созданных на 
базе автомобилей, ранее введен-
ных в эксплуатацию в РФ для 
опытной эксплуатации на дорогах 
общего пользования, на процеду-
ру техосмотра аккредитованными 
операторами. К этому же сроку 
Минпромторг, МВД и Минэконо-
мики должны внести проект по-
становления правительства, где 
будет описан порядок тестирова-
ния беспилотников без водителя 
за рулем на территориях иннова-
ционных особых экономических 
зон, в инновационных центрах и 
на частных дорогах необщего 
пользования, и сократить сроки 
испытания бесплотников, следует 
из перечня поручений (есть у „Ъ“).

Владислав Новый
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вопроса

О том, когда может начаться монетиза-
ция беспилотных такси в России, „Ъ“ 
рассказал директор по развитию биз-
неса беспилотных автомобилей «Ян-
декса» Артем Фокин.

— Где кроме «Иннополиса» и «Сколково» 
будет проводиться тестирование автомо-
билей в полностью беспилотном режиме?
— Территории инновационных центров, 
особых экономических зон. Если будет раз-
решено брать плату, то почему бы не развер-
нуть беспилотные такси на всех территори-
ях по согласованию с их администрациями?
— Вы не планируете тестировать беспи-
лотники в Стамбуле, где у вас есть такси?

— Пока нет цели обязательно тестировать 
беспилотники сразу везде, где есть такси. По-
ка выбрали Тель-Авив. Если научимся хоро-
шо ездить там, очень высока вероятность, 
что в Стамбуле тоже сможем.
— По оценке UBS, возможность монети-
зировать роботакси появится у «Яндек-
са» только в 2022 году. С чем связана та-
кая задержка?
— Это вопрос к UBS. Мы сможем начать мо-
нетизировать значительно раньше. Какой-
то поток денег можно получать уже сейчас. 
То, как мы тестируем технологию сей-
час для дальнейшей разработки, в городе 
с человеком за рулем, при работе в таком 
же режиме компании типа Waymo или 

Aptiv в США уже перевозят пассажиров 
и берут с них за поездки деньги.

Если посмотреть на расходную часть, на-
пример, машины такси экономкласса, кото-
рая будет эксплуатироваться почти полный 
рабочий день двумя водителями 16 часов в 
сутки, то такая машина в год будет обходить-
ся таксопарку в $40 тыс. при жизненном ци-
кле автомобиля три года ($3 тыс.— амортиза-
ция, $36 тыс.— годовая зарплата двух води-
телей). А если взять стоимость текущего на-
шего прототипа и предположить, что он уже 
сам может ездить и человека ему не нужно, 
амортизировать на три года, стоимость бу-
дет $33 тыс. Прототип уже экономически вы-
годнее, чем такси экономкласса с двумя во-
дителями.
— Роботакси станет продолжением биз-
неса «Яндекс.Такси»?
— У нас есть «Яндекс.Такси» и «Яндекс.
Драйв», если технологии бесплотников ста-
нут массовыми, то эти два сервиса сливают-
ся в один, то, что сейчас принято называть 
«мобильность по требованию». Это пере-
вернет рынок весь автомобильный. Если 
предположить, что по нажатию кнопки вы 
можете получить в свое полное распоряже-
ние автомобиль там, где он вам нужен, за-

платите только за время использования 
или подписку в зависимости от того, какие 
условия выберете. Автомобиль будет зара-
нее сконфигурирован под вас, знает, как 
вас зовут, куда вы обычно ездите, где дом, 
где работа. Причем водителя там нет, это ва-
ше личное пространство, представление о 
пробках изменяется полностью. Если вы 
сидите в комфортном для вас личном про-
странстве, то и в пробках в целом можно за-
ниматься чем угодно, можно книжку чи-
тать, сериал посмотреть, можно учиться, 
вести переговоры.
— Появится ли возможность благодаря 
бесиплотнику исключить негатив, свя-
занный с водителями такси?
— Наличие робота-водителя позволяет на 
100% гарантировать качество сервиса во всех 
поездках. Пока есть водитель-человек, девя-
носто с лишним процентов негатива в поезд-
ке в такси, если он возникает, приходит от 
водителя. Ехал не так, разговаривал не так, 
музыку не ту включил, курил или еще ка-
кую-нибудь ерунду делал. Человека нельзя 
контролировать на 100%, потому что он под-
вержен эмоциональным всплескам, напри-
мер, а робота можно.

Интервью взял Владислав Новый

«Девяносто с лишним процентов негатива 
в поездке в такси приходит от водителя»

Артем Фокин,
директор по развитию бизнеса беспилотных 
автомобилей «Яндекса»
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Анимационный фильм «Бунюэль 
в лабиринте черепах» режис-
сера Сальвадора Симо — яркий 
образец «занимательного кино-
ведения», нового и чрезвычайно 
оригинального явления в кине-
матографе ХХI века. Его анали-
зирует Андрей Плахов.

 Все началось с удивительного 
симбиоза документалистики и ани-
мации — казалось бы, абсолютно 
чуждых друг другу видов кинои-
скусства. Десять лет назад появился 
анимадок «Вальс с Баширом». Его ав-
тор израильтянин Ари Фольман за-
писал свидетельства солдат, воевав-
ших в Ливане, и перевел их расска-
зы в рисованные движущиеся кар-
тинки. Это дало возможность пока-
зать то, что и в игровом, и тем более 
в документальном кино выглядело 
бы нарушением всех норм и при-
личий: агонию застреленной соба-
ки или лошадей с переломанными 
хребтами. И в то же время — насы-
тить картину смелыми поэтически-
ми образами: юноша, спасающий-
ся от войны на лодке, которая при-
обретает форму гигантской женщи-
ны, или исполняющий танец смерти 
солдат, в чьих руках пулемет превра-
щается в гитару.

Новый шаг был сделан совсем 
недавно режиссером из Гонконга 
Юньфанем, представившим на Ве-
нецианском фестивале анимацион-
ную ленту «Дом 7 по Черри-Лейн». 

Ее герой — студент-синефил — во-
дит женщину, с которой его связы-
вают романтические отношения, на 
фильмы с участием своей любимой 
актрисы Симоны Синьоре. И вот 
эти старые фильмы — «Путь в выс-
шее общество» или «Корабль дура-
ков» — перевоссозданы в новом 
анимационном облике, что прида-
ет этим кадрам особенное носталь-
гическое обаяние.

К области рисованного кинове-
дения примыкает и «Бунюэль в ла-
биринте черепах». Фильм начинает-
ся со скандала на премьере «Золото-
го века» (1930) — сюрреалистическо-
го киноопуса тридцатилетнего Луи-
са Бунюэля, эпатировавшего вместе 
с Сальвадором Дали парижское об-
щество еще первой своей коротко-
метражкой «Андалузский пес». Спу-
стя три года появляется «Земля без 
хлеба» — тридцатиминутный кино-
репортаж о жизни крестьян горно-
го района Лас-Урдес на западе Испа-
нии. Их жизнь похожа на кошмар-
ный сон и в этом смысле стопроцент-
но сюрреалистична. Люди, отрезан-
ные от большого мира бездорожьем, 
веками живут без хлеба и почти без 
мяса, которое поставляют время от 
времени только свалившиеся с об-
рыва горные козлы.

В 1920-е годы в Лас-Урдес все же 
проложили дорогу, по которой Бу-
нюэль со своей съемочной группой 
добрался до этого островка истори-
ческой архаики. То, что он сделал, 
вошло в историю кинематографа 
как уникальный для того времени 

эксперимент. Безусловно, руковод-
ствуясь тем, что можно назвать лево-
радикальным гуманизмом, режис-
сер хотел привлечь внимание к чу-
довищным условиям человеческо-
го существования — и с этой зада-
чей он целиком справился. Но, бу-
дучи художником-авангардистом 
первой волны, Бунюэль отнюдь не 
был гуманистичен в своих съемоч-
ных методах.

Одно дело, когда испанский ре-
жиссер шокировал парижских обы-
вателей кадром разрезаемого брит-
вой глаза в «Андалузском псе». На са-
мом деле перед камерой разрезали ку-
риное яйцо, и Жан Виго с великолеп-
ным сарказмом высмеивал эту зри-
тельскую чувствительность (которая 
совсем не распространялась на реаль-
ные гнусности и безобразия мира).

Другое дело — когда на съемках 
«Земли без хлеба» по наводке режиссе-
ра обмазывают медом больного осла, 
чтобы его до смерти закусали пчелы, 
или пытаются ускорить момент паде-
ния козла с горной кручи. Это, разуме-
ется, серьезный повод экзаменовать 
философию и практику кинематогра-
фа ХХ века, далекого от современного 
экологического мышления.

Но, намекая на эту актуальную 
творческую коллизию, авторы 
фильма все же не забывают о глав-
ной задаче — увлечь и развлечь сов-
ременную публику, погрузив ее 
в мир ранних сюрреалистических 
грез. Основой для картины послу-
жил комикс художника Фермина 
Солиса, родом как раз из прослав-
ленного Бунюэлем экзотического 
горного региона. И это тоже веяние 
нашего времени: комикс становит-
ся инструментом неожиданной ин-
терпретации таких икон интеллек-
туальной культуры, как Луис Буню-
эль или Эдвард Мунк.

Мрачное и трагическое, как выяс-
няется, не исключает иронии и юмо-
ра, а документальное и архивное по-
лучает новую жизнь благодаря искус-
ству анимации. И лучшей затрав-
кой ко всей истории, рассказанной 
в фильме, становится его начало, где 
давно не бритый гигант Бунюэль (на 
самом деле ростом чуть выше сред-
него) сидит в кафе наряженный мо-
нашкой — почти как персонаж тра-
гикомедии Педро Альмодовара.

ПРЕМЬЕРА АНИМАЦИОННОЕ КИНО

Киноведение в картинках
На экранах «Бунюэль в лабиринте черепах» Сальвадора Симо

Сегодня открывается одна из самых знаменитых  
антикварных ярмарок Старого Света — La Biennale Paris

Выставка «Бэкон: дословно» открылась 
в парижском Центре Помпиду. Шесть-
десят работ (в том числе двенадцать 
триптихов), покрывающих послед-
нее двадцатилетие жизни знаменито-
го британского живописца, разделе-
ны куратором на шесть литературных 
глав. Рассказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Выставка называется «Бэкон: дос-
ловно» — Bacon en toutes lettres, потому что 
сопровождается не просто словами, а целы-
ми страницами. Идея куратора Дидье От-
тингера проста: взять книги, которые читал 
Фрэнсис Бэкон (1909–1992), и сопоставить 
их с его живописью. Сначала кажется, что 
такое сравнение хромает на обе ноги. Сло-
ва живописи не равны. Потом обнаружива-
ется, что именно в те годы, о которых расска-
зывает выставка, с 1971-го по 1992-й, худож-
ник и вправду выбрал себе писателей в каче-
стве собеседников и иногда и соавторов. Он 
сам говорит об этом с экрана в длинном ин-
тервью, и мы замечаем, что его любовь к ли-
тературе, начавшаяся как любовная страсть, 
стала супружески привычной: «Читаю толь-
ко то, что уже читал».

— Я взял шесть авторов, которые непо-
средственно вдохновили художника,— тех, 
которым он посвятил холсты: Эсхил, Элиот, 
Конрад, и тех, которые подсказали ему сю-
жеты,— Мишель Лерис с его «Тавромахи-
ей»,— говорит Дидье Оттингер. Еще пред-
ставлены Ницше с размышлениями об апол-
лоническом и дионисийском в искусстве 
и Жорж Батай с отрывком о сакральном зна-
чении боен. Каждому отведена пустая ком-
ната, в которой актер в записи читает отрыв-
ки из книг. Не любых книг, а именно при-
везенных из лондонской мастерской Бэко-
на. Они укреплены по одной в витринах 
на стене. Очень читанные, мятые, залитые 
черт знает чем, что называется, апроприиро-
ванные книжки, которыми побрезговал бы 
и уличный букинист. Бэкон был принципи-
альным неряхой. На выставке показано не-
что вроде театрального макета — его мастер-
ская в Саут-Кенсингтоне в миниатюре. Ког-
да смотришь на комнатку, забитую подрам-
никами, заваленную кистями, устеленную 
вырезками и книгами, кажется, что здесь 
свил гнездо паук. Но паук много читал, в его 
библиотеке (если залежи печатной продук-
ции можно назвать библиотекой) сохрани-

лось более тысячи томов: Эсхил рядом с ку-
линарной книгой, Элиот вместе с путеводи-
телем по Парижу.

Париж, несомненно, вторая тема вы-
ставки. Последнее двадцатилетие Бэкона 
началось здесь в жанре трагедии. И фарса 
тоже. За два дня до открытия судьбоносной 
выставки 1971 года в Гран-Пале в отеле над 
унитазом, накачавшись снотворным, умер 
его любовник Джордж Дайер. Самоубий-
ство — тема представленных на выставке 
первых «черных» триптихов 1971–1973 го-
дов. Один из них назван «Памяти Джорджа 
Дайера», два других остались без названия. 
Что случилось тогда в «Гостинице Святых 
отцов», неизвестно. Но у начитавшегося Эс-
хила художника появились на холстах эри-
нии, ненасытные чудовища, ответствен-
ные за совесть.

Одним из первых прославивших его про-
изведений как раз был триптих «Три этю-
да к фигурам у подножия распятия», напи-
санный в 1944 году. Он показан на выставке 
на лучшем месте, в перспективе, но в виде 
обновленного, увеличенного и сменивше-
го цвет на красный авторского повторения 
1988 года. По представленным на холсте су-

ществам судя, Бэкон сначала метил в сюрре-
алисты. Но ни сюрреалисты не признали его 
своим (в 1936 году ему отказали от выставки 
с вердиктом «недостаточно сюрреалистиче-
ский»), ни он сам не сохранил к ним уваже-
ния. Ему нравилось то, что они говорили, но 
не то, что они делали в искусстве. Место сюр-

реалистических персонажей заняли самые 
реалистические, вроде президента Вильсо-
на, заключившего Версальский мир, или 
премьера Чемберлена, подписавшего Мюн-
хенский договор. А с ними соседствовали 
мифические фигуры, исковерканные муж-
ские тела, портреты друзей, собеседников, 
любовников.

Триптихи — хрестоматийный жанр Бэ-
кона. Он хочет быть подробным, рассмо-
треть ситуацию со всех сторон, как на пор-
третах мужчины, бреющегося перед зерка-
лом («Три этюда мужчины со спины»,1970). 
Пристрастие к триптихам заставляет с осо-
бым вниманием всматриваться в одиноч-

ные образы. Выставка начинается с вари-
анта папского портрета Веласкеса, а завер-
шается уходящим в тень быком на работе 
1991 года, законченной за год до смерти. 
Здесь и натюрморт «Вода, текущая из крана» 
(1982), который Бэкон считал одной из са-
мых удавшихся своих картин, там точность 
изображения крана тонет в хаосе разбиваю-
щейся струи. Есть работы, которые легко мо-
гли бы быть сложены в серии. Прежде всего 
это «Ландшафты» — песчаные дюны, в вол-
нах которых видны изгибы мускулов. Ког-
да дюна наваливается на ограду, это бунту-
ющая плоть, пронзенная железом. Когда на 
дюне растет вереск, это как волосы на теле, 
отмечающие болевые точки человека. По су-
ти, это триптих, разнесенный по разным за-
лам. Иногда именно так и обстоит дело: не-
сколько раз его триптихи делились и про-
давались по отдельности. Одни удавалось 
воссоединить, другие остаются разрознен-
ными. Так произошло с представленными 
здесь «Этюдами мужского тела» — две трети 
доехали до Помпиду, одна треть так и оста-
лась в Южной Корее.

Критики нападали на Бэкона, обвиняя его 
в том, что его искусство уродливо и страшно: 
«Почему бы не нарисовать розу». Бэкон отве-
чал им, что роза тоже штука ужасная, столько 
же о красоте, сколько об ужасе. Вот и в комна-
те, где читают конрадовское «Сердце тьмы», 
рычат «хоррор-хоррор». Но работы последних 
десятилетий жизни художника не производят 
впечатления «хоррора». Может, они и изобра-
жают что-то очень неприятное, а тела на них 
уродливы, как корнеплоды, но сами работы 
исключительно нарядны.

Бэкон был игрок, пьяница, драчун и по 
тогдашним меркам преступник (за гомо-
сексуализм в Британии перестали судить 
только в 1967 году). Но нет ощущения, что 
художник-изгой набрасывается на холст, 
чтобы его изнасиловать, Фрэнсис Бэкон не 
«творит», а производит. Если уж вспоминать 
Ницше, в его работах Аполлон обыгрывает 
Диониса. В сконструированности произве-
дений нет ловкачества, нет обмана, а лишь 
огромная работа художника над проекти-
рованием картины. Его похвалой стано-
вится «точность»: Пикассо был более точен, 
чем Матисс, Эйзенштейн был точнее Бунюэ-
ля. Он ищет «концентрацию жизни» и гово-
рит, что «реализм надо изобрести заново». 
Рассчитанное безумие и взвешенное стра-
дание, почти дизайнерская выверенность 
его полотен, их ясные цвета сделали их же-
ланным и бешено дорогим украшением. Но 
здесь уже буквы уступают цифрам, а об этом 
на выставке — ни слова.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Фрэнсис Бэкон в шести книгах
Работы последних двух десятилетий жизни художника вписали в круг его чтения

Триптих 1973-го года буквально 
по пунктам рассказывает 
о  самоубийстве Джорджа Дайера 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Критики нападали на Бэкона, обвиняя его 
в том, что его искусство уродливо и страшно: 
«Почему бы не нарисовать розу». Бэкон отвечал 
им, что роза тоже штука ужасная

Творческий процесс  режиссера-сюрреалиста показан  
с вполне реалистической наглядностью ФОТО ARAGON TV
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Девятый тур чемпионата России по футболу  
открывает матч, в котором действующий обладатель 
титула «Зенит» принимает «Арсенал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Сборная России ушла в защиту
Она попытается отстоять свой чемпионский титул

Вчера стартовал мужской чемпи-
онат Европы по волейболу, кото-
рый проходит в четырех странах 
— Франции, Бельгии, Словении 
и Нидерландах. Впервые в тур-
нире участвуют 24 команды, ко-
торые разбиты на четыре груп-
пы. Сборная России, попавшая 
в шестерку под литерой C и бази-
рующаяся в Любляне, в первом 
матче одержала победу над тур-
ками со счетом 3:1. Она выступает 
в ранге действующего обладателя 
чемпионского титула и считается 
претендентом на золотые меда-
ли, так как успела выиграть в ны-
нешнем сезоне престижную Лигу 
наций и олимпийский отборочный 
турнир. К фаворитам Евро-2019 
также можно отнести сборные 
Франции, Италии, Сербии, Герма-
нии и, конечно, Польши, которую 
недавно усилил натурализован-
ный кубинец Вильфредо Леон.

ащиту титула чемпио-
на Европы сборная России начала с 
победы над турками, наиболее опас-
ными своими соперниками после 

словенцев на предварительном эта-
пе. Мужской турецкий волейбол не 
так силен, как женский, тем не менее 
в последнее время он заметно про-
грессирует. На предыдущем конти-
нентальном первенстве турки выш-
ли из очень сложной группы и заня-
ли 11-е место, а, для сравнения, фран-
цузы и поляки классифицировались 
соответственно девятыми и десяты-
ми. Словом, российской команде 
противостояли отнюдь не мальчики 
для битья. И как только после легко-
го первого сета, выигранного 25:13, у 
нее возникли иллюзии по этому по-
воду, тут же последовало наказание, 
и вторую партию она отдала — 23:25. 
В дальнейшем россияне постарались 
держать концентрацию на должном 
уровне и уверенно взяли два следу-
ющих сета — 25:17 и 25:15, хотя на-
ставнику сборной Туомасу Саммель-
вуо все-таки пришлось заменить свя-
зующего Игоря Кобзаря на опытного 
Александра Бутько.

Возможно, впрочем, замысел фин-
ского специалиста изначально был та-
ким — попробовать в деле обоих пасу-
ющих и посмотреть, кто из них на дан-
ный момент лучше ведет игру. Вместе 
с тем отметим, что на позиции диаго-
нального он пока отдает предпочте-
ние Максиму Михайлову, а главный 
забойщик команды в Лиге наций и на 

олимпийском отборе Виктор Полета-
ев остался в запасе. Кстати, во встре-
че с турками Михайлов атаковал со 
средним показателем эффективно-
сти — 42%. Из четверки центральных 
блокирующих Саммельвуо задейст-
вовал в первом матче Артема Вольви-
ча и Ивана Яковлева, несмотря на то 
что, например, в решающем противо-
стоянии мировой олимпийской ква-
лификации с иранцами использовал 
Дмитрия Мусерского и Ильяса Курка-
ева. Разве что пару доигровщиков, как 
и ожидалось, составили Дмитрий Вол-
ков и Егор Клюка, а роль основного 
либеро исполнял Валентин Голубев.

Вообще у Саммельвуо достаточно 
мощный и глубокий состав, который 
позволяет решать самые амбициоз-
ные задачи. Ведь даже с более скром-
ным подбором исполнителей сбор-
ная России убедительно победила в 
Лиге наций. Разумеется, на чемпи-
онате Европы она фигурирует в чи-
сле претендентов на золотые медали. 
Правда, на первенстве мира в прош-
лом году россияне, которыми тогда 
еще руководил Сергей Шляпников, и 
вовсе рассматривались в качестве ед-
ва ли не главного фаворита, однако в 
итоге не сумели пробиться в полуфи-
нал. Так что сейчас их турнирные пер-
спективы, наверное, стоит оценивать 
более осторожно. Тем более что лавры 

фаворита номер один на нынешнем 
Евро больше подходят сборной Поль-
ши, которая не только выступает в ста-
тусе чемпиона мира, но еще и усили-
лась неподражаемым кубинцем Виль-
фредо Леоном, который благополучно 
завершил процесс смены спортивно-
го гражданства и уже помог своей но-
вой национальной команде отобрать-
ся на Олимпиаду. Между прочим, в 
этой квалификации поляки при под-
держке Леона разбили французов.

Если все пойдет по плану и россия-
не доберутся до полуфинала, то там со-
гласно турнирной сетке они должны 
встретиться как раз с Польшей. Чтобы 
так и получилось, подопечным Сам-
мельвуо надо стать первыми в группе 
С, где теперь им предстоит сыграть со 
сборными Белоруссии, Северной Ма-
кедонии, Финляндии и Словении. В 
этом случае в 1/8 финала сборной Рос-
сии, скорее всего, достанутся порту-
гальцы, в четвертьфинале — с высо-
кой степенью вероятности либо бол-
гары, либо словенцы, а таких сопер-
ников она обязана проходить.

Александр Ильин

Российские волейболисты  
(в бело-синей форме)  
превзошли сборную Турции  
во всех компонентах игры,  
в том числе на блоке   
ФОТО EUROVOLLEY.CEV.EU

ТУРНИРЫ

Ким Клейстерс  
вернется к старой любви
Экс первая ракетка мира, победи-
тельница четырех турниров Боль-
шого шлема Ким Клейстерс объяви-
ла о том, что в 2020 году после семи-
летнего перерыва возобновит высту-
пления на состязаниях Женской тен-
нисной ассоциации (WTA). 36-летняя 
бельгийка, мать троих детей, чувст-
вует себя готовой вернуться в профес-
сиональный спорт. Во время первого 
отпуска, продолжавшегося с весны 
2007-го по лето 2009-го, она родила 
девочку, которой сейчас уже 12 лет. А 
в 2013 и 2016 годах в семье Клейстерс 
и бывшего баскетболиста Брайана 
Линча появились на свет два сына.

Главной причиной своего возвра-
щения Клейстерс, которая прове-

ла свой последний матч во втором 
круге US Open 2012 года, называет 
«любовь к теннису». В общей слож-
ности на счету бельгийки 41 титул. 
До первого перерыва в своей карье-
ре она выиграла 34 из них, зато по-
сле возвращения в 2009 году суме-
ла одержать три победы на турни-
рах Большого шлема. US Open Ким 
Клейстерс выигрывала трижды (в 
2005, 2009 и 2010 годах) и еще один 
раз (в 2011 году) первенствовала на 
Australian Open.

Что касается мирового рейтинга, 
то его Клейстерс возглавляла четы-
режды. А 14 февраля 2011 года она 
стала первой и единственной по-
ка теннисисткой, которой удалось 
стать во главе классификации WTA, 
имея ребенка. Евгений Федяков

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Клубы для молодых
UEFA обрисовал ландшафт европейских клубных турниров

Европейский союз футбольных 
ассоциаций (UEFA) обнародовал 
исследование «Ландшафт евро-
пейских клубных турниров». В нем 
на примере 80 участников группо-
вых стадий Лиги чемпионов и Ли-
ги Европы отражены некоторые 
тренды европейского футбола. 
Помимо тех, что известны давно, 
например неуклонное увеличение 
расходов на покупку игроков, от-
мечены и другие тенденции. Сре-
ди них — стремление клубов под-
писывать контракты с игроками 
в возрасте от 21 до 24 лет. На фут-
болистов этой возрастной кате-
гории минувшим летом пришлась 
почти половина сделок. Россий-
ские участники еврокубков слегка 
выбиваются из тренда на омоло-
жение составов.

EFA обнародовал исследова-
ние под названием «Ландшафт евро-
пейских клубных турниров». Авто-
ры доклада не стали делать глобаль-
ных заключений, вместо этого скон-
центрировавшись на сухих цифрах, 
касающихся 80 участников группо-
вых стадий Лиги чемпионов и Ли-
ги Европы. Тем не менее определен-
ные выводы из приведенных дан-
ных сделать можно.

Так, цифры UEFA подтвердили, что 
в европейском футболе по-прежнему 
царит неравенство в том, что касает-
ся финансовых возможностей клу-
бов. 80 участников групповых стадий 

еврокубков на всех получили в поза-
прошлом сезоне доход €11,7 млрд, что 
составляет 55% всех доходов, сгенери-
рованных клубами, выступающими 
в высших дивизионах в европейском 
футболе. Но и внутри «еврокубковой 
группы» существует мощнейший раз-
рыв в возможностях. Топ-клубы рас-
ходуют на формирование своих со-
ставов более €900 млн (на данный мо-
мент к таковым можно отнести «Ман-
честер Сити», ПСЖ и «Реал»). А вот на-
иболее скромные команды, попав-
шие в Лигу Европы, вынуждены об-
ходиться на порядок меньшими сум-
мами. Но и тем и другим приходится 
тратить все больше и больше. Неуди-
вительно, что минувшим летом 43% 
участников еврокубков, как следует 
из отчета, обновили клубные транс-
ферные рекорды.

Данные, приведенные UEFA, так-
же подтвердили, что в современ-
ном футболе поступления от реа-
лизации билетов занимают не са-
мую значительную долю в структу-
ре доходов команд — всего 17%. Ку-
да больше клубам приносят спон-
сорские контракты и коммерческая 
деятельность (36%), реализация прав 
на телетрансляции (28%) и призо-
вые, выплачиваемые UEFA (14%). К 
слову, в этом сезоне участники евро-
кубков, добравшиеся до групповой 
стадии, в качестве призовых полу-
чат в общей сложности €2,5 млрд. Из 
них €1,9 млрд достанутся командам, 
выступающим в Лиге чемпионов, а 
€600 млн будут распределены между 
участниками Лиги Европы.

Правда, к этим данным по структу-
ре доходов клубов все же нужно отно-
ситься с некоторой осторожностью, 
поскольку соотношение может силь-
но меняться от страны к стране. Если, 
скажем, в Англии чемпион только 
от телевизионных контрактов полу-
чает более €160 млн, а в среднем по 
английской премьер-лиге телевизи-
онные деньги обеспечивают 54% до-
ходной части бюджетов клубов, то в 
России поступления от телеконтрак-
тов не превышают 5%. Зато сразу 61% 
поступлений у клубов Российской 
премьер-лиги, как следует из отчета 
UEFA о финансовом состоянии евро-
пейских клубов, обнародованного в 
начале года, обеспечены за счет спон-
соров и рекламных контрактов. Ча-
сто это означает, что команды просто 
получают поддержку от госкомпаний 
или региональных бюджетов.

В отчете UEFA содержатся и све-
дения, отражающие нефинансовые 
тренды европейского футбола. Наи-
более интересными являются, пожа-
луй, данные о возрасте игроков, с ко-
торыми клубы предпочитают заклю-
чать контракты. Тут наметился явный 
сдвиг в пользу футболистов в возрасте 
от 21 до 24 лет, то есть следующей за 
«молодежной» возрастной категори-
ей, из игроков, уже, по сути, созрев-
ших, но еще имеющих «запас роста». 
На них минувшим летом пришлось 
47% контрактов. Значительно меньше 
— 29% — составили контракты с игро-
ками в возрасте от 25 до 28 лет. При 
этом ранее считалось, что именно на 
этот возраст приходится расцвет фут-

болиста, и такие игроки пользова-
лись повышенным спросом. На фут-
болистов моложе 21 года пришлось 
17% контрактов. А вот игроки старше 
28 лет не слишком интересуют луч-
шие европейские клубы — с ними 
было заключено всего 7% контрактов. 
Отметим, что российские участники 
групповых стадий еврокубков — «Зе-
нит», «Локомотив», ЦСКА и «Красно-
дар» — не совсем соответствуют трен-
ду на омоложение. Средний возраст 
игроков, купленных летом «Зени-
том», составил 24,9 года (средний воз-
раст футболистов, с которыми коман-
да рассталась,— 27,7 года). У «Красно-
дара» эти показатели — 26 лет и 27,3 
года, у «Локомотива» — 26,6 и 29,8 го-
да. И только ЦСКА уложился в обще-
европейский тренд — 23,1 и 23,3 года.

Обращает на себя внимание и то, 
игроков какого амплуа чаще всего 
покупают. По 35% контрактов прихо-
дится на форвардов и защитников, 
25% — на полузащитников и 5% — на 
вратарей. Однако применительно к 
российским клубам эти цифры не от-
ражают реальной картины. «Зенит» 
летом вообще не покупал чистых на-
падающих, зато обзавелся четырьмя 
защитниками и двумя полузащитни-
ками. В «Краснодаре» появились сра-
зу пять игроков середины поля, один 
защитник и один форвард. Перекос 
в пользу полузащитников и в «Локо-
мотиве» — три покупки из шести. А 
ЦСКА из четырех сделок, проведен-
ных летом, в трех случаях покупал 
игроков обороны.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Шведская стеночка
Тайсон Фьюри бьется  
за чемпионский бой с Отто Валлином

Завтра в Лас-Вегасе состоит-
ся новый выход на ринг одного 
из самых популярных боксеров 
мира — британского супертяже-
ловеса Тайсона Фьюри. Для Фью-
ри в этом поединке на кону, види-
мо, стоит участие в чемпионском 
матче. Преграда в лице шведа 
Отто Валлина выглядит хлипкой, 
но недавнее крушение короля су-
пертяжелой категории Энтони 
Джошуа в бое против Энди Руиса 
заставляет и к таким персонажам 
относиться с осторожностью.

тот матч пройдет на T-Mobile 
Arena в Лас-Вегасе, и локация сама 
по себе уже много рассказывает о 
его месте в иерархии событий в бок-
серском календаре: на ней прохо-
дят исключительно топовые, глав-
ные бои. В данном случае ажио-
таж поединку, в котором формаль-
но не будет разыгрываться ника-
ких престижных званий, прида-
ло исключительно участие в нем 
Тайсона Фьюри, превратившегося 
в сверхпопулярного бойца благо-
даря цепочке драматичных собы-
тий. В 2015 году Фьюри прогремел 
победой над неуязвимым украин-
цем Владимиром Кличко. Сразу по-
сле нее он сделал все, чтобы его пе-
рестали позиционировать как серь-
езную фигуру,— заработал двухлет-
нюю дисквалификацию за употре-
бление допинга, сознался в пробле-
мах с психикой, а за время переры-
ва в выступлениях набрал несколь-
ко десятков килограммов лишне-
го веса. Однако возвращение Фью-
ри на ринг все-таки состоялось и по-
лучилось удивительно эффектным. 
В декабре прошлого года ему выпал 
шанс встретиться с чемпионом ми-
ра Всемирного боксерского совета 
(WBC) Деонтеем Уайлдером. Вопре-
ки прогнозам, сулившим легкую по-
беду Уайлдеру, бой получился захва-
тывающим. Фьюри долго превосхо-
дил Уайлдера, чаще попадал, а за-
тем поразил всех стойкостью. В кон-
цовке — в девятом и двенадцатом 
раундах — он пережил нокдауны. 
Причем второй был настолько глу-
боким, что комментаторы поедин-
ка не верили, что после него мож-
но встать на ноги. Фьюри встал, а су-
дейские карты после финального 
гонга зафиксировали, что он добил-
ся в бое против стопроцентного фа-
ворита сенсационной ничьей и не-
вероятной востребованности со сто-
роны аудитории профессионально-
го бокса, моментально просчитан-
ной крупнейшим американским 
спортивным телеканалом ESPN. Он 
заключил с ним контракт на пять 
боев общей стоимостью, как утвер-
ждают источники, под $100 млн. 
Собственно, завтрашний поединок 
открывает эту серию.

Понятно, куда по планам тех, кто 
оплачивает труд Тайсона Фьюри, 

она должна вырулить. Весной со-
гласовать условия матча-реванша с 
Деонтеем Уайлдером команде Фью-
ри не удалось, но, судя по всему, 
удалось чуть позже. По крайней ме-
ре, сам британец уже сказал, что до-
говорился о реванше, и даже назвал 
его дату — 22 февраля следующего 
года. Но, естественно, он, как и лю-
бой другой бой, в котором Фьюри 
будет иметь шанс вернуть себе не 
только популярность, но и соответ-
ствующее ее уровню официальное 
звание, может состояться лишь при 
условии его выигрыша в субботнем 
поединке.

Барьер, который стоит перед Тай-
соном Фьюри, выглядит, конечно, 
хлипким. Послужной список От-
то Валлина, в котором поражений 
нет, вводить в заблуждение не дол-
жен. Ни в одном из двух десятков бо-
ев он не пересекался не то что с пред-
ставителями элиты — даже второго 
эшелона. Дрался в основном или в 
родной Швеции, или где-то побли-
зости от нее, а в более или менее зна-
ковом для бокса месте впервые вы-
ступил лишь в апреле, побывав в Ат-
лантик-Сити ради боя с Ником Кис-
нером — очередным малопримеча-
тельным супертяжем. В классифика-
ции BoxRec швед в своем весе распо-
лагается в пятом десятке.

ESPN, стараясь «докрутить» за-
втрашний поединок, в основном 
акцентировал внимание на нацио-
нальности Валлина. Швеция — это, 
вообще-то, что-то вроде белого пят-
на на мировой карте бокса. Ну не ро-
дятся там великие бойцы. Послед-
ней шведской суперзвездой жан-
ра был супертяжеловес Ингемар 
Юханссон. И в этом году исполни-
лось ровно 60 лет его выдающемуся 
триумфу: одолев в Америке Флойда 
Паттерсона, Юханссон завоевал ти-
тул чемпиона мира. Теперь вот на-
конец появился еще один заметный 
шведский боксер.

А еще в качестве добавки интри-
ги хорошо идет напоминание о том, 
что в супертяжелой категории сенса-
ции не такая уж большая редкость, 
ставшее чрезвычайно актуальным 
после того, как в июне ее общеприз-
нанного короля Энтони Джошуа 
побил Энди Руис, а он котировал-
ся примерно так же низко, как сей-
час Валлин. И Тайсона Фьюри, кста-
ти, назвали в честь боксера, отметив-
шегося в карьере как грандиозными 
достижениями, так и грандиозным 
провалом. Речь идет о бое в 1990 го-
ду, в котором крушивший всех под-
ряд Майк Тайсон проиграл воспри-
нимавшемуся как соперник абсо-
лютно проходной Бастеру Дагласу, 
после чего сорвался его уже согласо-
ванный поединок с Эвандером Хо-
лифилдом, за космические по тем 
временам деньги, более $20 млн, и 
в принципе вся жизнь, обещавшая 
бесконечное купание в лучах славы, 
пошла слегка под откос.

Алексей Доспехов
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Для Тайсона Фьюри (сзади) Отто Валлин не должен стать  
серьезным препятствием на пути к новой попытке завоевать 
чемпионский титул  ФОТО AP
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